
Вечную 
мерзлоту 
заполнят 
мелкими 
пакетами
«Почта России» направит 
посылки из иностранных 
интернет-магазинов 
в Якутию

Как стало известно ”Ъ“, ФГУП 
«Почта России» с 1 января 2017 
года принимает чрезвычайные 
меры по регулированию потока 
простых мелких пакетов — такие 
часто используются для доставки 
покупок из зарубежных интернет-
магазинов. Иностранным почто-
вым администрациям предложе-
но самостоятельно доставлять 
все такие пакеты на  таможенное 
оформление в город Мирный 
в Якутии либо перейти на заказ-
ные мелкие пакеты, тарифы на 
которые выше в среднем на $0,5. 
Эксперты считают меру запре-
тительной и прогнозируют рост 
стоимости доставки из интернет- 
магазинов.

«Почта России» проинформи-
ровала почтовые администрации 
стран—членов Всемирного почтово-
го союза о том, что с 1 января 2017 го-
да входящая письменная корреспон-
денция должна доставляться в место 
международного почтового обмена 
(ММПО) в городе Мирный. Это связа-
но с «оптимизацией логистической 
сети», говорится в письме от 5 дека-
бря заместителя гендиректора ФГУП 
«Почта России» Сергея Малышева 
(копия есть у 

”
Ъ“). Под определение 

входящей почтовой корреспонден-
ции, о которой говорится в письме, 
попадают все письма и открытки из-
за рубежа, а также заказные и про-
стые мелкие пакеты весом до 2 кг, 
пояснил 

”
Ъ“ собеседник, знакомый 

с ситуацией.
Как сообщили в пресс-службе «По-

чты России», «ММПО в городе Мир-
ный служит в качестве альтернатив-
ной точки входа для нерегистрируе-
мой почты от иностранных почтовых 
администраций, которые не желают 
действовать в соответствии с утвер-
жденными 

”
Почтой России“ проце-

дурами». Нововведения не коснутся 
экспресс-отправлений EMS, посылоч-
ной почты, а также доставки между 
странами Евразийского экономиче-
ского сообщества, уточнили во ФГУ-
Пе. «Открытие ММПО в городе Мир-
ный позволит обрабатывать почто-
вые отправления, доставленные соб-
ственными магистральными самоле-
тами 

”
Почты России“ Ту 204С»,— до-

бавили на предприятии. 5 декабря 
один из самолетов совершил первый 
почтовый рейс в Якутию.

потребительский 
рынок — с12

Налоговый знак качества
ФНС предскажет отзыв банковских лицензий

У рынка появился неожиданный источник 
информации о надежности банков. На фо-
не массовой расчистки рынка, проводимой 
ЦБ, ФНС, прежде чем переводить банки 
в специализированную налоговую инспек-
цию (МИ ФНС №9), сама оценивает потен-
циал отзыва лицензий у банков. Перевод 
тех, кто вызывает сомнения,  налоговики 
откладывают на последний момент. Уз-
нать мнение ФНС о надежности банка мож-
но довольно просто — по его реквизитам. 
Насколько верны окажутся прогнозы ФНС, 
неизвестно, а вот банкам, не попавшим 
в заветную инспекцию, такой подход мо-
жет серьезно испортить репутацию.

ФНС России будет в последнюю очередь пе-
реводить в специализированную «банковскую» 
межрегиональную инспекцию (МИ) ФНС №9 
те кредитные организации, у которых высо-
кий риск отзыва лицензии, заявил глава МИ 
ФНС №9 Евгений Те на ежегодном Всероссий-
ском форуме банковских бухгалтеров. «Пер-
вым эшелоном пойдут крупные региональные 
банки (300 крупнейших банков уже переведе-
ны.— 

”
Ъ“),— сообщил он, рассказывая о пере-

воде банков в МИ ФНС №9.— В то же время на 
данном этапе с осторожностью смотрим, стоит 
ли нам ставить на учет банк, если в перспекти-
ве возможен отзыв лицензии, внутри себя смо-
трим». Евгений Те пояснил 

”
Ъ“, что анализиру-

ется финансовое состояние банков. Он уточ-
нил, что в 2017 году план-график постановки 
на учет в 9-ю инспекцию будет формировать-
ся исходя из финансовых показателей банков.

• Решение о переводе всех банков на учет 
в МИ ФНС №9 было принято в конце 2014  года. 
На сегодняшний день в инспекции состоят на 
учете 352 банка, то есть чуть более половины 
действующих игроков (по данным ЦБ на 1 нояб
ря, 643 банка). Перевод в МИ ФНС №9 кредит
ных организаций планируется завершить  
к концу 2017 года.
Такая избирательность ФНС в переводе бан-

ков в 9-ю инспекцию, вероятно, связана с рас-
чисткой банковского рынка, проводимой ЦБ 
с 2013 года,— на текущий момент регулятор 
отозвал лицензии у 291 банка, из которых 205 
признаны банкротами. Судя по всему, налого-
вики просто не хотят заниматься напрасной 
работой, отмечают участники рынка. Перевод 
из одной инспекции в другую требует прове-
дения определенных трудозатрат (сверка на-
логовых платежей, передача карточки компа-

нии), а если во время передачи дел идет на-
логовая проверка — передачи данных по про-
верке или ожидания ее окончания, отмечают 
эксперты.

В такой ситуации неожиданно чисто техни-
ческая процедура стала для рынка индикато-
ром в отношении перспектив выживания того 
или иного банка. Это неминуемо грозит мно-
гим банкам репутационными рисками, так как 
выявить тех, кого ФНС решила не переводить 
в МИ ФНС №9, несложно. «Определить номер 
инспекции, в которой состоит на учете банк, 
просто,— отмечает партнер юридической фир-
мы Taxology Леонид Сомов.— Достаточно знать 
код причины постановки на учет (КПП) банка, 
где первые две цифры говорят о регионе, а вто-
рые две указывают на номер инспекции». Дан-
ные о КПП обычно приведены на сайтах банка 
в разделе «Реквизиты». Например, у Альфа-бан-
ка КПП крупнейшего налогоплательщика на-
чинается с 9979, что как раз и говорит о поста-
новке на учет банка в МИ ФНС №9. После это-
го достаточно оценить, переведены ли в 9-ю ин-
спекцию банки с аналогичным и меньшим раз-
мером активов и капитала. В случае если менее 
крупный, чем искомый банк, уже переведен, 
высока вероятность того, что налоговики счи-
тают конкретный банк кандидатом на отзыв 
лицензии. Правда, не все банки публикуют на 
сайте КПП крупнейшего налогоплательщика, 
но эту информацию можно получить по запро-
су в банке или ФНС.

По информации 
”
Ъ“, Банк России чрезвы-

чайно удивлен тем, что ФНС дает рынку вполне 
определенные сигналы в отношении устойчи-
вости конкретных банков. Сам ЦБ никогда «не 
комментирует действующие банки». Сотрудни-
ки ФНС не входят в круг лиц, способных прини-
мать решение об отзыве лицензий банков, сле-
дует из комментария ЦБ. «Комитет банковского 
надзора объединяет руководителей структур-
ных подразделений Банка России, обеспечива-
ющих выполнение его надзорных функций»,— 
сообщили в пресс-службе банка России. Таким 
образом, регулятор однозначно выразил свое 
отношение к обоснованности оценок ФНС.

Вопрос, насколько активно рынок захочет 
использовать информацию ФНС для оценки 
перспектив конкретного банка, пока открыт. 
Объективно ФНС действительно далеко не са-
мый компетентный орган для таких выводов.

инвестиции и финансы — с10
Чтобы оценить ситуацию в вашем банке, теперь можно просто узнать, в какой налоговой 
он обслуживается   ФОТО ТИМОФЕЯ ИЗОТОВА

Россия и Украина  
обсудят газовый размен
Киев может получить газ,  
если откажется от штрафа «Газпрому»

Сегодня в Брюсселе возобновятся пере-
говоры по газу между Россией, Украиной 
и ЕС. На фоне холодной зимы и сложно-
го отопительного сезона Украина готова 
вернуться к закупкам российского газа 
при условии отказа «Газпрома» от кон-
трактного условия take-or-pay. Это под-
держивает и Еврокомиссия, обеспокоен-
ная перспективами сбоев в транзите газа 
через Украину. По данным ”Ъ“, Москва 
намерена требовать ответных уступок, 
например отказа Киева от антимоно-
польного штрафа в размере $6,4 млрд, 
наложенного на «Газпром». Если сторо-
нам не удастся договориться, следую-
щее обсуждение может состояться уже 
в конце зимы — после вердикта Сток-
гольмского арбитража по спору о кон-
тракте на поставку газа.

Сегодня после более чем годовой паузы 
в Брюсселе возобновятся трехсторонние пере-
говоры по газу между Россией, Украиной и ЕС. 
Москву будут представлять глава Минэнерго 

Александр Новак и зампред правления «Газпро-
ма» Александр Медведев, Киев — министр энер-
гетики Игорь Насалик и глава «Нафтогаза Укра-
ины» Андрей Коболев. Для ЕС, как подтвердил 
вчера вице-президент Еврокомиссии Марош 
Шефчович, цель переговоров будет заключать-
ся «в обеспечении предсказуемости и стабиль-
ности поставок газа во время зимнего сезона».

Суть проблемы в том, что суровая зима 
этого года ставит под сомнение способность 
Украины пройти отопительный сезон с ми-
нимумом запасов газа в подземных храни-
лищах (ПХГ), как ей это удавалось в 2014/15 
и 2015/16 годах. Киев не покупает россий-
ский газ с конца ноября 2015 года, а этим ле-
том из-за нехватки денег не полностью ис-
пользовал возможности по закачке газа в ПХГ 
по реверсу из Европы. В итоге сейчас в ПХГ Ук-
раины всего 13,25 млрд кубометров, при этом 
уровень отбора из них в октябре—ноябре 
был на 35% выше, чем в прошлом году.

энергоресурсы — с11

Сезон согласия
Предложения правозащитников  
получили поддержку Владимира Путина

Вчера Владимир Путин на ежегодной 
встрече с членами президентского Со-
вета по правам человека (СПЧ) неожи-
данно поддержал сразу несколько ини-
циатив правозащитников. В том числе 
президент согласился с тем, что закон 
об НКО—иностранных агентах нужно 
еще раз «посмотреть», признал пробле-
му вокруг включения «Левада-центра» 
в реестр иностранных агентов. Решени-
ем этих вопросов займется первый за-
меститель главы администрации прези-
дента (АП) Сергей Кириенко.

На встрече членов СПЧ с президентом 
традиционно была поднята тема об НКО—
иностранных агентах. Глава совета Миха-
ил Федотов во вступительном слове напом-
нил, что год назад президент поручил убрать 
«правовую неопределенность из закона». 
«Ваше поручение выполнено, но исключи-
тельно формально. Фактически проблемы 
только усугубились»,— сказал он.

В качестве примера того, как закон не ра-
ботает, господин Федотов привел ситуацию 
вокруг благотворительного фонда Дмит-

рия Зимина «Династия». Он «перевел со сво-
его счета в кипрском офшоре деньги» фон-
ду «Либеральная миссия» Евгения Ясина 
на проведение научных семинаров. «Ми-
нюст счел это политической деятельностью 
и включил оба фонда в реестр иноагентов. 
Узнав об этом, Евгений Ясин вернул день-
ги Дмитрию Зимину, и фонд 

”
Либеральная 

миссия“ был Минюстом из реестра исклю-
чен, а фонд 

”
Династия“ оставлен. Почему — 

никто не знает»,— пояснил господин Фе-
дотов. А «Экологическая вахта по Северно-
му Кавказу» была отнесена к иноагентам за 
то, что глава НКО участвовал в двух согласо-
ванных митингах (касающихся экологии). 
Президент в ответ заявил, что «по поводу 
НКО-иноагентов, работающих в экологиче-
ской сфере, Сергей Владиленович (Кириен-
ко.— 

”
Ъ“) уже имеет такое поручение с мо-

ей стороны — в целом еще раз посмотреть 
на этот закон».

На этом правозащитники не останови-
лись. 
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Экспертная рабочая группа правительст-
ва отклонила инициативу по выведению 
абортов из системы государственных ме-
дицинских услуг. По мнению Минздра-
ва и Фонда обязательного медицинского 
страхования (ФОМС), нынешние расходы 
на проведение абортов — 0,15% бюдже-
та ФОМСа — существенно вырастут, если 
государственным клиникам придется ле-
чить последствия криминальных абортов.

Общественная инициатива по выведению 
абортов из системы обязательного медицин-
ского страхования (ОМС) не получила поддер-
жки экспертов рабочей группы федерально-
го уровня. В их обязанности входит рассмо-
трение петиций за подписью свыше 100 тыс. 
человек на портале «Российская обществен-
ная инициатива». На данный момент аборты 
как по медицинским показаниям, так и по же-
ланию женщины финансируются из средств 
страховых взносов граждан в бюджет Фонда 
ОМС. Обсуждение вопроса о возможности пре-
кращения их оплаты фондом возникло после 
заявления патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла (подробнее см. 

”
Ъ“ от 1 ноября).

По данным Росстата, в РФ в год делается око-
ло миллиона абортов — из них система ОМС 
оплачивает (не по медицинским показаниям) 
447 тыс. операций. Траты фонда на эту услугу 
составляют около 2,5 млрд руб. в год — это не 
более 0,15% его расходов, а стоимость процеду-
ры — около 5 тыс. руб.— является одной из са-
мых низких в списке услуг государственных 
больниц.

«Если мы перестанем проводить аборты 
бесплатно, мы вынудим женщин на крими-
нальные аборты, так как стоимость этой услу-
ги в коммерческих клиниках составляет около 
20 тыс. руб. Но лечить последствия криминаль-
ных абортов придется по-прежнему из бюдже-
та ОМС, и эти расходы будут выше нынешних 
трат»,— сообщила представитель ФОМС Свет-
лана Кравчук. Как заявил статс-секретарь — за-
мглавы Минздрава Дмитрий Костенников, ве-
домство не поддерживает исключение абор-

тов из ОМС. Он привел данные о том, что за по-
следние пять лет число абортов в РФ сущест-
венно сократилось. В 2010 году оно достигало 
1 млн в год. «С 2010 года мы видим неуклон-
ное снижение их числа — до 746 тыс. в 2015 
году. При этом здесь учитываются 31,66% само-
произвольных абортов»,— отметил чиновник.

«Апелляция к финансовой составляющей 
не должна быть для нас определяющей, так 
как мы говорим о нравственности»,— заявил 
на это председатель синодального отдела Рус-
ской православной церкви по взаимоотноше-
ниям с обществом и СМИ Владимир Легойда. 
По его словам, когда эта процедура находится 
в системе ОМС, все, включая и тех, кто прин-
ципиально с этим не согласен, оказываются 
причастны, и таким образом утверждается не-
кая общественная норма.

«Если мы начнем по такому принципу — 
что госуслуга должна отвечать интересам абсо-
лютно всех — исключать сервисы из бюджет-
ного финансирования, нам, может быть, при-
дется обсуждать заново необходимость лече-
ния за госсчет наркоманов и ВИЧ-положитель-
ных россиян. А потом вопрос может дойти и 
до пенсий — молодых работников может не 
устраивать ситуация, в которой они спонсиру-
ют пожилых»,— заметила на это Светлана Ма-
ковецкая, глава центра гражданского анализа 
и независимых исследований (ГРАНИ).

Отметим, что в правительстве, по данным 

”
Ъ“, неофициально обсуждался вопрос о том, 

как снять с граждан бремя оплаты медуслуг, ока-
зание которых они считают неправильным,— 
это можно было бы сделать путем маркировки 
средств, поступающих в ФОМС, в соответствии 
с пожеланиями плательщиков. Однако даже те-
оретические рассуждения возвращают участни-
ков к вопросу о том, кто за что платит в систе-
ме ОМС,— иначе говоря, к дискуссиям об упла-
те взносов неработающими гражданами или к 
предложению потреблять медуслуги более обо-
снованно и в пределах некоторого лимита — 
что ранее предлагали эксперты Минфина.

Анастасия Мануйлова

Здоровье на общий счет
В правительстве отвергли запрет абортов в ОМС

На фоне ожидания практически неиз-
бежного повышения ставки ФРС в декаб-
ре глава Европейского Центробанка Ма-
рио Драги заявил о том, что сворачивания 
монетарного смягчения в зоне евро пока 
ждать не стоит. Программа выкупа акти-
вов продлена как минимум до конца 2017 
года, хотя и в меньшем объеме. Экспер-
ты ждут, что это дополнительно ослабит 
евро, а также будет препятствовать росту 
требуемой доходности по европейским 
облигациям.

Как и ожидалось, ЕЦБ не стал сворачи-
вать программу количественного смягчения 
(QE), которая предполагает выкуп активов на 
€80 млрд в месяц до марта 2017 года. Совет 
регулятора принял решение о продлении QE 
еще на девять месяцев (аналитики ожидали 
продления на полгода), снизив объем выку-
па до €60 млрд в месяц (начиная с апреля). 
«Речь не идет о сворачивании программы»,— 
поспешил предупредить глава банка Марио 
Драги, отметив, что размер выкупа вновь мо-
жет быть увеличен при необходимости. Став-
ки, включая отрицательную по депозитам 
(минус 0,4%), были оставлены без изменений 
и не будут повышены как минимум до окон-
чания программы выкупа, говорится в сооб-
щении ЕЦБ.

Продление программы позволит регуля-
тору влить на рынок еще €540 млрд в допол-
нение к текущим €1,74 трлн. Из этой суммы 
€1,2 трлн пришлись на выкуп гособлигаций (в 
основном немецких, французских, итальян-
ских и испанских), €47 млрд — на корпора-
тивные облигации, остальное — на прочие, в 
том числе банковские бумаги. Однако в ряде 
случаев ЕЦБ уже близок к техническим лими-
там выкупа активов в рамках одного размеще-
ния и одного типа бумаг. В связи с этим вче-
ра регулятор смягчил параметры выкупа — те-
перь под программу попадают гособлигации 
сроком более одного года (ранее — двух лет), 
а также бумаги с доходностью ниже, чем депо-

зитная ставка ЕЦБ (в частности, это актуально 
для выкупа немецких двухлетних бумаг, до-
ходность которых минус 0,74%).

Напомним, одним из основных критери-
ев для продления программы, запущенной в 
марте 2015 года, остается инфляция — ее офи-
циальный ориентир составляет 2%. Но по про-
гнозу ЕЦБ, этот показатель не будет достигнут 
и по итогам 2019 года (ожидается 1,7%). По ито-
гам этого года инфляция составит лишь 0,2%, в 
следующем — вырастет на 1,3%. Экономика ев-
розоны в 2017 году, как и в 2016-м, вырастет на 
1,7%, следует из обновленного прогноза банка. 
Последние макроиндикаторы, впрочем, сви-
детельствуют об улучшении ситуации в эко-
номике. В частности, уровень безработицы со-
кратился до 9,8%, и это самый низкий показа-
тель за семь лет. Растут и объемы кредитования 
— в третьем квартале прирост составил 1,9% (в 
прошлом году — 0,5%).

Эксперты ожидают, что столь мягкая денеж-
ная политика в зоне евро сохранится продол-
жительное время, что будет способствовать 
дальнейшему ослаблению евро к доллару. На 
фоне продления программы по сравнению с 
США прирост требуемой доходности по обли-
гациям в зоне евро будет незначительным, пи-
шут аналитики Capital Economics. По их про-
гнозу, курс евро и доллара через год сравняет-
ся, а доходность десятилетних немецких бон-
дов за год вырастет с 0,4% до 0,5%, по аналогич-
ным бумагам США — с 2,4% до 3%.

Впрочем, поддержка регулятора может по-
требоваться по другим бумагам: доходность 
итальянских бондов выросла с лета c 1,2% до 
уровня около 2%, что, впрочем, несопоставимо 
с уровнями в 4–6% в разгар долгового кризи-
са в 2012–2013 годах. Как отмечают в Fitch, по-
литическая неопределенность может спрово-
цировать снижение рейтинга страны, если бу-
дут отложены планы по рекапитализации не-
скольких банков (самому проблемному из них 
требуется €5 млрд).

Татьяна Едовина

Евро добавили мягкости
ЕЦБ объявил о расширении выкупа активов  
на €540 млрд

экономическая политика
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процента составило ослабление реального эффективного курса рубля (к валютам стран 
— основных торговых партнеров с учетом инфляции) в ноябре 2016 года, сообщил вчера Банк России. 
Таким образом, после сентябрьского (на 0,6%) и заметного октябрьского укрепления (сразу на 4,2%) 
в ноябре рубль вновь несколько ослабел. Впрочем, в целом за 11 месяцев 2016 года реальный эффек-
тивный курс рубля (к декабрю 2015-го) к корзине валют вырос на 13,4%. Реальный курс рубля к долла-
ру в ноябре снизился на 2,3% по сравнению с октябрем, к евро — на 0,5%. Средний номинальный курс 
с начала года по итогам января—ноября составил 67,34 руб. за доллар и 74,88 руб. за евро. –2,5
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август сентябрь октябрь ноябрь

Реальный эффективный курс рубля 
в 2016 году (% к предыдущему месяцу)

КРЕДИТНАЯ АКТИВНОСТЬ

Профицит ликвидности 
вернул вкус к риску

Вчера Банк России опубликовал 
документы о кредитной и депозит-
ной активности — «Ликвидность 
банковского сектора и финансовые 
рынки» и «Финансовое обозрение». 
Наращивание бюджетных расходов 
впервые за пять лет образова-
ло в первой половине ноября 
структурный профицит ликвидности 
в банковской системе (его регулятор 
ждет и в первом квартале 2017 года), 
а экономика начала демонстрировать 
признаки восстановления. Качество 
кредитных портфелей стабилизиро-
валось, банки стали возвращаться 
к кредитованию не только крупных, но 
и рисковых заемщиков. Доля ссуд ма-
лым и средним предприятиям (МСП) 
в новых кредитах росла (см. график) 
— как и премия за риск в структуре 
ставок, отмечают в ЦБ: «Сокращение 
портфеля кредитов МСП связано 
исключительно с отзывом лицензий 
у банков—держателей крупных 
портфелей кредитов малому бизнесу. 
По группе банков, действовавших 

на протяжении квартала, портфель 
рублевых кредитов МСП вырос 
на 0,5%».  Активность банков на 
рискованных сегментах рынка стала 
основным фактором, сдерживающим 
снижение кредитных ставок. То, что 
банки учитывают в них повышенный 
риск, успокаивает регулятора. «Вос-
становление кредитной активности… 
не станет источником существенных 
инфляционных рисков»,— отмечают 
в ЦБ, не ожидая бурного роста креди-
тования в обозримом будущем. Рост 
доступности кредитов в конце 2016 
года отмечается и в опросах промыш-
ленников. По данным ИЭП имени 
Егора Гайдара, в четвертом квартале 
только 6% предприятий считали, что 
процент по кредитам сдерживает 
рост выпуска (во втором квартале 
2015 года — 31%). Нормальной 
же доступность кредитов считали 
65% компаний (34% в марте 2015 
года). Между тем ноябрьский обзор 
инфляционных ожиданий ЦБ фикси-
рует резкий спад интереса граждан 
к новым займам и потреблению на 
фоне скачка цен и спроса на валюту. 
В третьем квартале регулятор отметил 
снижение долларизации частных 
вкладов и рост долгосрочных депози-
тов, но в сентябре прирост валютных 
депозитов начал опережать прирост 
рублевых. 50% новых валютных 
вкладов (плюс $2 млрд за сентябрь—
октябрь, по оценке ЦМАКП) сделаны 
«до востребования». В ЦБ, однако, 
говорят «об отсутствии устойчивых 
изменений в предпочтениях частных 
вкладчиков» и ждут опережающего 
роста рублевых вкладов, которого 
не ждут в ЦМАКП.

Алексей Шаповалов

ВКЛАД ОТДЕЛЬНЫХ ЭЛЕМЕНТОВ 
В ТРЕХМЕСЯЧНЫЙ ПРИРОСТ ПОРТФЕЛЯ 
КРЕДИТОВ БАНКОВ РОССИЙСКИМ
ЗАЕМЩИКАМ (ПРОЦЕНТНЫЕ ПУНКТЫ)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Белый дом утвердил стра-
тегию борьбы с контрафак-
том, сообщил вчера пре-
мьер-министр Дмитрий 
Медведев. Документ был 
представлен премьеру по-
сле рассмотрения госко-
миссией по борьбе с кон-
трафактом, где ведомства 
договорились и о перво-
очередных мерах по рас-
чистке товарных рынков 
от фальсификата. Сре-
ди них — ужесточение от-
ветственности за недобро-
совестную сертификацию 
вплоть до уголовной и ра-
бота Росаккредитации, 
ФНС и ФТС по выявлению 
злоупотреблений.

Правительство утверди-
ло стратегию по противодей-
ствию незаконному оборо-
ту промышленной продук-
ции на 2020–2025 годы, сооб-
щил вчера премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Рамоч-
ный документ со ссылкой на 
рейтинг Международной ан-
тиконтрафактной коалиции 
отмечает, что лучше, чем в РФ, 
ситуация с контрафактом да-
же в Нигерии, Бразилии и Вь-
етнаме — в России она соот-
ветствует уровню КНР, Индии 
и Индонезии.

Детализировать намере-
ния Белого дома Минпром-
торг и другие ведомства долж-
ны за полгода, но первые про-
екты они обсуждают уже сей-
час. 

”
Ъ“ ознакомился с пла-

ном на начало 2017 года, ут-
вержденным на госкомиссии 
по контрафакту в среду, он ка-
сается сертификации продук-
ции. Напомним, в РФ обяза-

тельной сертификации под-
лежат отдельные виды това-
ров (нефтепродукты, железно-
дорожная техника, цемент), 
для большинства же продук-
ции достаточно деклараций о 
ее соответствии техрегламен-
там. Сертифицируют и под-
тверждают соответствие орга-
ны и испытательные лабора-

тории, которые допускает на 
рынок Росаккредитация.

Для выдавливания с это-
го рынка недобросовестных 
участников к марту 2017 года 
Росаккредитация и ФТС соби-
раются разработать «профиль 
риска для выявления импорт-
ной продукции», которая «с 
высокой вероятностью» не 
соответствует требованиям. 
В профилях риска (они вклю-
чены в таможенные базы дан-
ных) будут учитываться све-
дения Росаккредитации о до-
кументах на некачественные 
товары, пояснили 

”
Ъ“ в служ-

бе. К борьбе с контрафактом 
подключится и ФНС — вме-
сте с Росаккредитацией она 

займется «выявлением цепо-
чек нарушений законодатель-
ства», говорится в материалах 
госкомиссии.

В РАТЭК (объединяет про-
давцов бытовой техники) 
одобряют идею выявлять це-
почки нарушений, но указы-
вают на риск злоупотребле-
ний. «Не всегда компания 
имеет возможность прове-
рить добросовестность парт-
нера, и привлекать компа-
нии к ответственности за на-
рушения поставщика или ор-
гана по сертификации непра-
вильно»,— говорит предста-
витель РАТЭК Антон Гуськов.

Отметим, в последние годы 
налоговики провели несколь-

ко крупных проектов по ин-
форматизации: в частности, 
запущена система АСК НДС, 
позволяющая автоматически 
контролировать накопление 
добавленной стоимости това-
ра до его розничной продажи, 
отслеживая разрывы в упла-
те этого налога. Также совмес-
тно с Минпромторгом запу-
щен проект RFID-маркировки 
меховых изделий и введен за-
прет на их продажу без меток, 
за счет него с августа по ноябрь 
легальный оборот меховых из-
делий в России вырос на 859%, 
сообщил Денис Мантуров.

К работе с выявленными 
при участии ФТС и ФНС на-
рушениями предполагается 
подключить МВД и Следствен-
ный комитет — они совмест-
но с Минэкономики и Росак-
кредитацией к марту 2017 го-
да должны «усовершенство-
вать механизм привлечения к 
уголовной ответственности» 
недобросовестных экспертов. 
Сейчас в УК есть статья за не-
правомерную выдачу или ис-
пользование документов со-
ответствия (до трех лет лише-
ния свободы), но в Росаккре-
дитации считают ее неэффек-
тивной и добиваются возмож-
ности уголовного преследова-
ния лиц, намеренно выдаю-
щих недостоверные докумен-
ты о безопасности продукции. 
Также ведомства намерены 
увеличить сроки давности для 
привлечения экспертов к ад-
министративной ответствен-
ности за нарушение порядка 
сертификации. Росаккредита-
ция расширяет свои полномо-
чия, но на непрозрачном рын-

ке это чревато коррупцией, 
считает директор центра по 
сертификации «Респект» Вла-
димир Михайловский. Сей-
час по реестру Росаккредита-
ции прослеживаются дата и 
номер сертификата, который 
при желании можно купить, а 
нужно включать туда и резуль-
таты и методы испытаний, и 
тип продукции,  полагает он.

Минпромторг оценива-
ет нелегальный оборот това-
ров в РФ в 5–30% в зависимо-
сти от отрасли. По оценке Рос-
стандарта, больше всего кон-
трафакта среди стройматери-
алов, топлива, детских това-
ров, продукции легкой про-
мышленности и высокотех-
нологичных комплектую-
щих. Впрочем, ведомствен-
ная статистика в этом вопро-
се не выглядит драматичной: 
ФТС в первом квартале 2016 
года выявила 13,3 млн единиц 
контрафакта на 3,9 млрд руб., 
притом что оборот розни-
цы за тот же период составил 
6,4 трлн руб. Однако Минпро-
мторг намерен и далее расши-
рять системы контроля. Поми-
мо обязательной маркиров-
ки меховых изделий ведом-
ство намерено добиться про-
зрачности цепочек поставок 
от производителя до потреби-
теля в фармацевтике («Ростех» 
реализует пилотный проект 
в 2017 году), пищевой и лег-
кой промышленности. Зако-
нопроект же Минфина об обя-
зательной маркировке позво-
ляет расширять этот перечень 
по решению правительства.

Софья Окунь,  
Олег Сапожков

Контрафакту готовят санкции и проверки
Минпромторг подключит к борьбе с ним налоговиков и таможенников

Глава  Минпромторга 
Денис Мантуров наме-
рен начать борьбу  
с контрафактом с тех, 
кто удостоверяет  
соответствие подделок  
обязательным требо-
ваниям  ФОТО  
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КГИ выявил спад напряженности в регионах
Массовые протесты граждан на ближайший год не просматриваются

Напряженная социально-экономическая ситуа-
ция сохраняется в девяти регионах страны, но да-
же здесь слабеет протестная активность граждан. 
К такому выводу пришли эксперты Комитета гра-
жданских инициатив (КГИ) Алексея Кудрина, кото-
рые с прошлого года готовят «рейтинг напряжен-
ности», анализируя эффективность политических 
институтов регионов, экономическую ситуацию 
и интенсивность протестов. В 2017 предвыборном 
году, по прогнозу КГИ, власть попытается сделать 
все, чтобы протестные настроения не усилива-
лись, невзирая на экономический спад.

В первой половине 2016 года социально-экономи-
ческая и политическая напряженность ослабла пра-
ктически во всех регионах, отметили эксперты КГИ, 
презентовавшие вчера очередной рейтинг. Легкую 
успокоенность общества эксперты связывают с тем, 
что уходящий год был годом парламентских выборов, 
а российские политики «достаточно разумны, чтобы 
экономить между выборами, а под выборы вклады-
вать средства в выполнение обещаний». В КГИ полага-
ют, что столь же разумными политики будут и в 2017 
году, предшествующем президентским выборам, ко-
торые пройдут весной 2018 года. В то же время экс-
перты предупреждают, что предвыборная ситуация в 
немалой степени будет зависеть от того, как центр вы-
строит отношения с регионами.

Экономическая напряженность ослабла только по-
тому, что промышленный спад замедлился, отмечают в 
КГИ, она остается относительно высокой лишь в Астра-
ханской и Кировской областях, в Мордовии, Калмыкии 
и еще пяти регионах. «Но экономический рост так нигде 
и не начался,— заявил эксперт КГИ Николай Петров.— И 
нет никаких оснований ожидать, что падение перейдет 
в рост». Федеральный бюджет и бюджеты подавляюще-
го большинства регионов в 2017 году будут испытывать 
дефицит. «А значит, это бюджет выживания, а не бюджет 
развития»,— считает господин Петров. По итогам 2016 го-
да «доходы населения падают на 5%, а по итогам двух лет 
— на 13%», при этом на 8% сокращаются трансферты феде-
рального бюджета регионам. Поэтому эксперт не берется 
судить, как могут на это отреагировать губернаторы, тем 
более что именно они, судя «по президентскому посла-
нию Федеральному собранию, становятся теперь ответ-
ственными за состояние экономики и бюджет региона».

Как это скажется на протестной активности гра-
ждан, эксперты КГИ не прогнозируют, но сомневают-
ся, что будут протесты наподобие московских акций 
2011 года. При этом Москва и Санкт-Петербург оста-
ются самыми протестно-опасными регионами. Но ак-
ции теперь повсеместно (не только в двух столицах) 
«связаны с городской средой: транспорт, ЖКХ, точеч-
ная застройка, разрушение исторических зданий. Вы-
сокой активности не наблюдается, но происходит ти-

хий, 
”
ползучий“ переход от низкой к средней актив-

ности»,— пояснил эксперт КГИ Алексей Титков.
Реакция власти на экономические проблемы и ак-

ции протеста во многом зависит от «политического ди-
зайна» того или иного региона, считает эксперт КГИ 
Александр Кынев, а этот «дизайн» ухудшился в боль-
шинстве регионов по итогам сентябрьских выборов. 
«Заметно снизилась конкурентность, измеряемая эф-
фективным числом партий и кандидатов на выборах, 
уменьшилась представленность оппозиции в законо-
дательных собраниях и самостоятельность самих реги-
ональных парламентов». Все это, по мнению эксперта, 
снижает возможности политических институтов смяг-
чать последствия экономического кризиса, снимать 
протестное напряжение.

Самыми неблагополучными в КГИ назвали два ре-
гиона — Саратовскую и Челябинскую области, где за-
фиксированы все три критерия напряженности: в по-
литических институтах, в экономике и в протестном 
настрое. Напряжение в Алтайском крае и Пензенской 
области создают политические институты и экономи-
ческие проблемы. В Краснодарском крае, Самарской и 
Ярославской областях экономические проблемы уси-
ливают протестный настрой граждан. В Москве и Улья-
новской области протестные настроения имеют ско-
рее политическую первооснову.

Виктор Хамраев

Сезон согласия
Евгений Ясин попросил Владимира Путина «каким-

то образом помочь 
”
Левада-центру“» в его дискуссиях с 

Минюстом по поводу признания иноагентом (это реше-
ние ведомство приняло 5 сентября). Организация реше-
ние это оспорила, но 18 ноября Замоскворецкий суд Мо-
сквы подтвердил законность действий Минюста. Госпо-
дин Ясин не исключил, что решение ведомства объяс-
няется тем, что «центр независимый и иногда в нем по-
являются вещи, может быть, неприятные для федераль-
ных властей, но в этом его ценность, и он составляет се-
рьезную долю видения России как демократического го-
сударства». «Да, есть проблема точно»,— ответил Влади-
мир Путин Евгению Ясину.

Ранее о том, что центр «нужно беречь», так как он 
«проводит независимые опросы», говорил источник 

”
Ъ“ в Кремле. «Если есть возможность оказать содейст-

вие, попробуем подумать»,— говорил собеседник 
”
Ъ“. 

По его словам, закон об иноагентах отменять не надо, 
но, «может быть, он будет чуть-чуть подкорректирован». 
Сомневается в отмене закона и гендиректор «Левада-
центра» Лев Гудков: «Может быть, смягчат в какой-то ча-
сти», ведь «ситуация как говорит президент, неодноз-
начная». Господин Гудков предлагает «дождаться кон-
кретных действий», а не говорить о возможных послед-
ствиях слов президента.

Член СПЧ, глава ассоциации «Голос» Лилия Шибанова 
предложила вывести из-под влияния местных властей 
региональные избиркомы. В начале декабря губернатор 

Московской области Андрей Воробьев отказался вклю-
чать в члены Мособлизбиркома сопредседателя дви-
жения «Голос» Андрея Бузина, несмотря на рекоменда-
цию ЦИКа (см. 

”
Ъ“ от 3 декабря). Президент согласен под-

умать, но предложил «оставаться в условиях какого-то 
здравого смысла: что-то выведем из-под [влияния] мест-
ных властей, из-под влияния потом региональных [вла-
стей]. А потом скажем, давайте выведем из-под влияния 
федеральных властей».

Председатель Комитета по предотвращению пыток 
Игорь Каляпин рассказал, что ФСИН препятствует рабо-
те правозащитников. По его словам, во время недавней 
поездки в ИК-7 в Сегеже по заявлению Ильдара Дадина 
(осужден за участие в несанкционированных митингах) 
о применении к нему пыток членам СПЧ не разрешали 
фиксировать их беседы с заключенными, а также не да-
ли ознакомиться с документами, ссылаясь на внутрен-
ние приказы для служебного пользования. 5 декабря 
Ильдара Дадина перевели в другую колонию, ФСИН не 
сообщила в какую. «Мы просим представить документы 
о помещении его в ШИЗО, нам в этом отказывают, ссы-
лаясь на некое указание 

”
для секретного пользования“ 

из Москвы,— рассказал Игорь Каляпин.— Речь идет о 
тех документах, которые сам осужденный видит, все со-
трудники колонии видят, их не показывают только тем 
людям, которые проводят общественный контроль». Го-
сподин Каляпин предложил «проинвентаризировать ве-
домственные приказы ФСИН и проверить их на соответ-
ствие законам и здравому смыслу». «Я так и сделаю, по-
ручу Генпрокуратуре провести такую работу»,— пообе-

щал Владимир Путин. Он привел пример судебного по-
становления, в котором говорилось о гражданине, «со-
вершившем преступление путем написания заявления 
в Липецкую облпрокуратуру»: «От таких вещей, когда я 
смотрю, у меня волосы оставшиеся дыбом встают. Что 
это такое? Совсем с ума сошли, что ли?»

Также глава СПЧ пожаловался, что членам сове-
та трудно получить доступ в СИЗО, колонии и другие 
закрытые учреждения. «Мы дважды просили пустить 
членов совета в ИК-7, нам дважды отказывали»,— от-
метил глава Комитета за гражданские права Андрей 
Бабушкин. Представители СПЧ попросили президен-
та наделить их правом свободного посещения мест ли-
шения свободы. Хотя ни один совет при президенте не 
имеет контрольной функции, Владимир Путин не воз-
ражает, если СПЧ хочет что-то контролировать: «Это, 
может быть, даже и будет лучше».

«Более мягкая риторика президента звучала и в по-
слании Федеральному собранию»,— напоминает поли-
толог Алексей Макаркин. По его мнению, у властей есть 
желание вернуться «к более спокойной политике, как 
внутренней, так и внешней, держать общество постоян-
но в мобилизационном положении, рассказывая о вра-
гах, сложно». Попыткой поиска диалога с либеральной 
частью общества, по мнению господина Макаркина, ста-
ло назначение 5 октября Сергея Кириенко первым заме-
стителем главы администрации президента.

Софья Самохина,  
Анастасия Курилова,  
Лиза Миллер

Послание 
президента  
дошло до адресата
Темы этого года  
заинтересовали граждан

В 2016 году интерес к посланию президента Феде-
ральному собранию вырос, следует из опроса Все-
российского центра изучения общественного мнения 
(ВЦИОМ). 43% респондентов знают о содержании вы-
ступления. Год назад россияне выделили в выступле-
нии Владимира Путина, прежде всего, внешнеполити-
ческие вопросы и вопросы борьбы с терроризмом, те-
перь на первое место вышла социалка.

По данным ВЦИОМа, оглашенное 1 декабря послание 
президента оказалось интересней для граждан, чем посла-
ния последних лет. В опросе, проведенном 3–4 декабря, 43% 
респондентов заявили, что знакомы с его содержанием (15% 
слушали его, 28% «об идеях послания узнали из выпусков но-
востей»). Еще 10% заявили, что политикой не интересуются, 
а 45% — что не следили за этим. В 2015 году послание прези-
дента заинтересовало 35% россиян. 

Посланием остались довольны 77% респондентов ВЦИО-
Ма. Они говорят, что президент понимает реальную ситуа-
цию «таких людей, как я». А 19% граждан ответили, что Вла-
димир Путин «не понимает реальную ситуацию, проблемы 
людей таких, как я». Больше всего о непонимании говорят 
респонденты 18–24 лет (31%). Их нельзя назвать «оппозици-
ей или настроенными против Путина», говорит старший 
научный сотрудник Института социологии РАН Леонтий 
Бызов. «Послание президента не было политизированным 
и не касалось острых проблем, обсуждение которых актив-
но ведется в обществе,— отмечает социолог.— Просто эти 
люди рассчитывали услышать что-то более яркое и кон-
кретное. Они не услышали варианты выхода из кризиса».

Леонтий Бызов считает, что внимание к посланию мож-
но объяснить повышением «роста активности» после «пери-
ода низкого интереса к внутренней политике». «Люди посте-
пенно стали интересоваться внутренними проблемами, по-
вернулись к ним лицом и начали замечать, что происходит 
вокруг них»,— говорит он. Из ознакомившихся с выступле-
нием Владимира Путина 86% называет его интересным. Для 
12% содержание выступления было неинтересным, 2% за-
труднились ответить. 

Понравившиеся темы из текста послания 48% респон-
дентов выделить не смогли. Но следившим за выступлени-
ем запомнились, в первую очередь, предложения по меди-
цине (12%) и образованию (11%). В прошлом году граждан 
больше взволновала проблема борьбы с терроризмом. 
«Интерес зрителей сегодня переключился на социальные 
проблемы,— говорит гендиректор ВЦИОМа Валерий Фе-
доров.— Это связано сразу с двумя вещами. Первая — уста-
лость людей от внешнеполитической повестки, проблем 
безопасности и военно-террористической тематики. Эту 
усталость президент и его команда уловили». Поэтому, го-
ворит гендиректор ВЦИОМа, «послание было сконцентри-
ровано на внутренней повестке дня»: «У нас ведь существу-
ет топ-3 проблем интересующих людей — это состояние 
экономики, здравоохранения и образования. Именно это 
и сказалось на интересе зрителей к посланию Владими-
ра Путина».

Кристина Сапрыкина
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22 года лишения свободы потребова-
ли вчера представители Генпрокура-
туры для обвиняемого в организации 
преступного сообщества экс-началь-
ника ГУЭБиПК МВД Дениса Сугробо-
ва. Остальные фигуранты громкого де-
ла, считают они, заслуживают от 17 до 
21 года заключения. Вместе с тем гособ-
винение ходатайствовало о снятии аре-
ста с имущества всех подсудимых, по-
скольку коррупционной составляющей 
в преступлениях, инкриминируемым им, 
не оказалось. Преступное сообщество, 
по версии обвинения, было создано ра-
ди получения наград и почетных грамот.

Ожидалось, что на третий день прений в 
Мосгорсуде (дело слушается в закрытом для 
СМИ режиме) гособвинитель не только за-
просит для подсудимых сроки, но и подроб-
но проанализирует доказательную базу по 
ключевому эпизоду, с которого и началось 
расследование этого уголовного дела. Одна-
ко прокурор Амалия Устаева в подробности 
истории с организацией экс-сотрудниками 
ГУЭБиПК провокации взятки в отношении 
полковника ФСБ Игоря Демина углублять-
ся не стала. Ее выступление по этому пово-
ду заняло от силы минут сорок. Суть его све-
лась к тому, что провокацию полицейские 
из антикоррупционного главка планиро-
вали изначально и их конечной целью был 
вовсе не замначальника 6-й службы 9-го 
управления ФСБ (управление собственной 
безопасности) Демин, а якобы его тогдаш-
ний непосредственный начальник Олег Фе-
октистов (с 2016 года вице-президент — ру-
ководитель службы безопасности ПАО «НК 

”
Роснефть“«). Господину Демину через це-

почку посредников, по версии следствия, 
пытались передать $10 тыс. за общее покро-
вительство обратившихся к нему бизнесме-
нов. Затем, полагает обвинение, задержан-
ного с поличным господина Демина плани-
ровали под контролем оперативников от-
править с деньгами к его руководителю.

В феврале 2014 года все участники раз-
работки чекиста Демина были задержаны, 
а в ГУЭБиПК проведены обыски и выемки 
документов.

Позже под стражу были взяты и другие 
сотрудники ГУЭБиПК (всего 12 человек), на 
которых дали показания задержанные за 
преступления коррупционной направлен-
ности. Среди них «оперативный экспери-
мент» был проведен в отношении замдирек-
тора Московского научно-исследователь-
ского онкологического института имени 
П. А. Герцена (МНИОИ) Сергея Безяева, кото-
рому агент передал 29 млн руб. «за беспре-
пятственное выполнение условий ранее за-
ключенного госконтракта». Затем был эпи-
зод с начальником отдела физической куль-
туры и спорта департамента социального 
развития правительства РФ Артемом Чес-
ноковым, якобы требовавшим 10 млн руб. 
за содействие во включении ООО «Флэйм» 
в программу строительства олимпийских 
объектов. В июне 2013 года сотрудниками 
ГУЭБиПК был проведен еще один «опера-
тивный эксперимент» с участием агента в 
отношении и. о. руководителя подмосков-
ного управления Федеральной регистраци-
онной службы Ольги Ждановой и бывшего 
сотрудника Росреестра Алексея Акчурина, 
якобы требовавших взятку за регистрацию 
недвижимости. Еще более резонансной по-
лучилась многоходовая комбинация, в хо-
де которой сначала был задержан бывший 
член экспертного совета Счетной палаты 
Сергей Закусило, якобы пытавшийся про-
дать за $13 млн назначение на должность ру-
ководителя Управления северокавказских 
автомобильных дорог Федерального дорож-
ного агентства. Затем его отправили с 5 млн 
руб. к его знакомому — члену Совета феде-
рации от Новгородской области Александру 
Коровникову, который также был задержан. 
Согласившись сотрудничать со следствием, 
он отнес 5 млн руб. директору департамен-
та Счетной палаты Александру Михайлику, 
который также был задержан за получение 
взятки. После ареста генерала Сугробова и 
его подчиненных все эти уголовные дела 
были прекращены, а потенциальные кор-
рупционеры стали по ним потерпевшими.

Так в деле помимо организации провока-
ции взятки (ч. 3 ст. 33 и ст. 304 УК РФ) появи-
лось превышение должностных полномо-

чий, повлекшее тяжкие последствия (п. »в» 
ч. 3 ст. 286 УК РФ), а позже и организация 
преступного сообщества (ст. 210 УК РФ).

В общей сложности арестованным экс-
сотрудникам ГУЭБиПК инкриминировали 
21 эпизод преступной деятельности. При 
этом, как следовало из выступления в суде 
гособвинителя, лично генерал Сугробов не 
участвовал ни в одном из вмененных в ви-
ну его подчиненным преступлении, а осу-
ществлял лишь общее руководство как ор-
ганизатор ОПС. Для него гособвинитель по-
требовал 22 года лишения свободы. На год 
меньше прокурор запросил для бывшего 
начальника управления »Б» Салавата Мул-
лаярова, а остальные, по его мнению, за-
служивают от 17 до 20 лет. Минимальный 
срок, пять лет колонии, был затребован для 
агента экс-оперативников бизнесмена Иго-
ря Скакунова.

Отметим также, что в ходе прений пред-
ставитель прокуратуры попросил снять 
арест с имущества экс-полицейских, по-
скольку в их действиях не удалось выявить 
коррупционных фактов. Целью создания 
ОПС, по словам гособвинителя, было полу-
чение наград, в том числе государственных, 
а также грамот и благодарностей. Тот же ге-
нерал Сугробов в период с ноября 2013 года 
по февраль 2014 года, когда, по версии след-
ствия, действовало преступное сообщество, 
был удостоен двух ведомственных медалей 
— «За боевое содружество» и «За безупреч-
ную службу» 1-й степени, а также почетной 
грамоты правительства за участие в органи-
зации безопасности саммита АТЭС во Вла-
дивостоке в 2013 году. Полковник Муллая-
ров за тот же период был награжден теми 
же медалями, что и его начальник. А вот его 
заместитель майор Иван Косоуров, будучи 
членом ОПС, удостоился размещения на до-
ске почета в главке ГУЭБиПК на Новорязан-
ской улице.

Прения продолжатся в понедельник. 
Свой анализ доказательств начнет представ-
лять сторона защиты. Предполагается, что 
выступление адвокатов и подсудимых зай-
мет от семи до десяти дней.

Олег Рубникович

Преступное сообщество 
создали ради грамот
Для генерала Сугробова затребовали 22 года строгого режима

Причины недавнего ДТП в ХМАО с деся-
тью погибшими детьми вчера обсужда-
лись в Общественной палате (ОП) РФ. 
Эксперты в этой связи заявили о ком-
плексе проблем, требующих решения. 
Основные предложения — вернуть лицен-
зирование в отрасль и минимизировать 
участие частных компаний, сделав пере-
возки, по сути, государственной услугой.

Поводом для внеочередного обсуждения 
в ОП РФ стала крупная авария в ХМАО, про-
исшедшая 4 декабря: водитель автобуса с 
детьми не справился с управлением и вре-
зался в грузовик. Погибли 12 человек, вклю-
чая десять детей. Возбуждено несколько уго-
ловных дел, обвинение предъявлено во-
дителю и директору школы Ирине Тарасо-
вой, где учились дети (она не обратилась в 
ГИБДД за сопровождением автобуса). По по-
ручению правительства в регионах начаты 
проверки перевозок детей.

Эксперты говорили о том, что правила ор-
ганизованной перевозки детей автобусами 
(постановление правительства РФ №1177) за-
частую не выполняются. «Во многих случаях 
предрейсовый медицинский и технический 
осмотр не выполняются»,— заявил завкафе-
дрой автоперевозок МАДИ Норайр Блудян. Со-
ветник руководителя Ростуризма Сергей Мен-
делевич жаловался на то, что правила «жутко 
забюрокрачены» и требуют пересмотра.

Председатель комиссии по безопасности 
ОП Антон Цветков, в свою очередь, говорил 
о большом количестве нелегальных перево-
зок. «Фирмы эти живут одним днем, в тех-
нику и безопасность не вкладываются, по-
тому что знают, что их лавочка может быть 
закрыта уже завтра,— заявил он.— Кроме 
того, в перевозках очень высокая корруп-
ционная составляющая. Жуликов весь авто-
бусный рынок знает, надо с ними что-то де-
лать». Первый замглавы ГИБДД России Вла-
димир Швецов привел цифры, согласно ко-
торым 50% всех автобусов в России принад-
лежат физлицам, а значит, их эксплуатация 
практически не контролируется.

Замначальника управления Ространснад-
зора Валерий Николаев призвал начать мас-

штабную реформу. «Мы неоднократно высту-
пали с инициативой вернуть лицензирова-
ние, а перевозку детей выделить в отдельную 
категорию,— заявил он.— Более чем у 18 тыс. 
школ есть автобусы. Но как они туда попада-
ют, кто их водит, никто не контролирует».

Замгендиректора ГУП «Мосгортранс» Лео-
нид Антонов затронул проблему выбора пе-
ревозчика: сегодня образовательным учре-
ждениям нужно проходить процедуру гос-
закупки. «Но перевозка детей не может быть 
бизнесом,— заявил он.— Это должно быть 
госуслугой, которая предоставляется компе-
тентными предприятиями». Представитель 
департамента транспорта Москвы напом-
нил, что премьер Дмитрий Медведев пору-
чал Минтрансу разработать в первом кварта-
ле 2016 года «концепцию организации пере-
возок» с созданием спецпредприятий, оказы-
вающих услуги по транспортировке детей.

Вице-президент Российского автотранс-
портного союза Валерий Алексеев, в свою 
очередь, обратил внимание на низкий уро-
вень подготовки водителей автобусов. По 
данным 

”
Ъ“, первый вице-премьер Игорь 

Шувалов еще в конце октября поручил Ми-
нобрнауки, МВД, Минтрансу разработать в 
2017 году законопроект, который обязал бы 
работающих по найму водителей периоди-
чески проходить переподготовку или повы-
шать квалификацию.

Представители бизнеса, в свою очередь, 
жаловались на кризис. «Большинство пере-
возчиков сейчас находятся в предбанкротном 
состоянии,— заявил гендиректор компании 

”
Сплайн-Транс“ Денис Линев.— Одна из при-

чин — серьезное падение пассажиропотока. 
40% пассажиров непонятно на чем ездят. Из-
за финансовой ситуации просто невозможно 
предоставлять качественные услуги».

По итогам обсуждения в ОП планируют 
суммировать все предложения, направить в 
Госдуму и правительство РФ. Владимир Шве-
цов после совещания в ОП заявил, что «отме-
тил для себя» некоторые идеи экспертов. В 
частности, он поддержал возврат института 
лицензирования перевозок.

Иван Буранов

Перевозка детей  
может стать госуслугой
В ОП обсудили реформу транспортной отрасли

В ходе прений в Московском окружном 
военном суде прокурор попросил приго 
ворить к пяти годам заключения быв-
шую студентку МГУ Александру Ивано-
ву (в прошлом Варвару Караулову), при-
знав ее виновной в попытке примкнуть 
к запрещенному в РФ террористиче-
скому «Исламскому государству» (ИГ). 
Ее адвокаты, напротив, просили подза-
щитную оправдать, утверждая, что она 
собиралась лишь воссоединиться в Си-
рии со своим возлюбленным-вербов-
щиком. Каких-либо планов, связанных 
с ИГ, у девушки, по заверениям адвока-
тов, не было.

Прения открыл государственный обви-
нитель Михаил Резниченко, который вкрат-
це напомнил историю Варвары Карауло-
вой, сменившей за время своих злоключе-
ний имя на Александру Иванову. В частно-
сти, прокурор сообщил, что еще в 2012 году 
девушка познакомилась на форуме футболь-
ных болельщиков ЦСКА с уроженцем Татар-
стана Айратом Саматовым. Какое-то время 
молодые люди обсуждали футбольные те-
мы, но потом Айрат Саматов стал все больше 
рассказывать об исламе, что заинтересовало 
подсудимую. Под влиянием этих разговоров 
девушка приняла ислам. Как утверждала са-
ма бывшая студентка, она влюбилась в собе-
седника, хотя ни разу не разговаривала с ним 
вживую. Позже с Саматовым у нее произош-
ла размолвка, но общаться с новыми едино-
верцами экс-студентка не прекратила. С их 
помощью она даже заочно вышла замуж за 
одного из боевиков, также заочно с ним раз-
велась, позже нашла нового жениха, к кото-
рому и отправилась на Ближний Восток.

Варвара Караулова стала широко извест-
на в мае прошлого года, после того как ро-
дители заявили СМИ о ее пропаже. Букваль-
но через несколько дней ее вместе с группой 
женщин при попытке перейти в Сирию за-
держали в Турции местные пограничники. 
11 июня студентку вернули на родину.

Прокурор заметил, что все случившееся в 
этот период с девушкой свидетельствует, что 
она «любой ценой стремилась примкнуть 
к боевикам ИГ». Даже после возвращения в 
Россию, по словам гособвинителя, экс-сту-
дентка, несмотря на то что родители отобра-
ли у нее личный планшет и айфон, продол-
жила общение с Айратом Саматовым по про-
стому кнопочному телефону, по-прежнему 
высказывая желание поехать к нему в Си-
рию. В итоге господин Резниченко попросил 
суд признать Александру Иванову виновной 
в «попытке участия в террористической ор-
ганизации» (ч. 1 ст. 30 и ч. 2 ст. 205.5 УК РФ) и 
приговорить к пяти годам заключения.

В свою очередь, адвокаты заявили, что их 
подзащитная не стремилась вступить в ряды 
ИГ, а лишь пыталась «найти новую крепкую 
семью», не в пример той, что была у ее ро-
дителей. «Варвара очень переживала их раз-

вод, ставший для нее большим потрясени-
ем,— заявил адвокат Сергей Бадамшин.— А 
в Сирию она пыталась убежать, чтобы найти 
свое семейное счастье в рамках мусульман-
ской традиции». При этом адвокат сослался 
на показания осужденного в России бывше-
го боевика ИГ Адахмаева, воевавшего, как 
и Айрат Саматов, в отряде боевиков «Бадр». 
Выступавший свидетелем в суде боевик со-
общил, что «их жены не принимали участие 
в боевых действиях, а лишь готовили еду и 
ждали возвращения из боя мужей».

При этом защитники заявили, что подсу-
димая могла стать жертвой недобросовест-
ных вербовщиков. «Ни на следствии, ни в 
суде так и не удалось установить точно лич-
ность Айрата Саматова,— заявил господин 
Бадамшин.— Можно предположить, что это 

был не один человек, а группа проходимцев, 
кормивших девушек несбыточными обеща-
ниями, так же как и женщин из Чечни, Да-
гестана и Азербайджана, задержанных вме-
сте с подзащитной в Турции». При этом адво-
кат отметил, что после возвращения на Роди-
ну никого из этих женщин к уголовной от-
ветственности не привлекли.

Заявления же прокурора о том, что Алек-
сандра Иванова продолжила общение с Айра-
том Саматовым после того, как у нее отобра-
ли гаджеты, адвокаты посчитал домыслами 
следствия. «Саматов действительно кидал ей 
СМС-сообщения на кнопочный телефон,— 
заявил адвокат.— Но она на них не отвечала». 
Поэтому адвокаты просили признать подза-
щитную Иванову невиновной и оправдать.

Сама Александра Иванова в ходе пре-
ний выступила с краткими замечаниями 
на речь прокурора, заявив, что остальное 
скажет в последнем слове, которое назна-
чено на 21 декабря.

Алексей Соковнин

Любовь студентки к вербовщику  
прошла через прения
Прокурор попросил приговорить Александру Иванову к пяти годам колонии,  
а защита — оправдать

Александра Иванова (Варвара Карау-
лова) настаивает на том, что в Сирии 
хотела найти свое семейное счастье 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Как стало известно ”Ъ“, по результатам 
принятия Госдумой проекта бюджета 
страны во втором чтении под угрозой за-
крытия оказался единственный в России 
профессиональный центр для реабили-
тации инвалидов военных конфликтов 
— бывший санаторий ЦК КПСС «Русь», 
который Борис Ельцин передал инвали-
дам-«афганцам». 270 млн руб., которые 
ежегодно получала «Русь», депутаты на 
этот раз разделили между четырьмя ор-
ганизациями, которые представляют 
интересы ветеранов, но не специали-
зируются на реабилитации инвалидов. 
Представители последних назвали про-
исшедшее «геноцидом».

Из заявления, распространенного вчера 
Центром восстановительной терапии для 
воинов-интернационалистов им. М. А. Ли-
ходея (ЦВТ), следует, что этой организации, 
занимающейся реабилитацией и социаль-
но-трудовой адаптацией инвалидов войны 
и военной травмы (по данным Минтруда, их 
более 200 тыс.), из бюджета ежегодно выде-
лялось 270 млн руб. Такая же сумма была за-
ложена в проект бюджета на 2017–2019 го-
ды. Однако на стадии прохождения законо-
проекта через первое, а затем и второе чте-
ние в Госдуме ЦВТ исчез из списка организа-
ций — получателей госдотаций. Зато суще-
ственно пополнились бюджеты четырех на-
иболее авторитетных в стране ветеранских 
общественных организаций.

В изначальном варианте приложения №50 
(«Распределение субсидий из федерального 
бюджета на господдержку отдельных обще-
ственных и иных некоммерческих организа-
ций в 2017 году») «Боевому братству» и Россий-
скому Союзу ветеранов Афганистана (РСВА) 
предполагалось выделить по 22,5 млн руб., 
Союзу десантников России и Российской ассо-
циации Героев — 11,2 млн и 5, 6 млн руб. соот-
ветственно. Этих денег, как говорят сами вете-
раны, с трудом хватило бы на аренду офисов 
и зарплату сотрудникам небольшого аппара-
та. В том же списке значился и ЦВТ, бюджет ко-
торого должен был превысить субсидии всех 
остальных ветеранских структур почти вчет-
веро. После второго чтения, однако, в прило-
жение №50, как отметили в ЦВТ, были внесе-
ны изменения, в результате которых «Брат-
ству», «афганцам», «десантникам» и «героям» 
добавили соответственно 120 млн, 73 млн, 
40 млн и 10 млн руб. При этом все добавки, 
как было отмечено в приложении, имеют 
целевое назначение — на реабилитацию во-
инов-интернационалистов. Отметим, что в 
сумме они дополнительно получили 243 млн 
руб., то есть на 27 млн меньше, чем недосчи-
тался центр реабилитации инвалидов.

Гендиректор ЦВТ Валей Сайфуллин на-
звал происшедшее «медленным геноцидом», 
от которого пострадают инвалиды войны и 
те уникальные специалисты, которые в те-
чение 30 лет занимались их восстановлени-
ем, трудоустройством и социальной адапта-
цией. По словам господина Сайфуллина, вы-
деляемых из бюджета средств и так едва хва-
тало на содержание персонала ЦВТ, мелкий 

ремонт санатория и коммунальные платежи. 
Теперь же, отметил он, складывающаяся си-
туация и вовсе может привести к «социаль-
ному взрыву» как в Рузском районе, где рас-
положен центр, так и среди инвалидов вой-
ны. По его версии, депутаты приняли изме-
нения в этой части бюджета, не понимая их 
последствий.

В ЦВТ полагают, что в проблемах центра 
виноват лидер РСВА, сенатор Франц Клинце-
вич, по запросам которого, как считают инва-
лиды, эта организация проверялась десятки 
раз. Сам господин Клинцевич, как уже сооб-
щал 

”
Ъ“, задолжал центру крупную сумму за 

отдых, которую его обязал выплатить суд.
Господин Клинцевич подтвердил 

”
Ъ“, что 

он действительно был одним из инициаторов 
перераспределения бюджетных средств, вы-
деляемых на реабилитацию. Сенатор расска-
зал 

”
Ъ“, что данный вопрос лидеры четырех 

ветеранских организаций обсуждали с главой 
фракции «Единой России» в Госдуме Владими-
ром Васильевым, который, по словам Франца 
Клинцевича, поддержал инициативу ветера-
нов (сам господин Васильев для комментари-
ев не был доступен). Лидер РСВА также отме-
тил, что в итоге через фракцию в комитет по 
бюджету Госдумы попал список организаций, 
нуждающихся в господдержке. По словам го-
сподина Клинцевича, теперь ветераны и ин-
валиды военной службы смогут отдыхать и 
лечиться не только в бывшей «Руси», но и, на-
пример, в лучших санаториях Крыма. «Вы-
бор за ними»,— отметил сенатор. Отвечая на 
вопрос 

”
Ъ“, как непрофильные организации 

ветеранов смогут заниматься реабилитаци-
ей инвалидов, господин Клинцевич отметил, 
что лечить пострадавших будут профессио-
нальные врачи, а он и его коллеги — только 
платить за это. «Учитывая пожелания ветера-
нов, мы заключим долгосрочные договоры с 
разными профильными санаториями по всей 
стране и заранее оплатим людям путевки в 
удобное для них время»,— сказал сенатор, от-
метив, что в число таких санаториев попал и 
ЦВТ, где «наработана хорошая практика».

Отметим, что вопрос о господдержке ре-
абилитационных программ поднимался 6 
декабря на совещании, посвященном созда-
нию доступной среды для инвалидов и ме-
рах по ее улучшению с участием зампреда 
правительства РФ Ольги Голодец. Она, как вы-
яснилось, не знала, кем были внесены прав-
ки, предусматривающие перераспределение 
средств. «На такие вопросы должно быть пра-
вительственное заключение,— заявила вице-
премьер, пообещав разобраться.— Мы не да-
вали заключения на такую поправку».

В свою очередь, член комитета по бюджету 
Госдумы Вера Ганзя сообщила 

”
Ъ“, что, полу-

чив список бюджетников для рассмотрения 
на комитете, участники обсуждения постара-
лись «никого не обидеть»: «Все, кто сумел обо-
сновать необходимость финансирования, по-
лучили деньги». Теперь, по ее словам, поезд 
ушел, «отбирать (средства.— 

”
Ъ“) мы ни у ко-

го не будем».
Сергей Машкин, Николай Сергеев, 
Валерия Мишина

Деньги инвалидов  
достались ветеранам
Единственный в стране центр реабилитации 
пострадавших на войне остался без господдержки
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В непризнанном Приднестровье, где 
11 декабря состоятся президентские  
выборы, развернулась беспрецедент-
но жесткая борьба. Фаворитов двое — 
действующий президент Евгений Шев-
чук и спикер Верховного совета Вадим 
Красносельский. За первым админист-
ративный ресурс и госпропаганда, а за 
вторым парламентское большинство 
и крупная торгово-промышленная груп-
па «Шериф». С подробностями из Тирас-
поля и Кишинева — корреспондент ”Ъ“ 
в Молдавии ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ.

Двое из одного
Всего на пост президента самопровозгла-
шенной Приднестровской Молдавской Ре-
спублики претендуют шесть кандидатов, од-
нако четверо из них — лидер местных ком-
мунистов Олег Хоржан, генпрокурор Алек-
сандр Дели, бывший глава Конституционно-
го суда Владимир Григорьев и блогер Ирина 
Василакий — непроходные статисты.

Главные и самые непримиримые против-
ники — это действующий приднестровский 
руководитель Евгений Шевчук и спикер Вер-
ховного совета Вадим Красносельский. Би-
ографии двух политиков, сейчас враждую-
щих друг с другом, похожи. И не только тем, 
что оба утверждают: место Приднестровья 
исключительно в составе России, а еще и 
прежним местом работы.

Своими политическими карьерами Евге-
ний Шевчук и Вадим Красносельский во мно-
гом обязаны холдингу «Шериф», который од-
ни в Приднестровье считают вредным мо-
нополистом, а другие — благодетелем, глав-
ным налогоплательщиком и работодателем. 
В коммерческих структурах холдинга «Ше-
риф» господа Шевчук и Красносельский ра-
ботали до того, как избирались в Верховный 
совет непризнанной республики.

Евгений Шевчук был спикером с 2005 по 
2009 год, а Вадим Красносельский возгла-
вил парламент в 2015 году — он был избран 
голосами депутатов партии «Обновление», 
которую финансирует «Шериф». Господин 
Шевчук, в свою очередь, когда-то этой пар-
тией руководил.

Сейчас главный лозунг Евгения Шевчу-
ка — «Государство или монополия?». Пони-
мать его следует так: государство — это сам 
господин Шевчук, а монополия — холдинг 
«Шериф», которому принадлежат торговые 
сети, автозаправки, фабрики, заводы и да-
же ферма, где выращивают осетров для про-
изводства икры.

«Шериф», по версии Евгения Шевчука, 
главное зло, а нынешние выборы — послед-
няя битва с ним. «Единственный выбор — 
Шевчук!» — написано на программе прези-
дента-кандидата и на билбордах, которыми 
обильно увешан Тирасполь. Господин Шев-
чук рассказывает, что в республике за пять 
лет его правления росло все, кроме инфля-
ции, и обещает в случае избрания преумно-
жить успех. В том числе в деле национализа-
ции предприятий.

Обвинения без наказания
Во время предвыборной кампании 2011 го-
да Евгений Шевчук тоже обещал бороться с 
монополией, а заодно с коррупцией, в кото-
рой он обвинял первого приднестровского 
президента, одного из отцов-основателей не-
признанной республики Игоря Смирнова. 

Но поверженному пять лет назад господи-
ну Смирнову никаких обвинений так и не 
предъявили. Все это время он тихо жил в Ти-
располе, а недавно стал громко агитировать 
за Вадима Красносельского. В коррупции же 
теперь обвиняют самого Евгения Шевчука.

Приднестровские парламентарии, вклю-
чая господина Красносельского, говорят, что 
именно президент стоит за серыми схемами 
при торговле электроэнергией, вырабатыва-
емой Молдавской ГРЭС, а также непрозрач-
но тратит газовые деньги (Приднестровье 
пользуется российским газом, но не платит 
за него «Газпрому»). Еще одно весомое обви-
нение в адрес Евгения Шевчука — урезание 
зарплат бюджетникам, а также пенсий на 
30% в 2015 году. Тогда власти объяснили это 
финансовыми трудностями и кризисом, по-
зже появилась версия о том, что деньги удер-
живали из соображений безопасности — в 
связи с угрозой войны.

Позже бюджетникам все выплатили. Но 
осадок, если судить по социологии, у мно-
гих остался. По данным ВЦИОМа, который 
провел два опроса в непризнанной респу-
блике, Евгения Шевчука в июне были гото-
вы поддержать 11% избирателей, а в сентя-
бре — 14%. За Вадима Красносельского соби-
рались голосовать 24% и 25% соответственно. 
Это при том, что пять лет назад за господина 
Шевчука отдали голоса 73,8%. Подконтроль-
ные господину Шевчуку СМИ тиражируют 
другую статистику: опрос, проведенный в 
ноябре неизвестной компанией «Глобал Со-
циум Консалтинг». Согласно ему, 52,9% гото-
вы голосовать за Евгения Шевчука и только 
30,4% — за Вадима Красносельского.

Господин Шевчук на встречах с избира-
телями и в беседах с журналистами называ-
ет все обвинения клеветой. На запрос 

”
Ъ“ об 

интервью в пресс-службе приднестровского 
президента не ответили.

Верх популизма
Вадим Красносельский, не отягощенный 
негативом от пребывания во власти, смело 

обещает все и всем: новые рабочие места, 
повышение минимального размера опла-
ты труда бюджетникам, бесплатный газ ка-
ждой многодетной семье и пенсионерам, 
всевозможные компенсации, доплаты и 
льготы. «Предвыборная программа Вади-
ма Красносельского — программа 

”
Единой 

России“» — гласит надпись на глянцевой 
листовке кандидата.

Вместе с ним на встречах с избирателя-
ми появляются и депутаты-единороссы 
Сергей Чижов и Андрей Силанов, которые, 
очевидно, своим присутствием призва-
ны демонстрировать поддержку господи-
на Красносельского со стороны правящей 
в России партии. Правда, недавно с депута-
том Чижовым случился конфуз. На YouTube 
появилось видео, как его и нескольких дру-
гих его коллег подробно инструктируют 
перед записью ролика в поддержку прид-
нестровского спикера по поводу того, ка-
кие именно комплименты нужно говорить 
о господине Красносельском.

Главный телеканал непризнанной ре-
спублики «Первый Приднестровский» дол-
го смаковал эти кадры, как и другой скан-
дал с участием другого депутата Госдумы — 
Иосифа Кобзона. Фото с ним украшает бу-
клет с программой Вадима Красносельско-
го, хотя сам господин Кобзон открестился 
от поддержки политика. «Не знаю, кто ему 
дал право использовать мою фотографию. 
Это неприлично — пользоваться моим 
образом»,— заявил Иосиф Кобзон, побы-
вавший в конце ноября в Тирасполе, что-
бы дать бесплатный концерт. Вскоре после 
концерта в Приднестровье появились бил-
борды с изображением господина Кобзо-
на и цитатой: «Если бы я был приднестров-
цем, то выбрал бы Евгения Шевчука!».

Между тем Кремль ни разу не дал по-
нять, на кого он в этой борьбе ставит. Оче-
видно, что из кампании 2011 года, когда 
Москва официально поддержала тогдаш-
него спикера Анатолия Каминского, круп-
но проигравшего Евгению Шевчуку, были 
сделаны выводы. Теперь же России нужно 
просто дождаться итогов, поскольку лю-
бой победитель неизбежно будет пророс-
сийским. Не менее важно, чтобы все за-
кончилось без уличных волнений и дру-
гих осложнений.

Приднестровье выбирает  
из одной компании
За кресло президента республики борются выходцы из «Шерифа»

Европарламент устранил послед-
нее серьезное препятствие на пу-
ти отмены виз с Грузией и Украиной, 
согласовав механизм приостанов-
ки безвизового режима с третьи-
ми странами, который должен снять 
возражения европейских критиков 
и застраховать государства ЕС от на-
плыва мигрантов. Отсутствие реше-
ния по этому вопросу было пробле-
мой в вопросе отмены виз с Грузией 
и Украиной. Впрочем, успеет ли ЕС 
принять окончательное решение 
до Нового года, неизвестно. Опро-
шенные ”Ъ“ украинские политики 
и эксперты заявили, что решение во-
проса о введении безвизового режи-
ма с ЕС станет экзаменом для прези-
дента Украины Петра Порошенко.

Суть согласованного в Брюсселе 
проекта закона заключается в том, что 
и государства-члены, и Еврокомиссия 
будут иметь возможность задейство-
вать механизм приостановки безвизо-
вого режима. При этом в обязанности 
Еврокомиссии будет входить наблю-
дение за ситуацией в странах, освобо-
жденных от визового режима, и за со-
блюдением ими прежних договорен-
ностей. Решение о возврате виз будет 
также принимать Еврокомиссия на 
основании собственного доклада ли-
бо обращения одной или нескольких 
стран ЕС. После этого визовый режим 
будет вновь введен на девять месяцев 
с возможностью продления, если его 
причины не будут устранены. К тако-
му соглашению европейские органы 
пришли 7 декабря, однако известно об 
этом стало в четверг, 8 декабря.

«Согласование проекта закона о ме-
ханизме приостановки безвизового 
режима с третьими странами облегчит 
немедленное рассмотрение двух зая-
вок на либерализацию визового режи-
ма для Грузии и для Украины»,— заявил 
вчера евродепутат от Испании Агустин 
Диас де Мера. В свою очередь, евроко-
миссар по внутренним делам, мигра-
ции и гражданству Димитрис Аврамо-
пулос призвал Еврокомиссию и Совет 
ЕС перейти к скорейшей визовой либе-
рализации для этих государств.

Напомним, что 17 ноября Комитет 
постоянных представителей стран—
членов ЕС (COREPER) предваритель-
но одобрил введение безвизового ре-
жима с Украиной и Грузией, однако 
от решающего шага Брюссель отделя-
ло отсутствие законодательного ме-
ханизма по приостановке безвизово-
го режима, если мигрантов из этих го-
сударств станет слишком много. Опа-
сения Евросоюза заключались в том, 
что ранее отмена виз с какой-либо тре-
тьей страной была практически нео-
братимым процессом: чтобы его отме-
нить, потребовалось бы единогласное 
решение всех стран.

Голосование по согласованному 
вчера законопроекту может пройти 
на пленарной сессии Европарламен-
та уже на следующей неделе. После 
этого его должны будут утвердить на-
циональные правительства всех госу-
дарств ЕС, после чего решение вопро-
са введения безвизового режима для 
Украины и Грузии выйдет на финиш-
ную прямую. Напомним, что ранее 
глава Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер 

высказывал предположение, что стра-
ны ЕС «способны решить этот вопрос 
до конца года».

Впрочем, украинские политики 
встретили решение европейских ор-
ганов с некоторым недоверием, опаса-
ясь, что на пути к безвизовому режиму 
может опять возникнуть препятствие. 
«Теперь Европа должна показать, что 
она с Украиной не на словах, а на де-
ле»,— сказал 

”
Ъ“ источник, близкий к 

МИД Украины.
«Любые шаги руководства ЕС по 

введению безвизового режима с Ук-
раиной важны для президента Поро-
шенко — особенно сейчас, когда на не-
го резко усилилось давление,— ска-
зал 

”
Ъ“ директор украинского Инсти-

тута глобальной стратегии Вадим Ка-
расев.— Важно и то, что Киев дождал-
ся хороших новостей из Брюсселя. Это 
хотя бы на время заглушит те настрое-
ния уныния, которые в последнее вре-
мя проявлялись все больше».

В Тбилиси же отнеслись к решению 
Брюсселя с большим энтузиазмом. 
«Еще раз подтвердилось, что европей-
ские институты поддерживают Грузию. 
Несмотря на сложный период, они су-
мели достичь консенсуса»,— заявил 
глава МИД Грузии Михаил Джанелид-
зе. А премьер-министр Георгий Квири-
кашвили написал в Twitter, что «гру-
зинский народ ждет окончательного 
решения и счастлив, что ЕС выполняет 
свои обязательства».

Кирилл Кривошеев,  
Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев;  
Георгий Двали, Тбилиси

Вчера в Гамбурге открылся двухдневный Со-
вет министров иностранных дел Организации 
по безопасности и сотрудничеству в Европе 
(СМИД ОБСЕ). В первый день встречи участ-
ники один за другим жаловались: несмотря 
на дипломатические усилия, перспективы  
урегулирования ситуации с безопасностью 
в регионе остаются туманным. Переговоры  
на полях вышли далеко за пределы европей-
ского трека. За тем, как глава МИДа Сергей 
Лавров искал точки соприкосновения по си-
рийской проблематике со своими коллегами 
из ФРГ, Франции и США, наблюдала в Гамбур-
ге корреспондент ”Ъ“ ГАЛИНА ДУДИНА.

СМИД ОБСЕ начался вчера утром в гамбургском 
выставочном центре Hamburg Messe. Периметр про-
сторных залов, напоминавших ангары, а также все пе-
реходы между ними тщательно контролировались ох-
раной, а всего для обеспечения безопасности во вто-
ром по величине городе Германии было собрано бо-
лее 10 тыс. полицейских. Для них встреча министров 
скорее репетиция: особые меры безопасности отраба-
тывались перед июльским саммитом «группы двадца-
ти». Впрочем, вчерашний совет был куда более пред-
ставительным: в Гамбург приехали более полусотни 
глав МИДов и делегаций в том числе из стран Евросо-
юза, РФ, США и Центральной Азии.

В ходе первого дня министры один за другим зачи-
тывали в основном зале тексты коротких выступле-
ний. Как предупредил на правах хозяина площадки 
глава МИД ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер, кто пре-
высит регламент, услышит звук, напоминающий удар 
в гонг,— после его слов докладчики шутили, что по-
стараются этого избежать. И первый удар гонга про-
звучал во время выступления Сергея Лаврова. Но ми-
нистр его как будто не заметил: предупредив коллег, 
что не стоит начинать с обвинений и ультиматумов, 
если хочешь диалога, он проводил оценку ситуации 
с безопасностью в Европе. Он напомнил о региональ-
ных конфликтах, террористических актах, а говоря 

об Украине, назвал страну «жертвой внешних экспе-
риментов». «Разве такую Европу мы хотим видеть?» — 
спросил Сергей Лавров. Следующим свой взгляд на 
украинский конфликт представил глава МИД Украи-
ны Павел Климкин, призвав максимально долго со-
хранять «санкции в ответ на агрессию». А за ним, вто-
рым превысив регламент под удар гонга, компро-
миссное заявление сделал госсекретарь США Джон 
Керри: упомянув «оккупацию Донбасса и Крыма», он 
в то же время призвал Киев бороться с коррупцией — 
а затем сменил тему.

На полях встречи министров господин Керри явно 
отдавал предпочтение российскому, а не украинско-
му министру: с Сергеем Лавровым он успел шепотом 
что-то обсудить в зале заседаний, провести две встречи 
— в среду и четверг,— а затем еще и телефонный раз-
говор. Как сообщил вчера вечером глава МИД РФ, по 
итогам переговоров была достигнута договоренность 
о встрече в субботу в Женеве военных экспертов Рос-
сии и США. Теперь представители Минобороны РФ и 
Пентагона вместе с дипломатами должны доработать 
предложенный изначально американской стороной 
документ, «определяющий пути и способы ухода из 
Алеппо боевиков и тех мирных жителей, которые это-
го пожелают». При этом, как сообщил Сергей Лавров, 
масштабная операция по эвакуации из города мирных 
жителей началась уже вчера: по его словам, колонна из 
8 тыс. человек растянулась «на пять километров».

Между тем именно гуманитарная ситуация в Алеп-
по стала предметом пристального внимания на встре-
чах российского министра как минимум еще с двумя 
коллегами (из десятка встреч, проведенных им за по-
следние два дня). «Мы продолжаем осуждать атаки Ба-
шара Асада (президента Сирии.— 

”
Ъ“) и его союзни-

ков на Алеппо, потому что это гуманитарная трагедия, 
которую можно было избежать,— заявил вчера глава 
МИД Франции Жан-Марк Эйро, отвечая на вопрос 

”
Ъ“ 

по итогам встречи с Сергеем Лавровым.— Сейчас нуж-
но попытаться спасти тех, кого можно спасти, и возоб-
новить политический диалог».

Безвизовый режим  
проехал приостановку
Брюссель застраховал себя от наплыва мигрантов

По Украине прошлись  
под звуки гонга
Безопасность в Европе оставила министрам желать лучшего

В ходе избирательной кампании  
президент Приднестровья  
Евгений Шевчук столкнулся  
с беспрецедентным сопротивлением 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Как стало известно ”Ъ“, группа родите-
лей учеников столичной школы №2065 
обратилась в Генпрокуратуру с жало-
бой на «навязывание религиозной иде-
ологии департаментом образования». 
Московские родители считают предмет 
«Истоки», который изучается в 62 регио-
нах страны, «антинаучной манипуляци-
ей» и «давлением на детскую психику». 
Авторы обращения подчеркивают, что 
курс с конфессиональным уклоном явля-
ется «обязательным для всех учеников», 
среди которых есть также мусульмане, 
иудеи и католики. Столичные чиновники 
настаивают, что предмет является свет-
ским и факультативным.

С 1 сентября 2015 года Минобрнауки вве-
ло в обязательную часть программы 5–9-х 
классов предметную область «Основы духов-
но-нравственной культуры народов России» 
(ОДНКНР). Тогда же столичный департамент 
образования запустил в 40 школах экспери-
мент по обязательному изучению ОДНКНР в 
объеме одного часа в неделю. Родителям пя-
тиклассников было рекомендовано выбрать 
между двумя учебниками: пособием «Право-
славная культура» и курсом «Истоки». Сейчас 
«Истоки» преподают в образовательных уч-
реждениях 62 регионов страны. В ноябре 
2016 года первый заместитель губернатора 
Вологодской области Алексей Шерлыгин за-
явил, что руководство региона обратится в 
Минобрнауки с просьбой распространить 
курс на всю страну. Однако первая же попыт-
ка департамента образования ввести «Осно-
вы духовно-нравственной культуры» в мос-
ковской школе с многоконфессиональным 
составом учащихся обернулась совместным 
заявлением в Генпрокуратуру от родителей-
христиан, мусульман, иудеев и атеистов.

«В сентябре на родительском собрании 
нам сообщили про эксперимент департа-
мента образования,— рассказала 

”
Ъ“ мама 

ученика школы №2065 Инна Герасимова.— 
Никакого выбора не было — сказали, что все 
пятиклассники раз в неделю будут ходить на 
урок 

”
Истоки“, отказаться нельзя». Госпожа 

Герасимова открыла учебник неизвестно-
го ей предмета и «просто оказалась в шоке». 
«Там постоянно говорится про нечистую си-
лу, святую воду, ангелов-хранителей, совер-
шенно серьезно рассказывается про чуде-
са, которые творят иконы»,— говорит мама 
школьника. Инна Герасимова подчеркнула 
все сомнительные, с ее точки зрения, утвер-
ждения учебника и опубликовала фотогра-
фии в чате родителей. «Я сама атеистка, но 
недовольны были вообще все верующие,— 
говорит она.— У нас в классе половина детей 
из мусульманских семей, это ведь Новая Мо-
сква. У нас есть семьи иудеев, есть католики, 
адвентисты. И православные родители тоже 
выступили против откровенного навязыва-
ния их религии».

• Курсы «Истоки» и «Социокультурные исто-
ки» разработаны в начале 2000-х под эги-
дой РАЕН (Российская академия естествен-
ных наук — общественная организация, ко-
торая не имеет отношения к Российской ака-
демии наук и часто критикуется учеными). 
Существует целая линейка пособий, которая 
начинается с книг для детских садов, прохо-
дит с 1-го по 11-й классы школ и заканчива-
ется учебниками для колледжей. Их авторы 
— член-корреспондент РАЕН, главный редак-
тор ИД «Истоки» Игорь Кузьмин и член-кор-
респондент РАЕН, профессор Вологодского пе-

дагогического университета Александр Кам-
кин. По данным kartoteka.ru, ИД «Истоки» в 
2011–2016 годах заработал на продаже учеб-
ников около 22,5 млн руб.
Госпожа Герасимова отправила свою жа-

лобу в столичный департамент образования, 
который перенаправил письмо руководству 
школы (переписка имеется в распоряжении 

”
Ъ“). Директор вызвала родителей в школу и 

заявила, что отказаться от предмета не имеет 
права, так как это инициатива департамен-
та. «В итоге мы договорились, что предмет 
останется, но учебники 

”
Исток“ школа забе-

рет и поменяет программу на светскую,— го-
ворит госпожа Герасимова.— Но через пару 
дней на родительском собрании нам заяви-
ли, что все остается по-прежнему. Максимум 
можно сдать учебники, если они не нравят-
ся». На том же собрании все 24 присутствую-
щих родителя поставили подписи под обра-
щением в столичную прокуратуру. «У меня 
есть некоторое юридическое образование, 
кое-чего нахваталась в жизни,— говорит Ин-
на Герасимова.— Я показала другим родите-
лям Конституцию, где прямо говорится, что 
религиозные объединения отделены от госу-
дарства. Показала закон 

”
О свободе совести“, 

где говорится, что запрещается обучение де-
тей религии вопреки их воле и без согласия 
родителей. Все согласились, что такие экспе-
рименты нарушают закон». 28 октября обра-
щение отправилось в прокуратуру Москвы, 
которая переслала его в департамент образо-
вания. После этого родители направили под-
робную жалобу в Генпрокуратуру.

«На 126 страницах книги упоминается: 
Бог — 60 раз, икона — 66, чудеса — 20, мо-
литва — 26, крест — 31, храм — 83, ангел 
— 31»,— скрупулезно подсчитали родите-
ли. «Поскольку в значительном числе случа-
ев религиозная догматика расходится с сов-
ременным научным миропониманием, мы 
вынуждены будем регулярно критиковать 
положения учебника и тезисы учителя, что 
разрушительно скажется на авторитетно-
сти учебного процесса в целом,— говорится 
в жалобе.— Использование авторитета шко-
лы для религиозной пропаганды мы счита-
ем абсолютно недопустимым». Заодно роди-
тели попросили проверить, не было ли кор-
рупционной составляющей при выборе сто-
личными чиновниками «Истоков» в качест-
ве пособия.

В департаменте образования Москвы за-
явили 

”
Ъ“, что «Основы духовно-нравствен-

ной культуры народов России» не связаны 
с «приобщением к религиозной практике, 
изучением ритуалов какой-либо религиоз-
ной конфессии». Чиновники утверждают, 
что учебные пособия «Истоки» и «Православ-
ная культура» были выбраны «коллектива-
ми педагогов по итогам заседаний педагоги-
ческих советов и изучения мнения родите-
лей». А школы «принимали решение об из-
учении курсов 

”
Истоки“ и 

”
Православная 

культура“ по итогам обсуждения со всеми ро-
дителями». При этом чиновники признают, 
что, кроме «Истоков» и «Православной куль-
туры», родители имеют право потребовать 
«включить темы, связанные с духовно-нрав-
ственной культурой народов России в про-
граммы по истории, обществознанию, лите-
ратуре, музыке, изобразительному искусст-
ву». Либо вообще ограничиться «посещени-
ем экскурсий в исторических музеях и кон-
цертов российских музыкантов».

Александр Черных

Генпрокуратура  
припадет к «Истокам»
Родители учеников пожаловались  
на религиозную пропаганду в школе
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных се-
тях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 пе-
чатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете 
сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налич-
ностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 8,921 млрд 
руб. В 2016 году (на 8 декабря) собрано 1 458 088 094 руб., по-
мощь получили 2747 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

«Это все-таки 
не томаты сажать»
Мэр Казани о развитии 
культуры благотворительности

В Казани прошел первый форум «Добрая Ка
зань». В участники записалось так много наро
ду — свыше 500 горожан и руководителей НКО 
из других городов Татарстана,— что мэрия пе
ренесла заседания в свое самое большое зда
ние, Казанскую ратушу. Среди выступающих 
было москвичи из третьего сектора — и нико
го из руководства Татарстана. Местные СМИ 
восприняли призыв мэра Ильсура Метши
на «Не вместо, а вместе!» как приглашение 
НКО, СМИ и предпринимателей к совместным 
с властью действиям.

В 2015 году, идя на выборы, Ильсур Метшин пред-
ложил 12 программ стратегии развития города на пя-
тилетку и выиграл. Среди этих 12 была и программа 
по развитию культуры благотворительности. Имен-
но так: не филантропии вообще, а культуры благотво-
рительности. Мэра спросили, хватит ли ему «пятилет-
ки на развитие этой культуры», тут Ильсур Раисович 
и сказал про помидоры. Что важно, зал понял. У мэра 
команда прагматиков, они дробят эту малознакомую 
и всей-то стране проблему на составные части и отра-
батывают их.

Вот две крайности. «Как привлекать казанцев с до-
ходом в 10 тыс. руб.?» — задается вопросом журналист. 
А мэр вторит ему: «Почему люди состоятельные, уже 
на нормальных машинах ездят, не желают жертво-
вать?» А между этими полюсами десятки тысяч казан-
цев, уже участвующих в благотворительности, и сотни 
тысяч присматривающихся. Первое, что уже удалось 
мэрии,— это найти и внедрить «общедоступный ме-
ханизм для общения городских НКО и горожан» — так 
назвал вице-мэр Дамир Фаттахов быстро развиваю-
щийся ресурс «ДОБРО Mail.ru», созданный в Москве в 
Mail.ru Group Александрой Бабкиной. Он уже объеди-
няет свыше сотни НКО страны, семь из них — казан-
ские. По данным мэрии, казанские страницы «ДОБРО 
Mail.ru» быстро входят в моду.

Я слушал выступающих и думал о событиях деся-
тилетней давности. О них не вспоминали, но без них 
сегодняшние разговоры о воспитании культуры бла-
готворительности вряд ли были бы возможны. Десять 
лет назад Казань объявила 2007-й республиканским 
Годом благотворительности — в пандан всероссий-
скому году, который прошел в 2006-м. Я тогда написал 
в 

”
Ъ“, что Татарстан во главе с Минтимером Шаймие-

вым несколько припозднился (см. «Дед Мазай. Казан-
ская версия», 

”
Ъ“ от 19 декабря 2008 года). А может, то 

был вызов? 2006 год в России большого благотвори-
тельного движения не породил. Конференции, семи-
нары — все как обычно. По мне, так самое памятное 
событие — учреждение фонда «Подари жизнь».

Десять лет назад Шаймиев создает Республикан-
ский совет по благотворительности и вводит долж-
ность специального государственного советника. Та-
кие же советы образованы при главах местных адми-
нистраций. В Минтруде Татарстана открыт отдел по 
благотворительности. Предпринимателей учат соци-
альной ответственности: наличие благотворительной 
политики положительно сказывается на коммерции. 
И много чего еще было внедрено в республике…

Слушать тогда эти рассказы было весело. Шайми-
ев поднимал благотворительность, как в СССР подни-
мали сельское хозяйство,— сверху? Даром что Мин-
тимер Шарипович по первой профессии мелиора-
тор. Но в 2007 году пожертвования здесь превысили 
3 млрд руб.! И в 2008-м сборы вновь выросли. Объявив 
свой Год благотворительности, Шаймиев открыл под 
Казанским кремлем памятник благотворителю. По-
моему, первый в новой России. Бронзовые мужичок, 
лошадь с телегой, ребятишки на ней, все в натураль-
ную величину, — и не аллегория, а здравствовавший 
тогда Асгат Галимзянов (скончался в этом году в возра-
сте 79 лет). Возчик на рынке, он вывозил пищевые от-
ходы, откармливал свиней, сдавал на бойню, а выруч-
ку отправлял в детдома. Скромный персонаж среди 
множества людей-памятников этого великого города.

Десять лет назад здесь не говорили о культуре бла-
готворительности. А теперь татарстанцы занимают то-
повые позиции в РФ по числу жертвователей и разме-
рам пожертвований. Теперь тут не только говорят об 
этой культуре, но и действуют. Здесь уже появились 
НКО, имеющие филиалы в других регионах России. 
Казань приглашает москвичей — как наиболее про-
двинутых в развитии технологий фандрайзинга, не-
коммерческого движения — для организации сов-
местных проектов и обучения в них своих НКО. Мэ-
рия еще и ищет новые благотворительные проекты, 
не имеющие аналогов в Казани, но способные объе-
динить одних горожан, чтобы помочь другим горожа-
нам. Вот и мне вручили толковые предложения. В том 
числе для организации помощи детям с ДЦП и боль-
ным диабетом 1-го типа. Надеюсь, в течение ближай-
ших недель мы подпишем договоры. Кстати, первые 
договоры Русфонда с городом.

Матвей Волосников, 2 года, детский  
церебральный паралич, требуется лечение. 
111 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 38 тыс. руб.

Мы с мужем здоровые, молодые, с нетерпением 
ждали сына. Ничто не предвещало беды. А Матвей 
родился полумертвым из-за тяжелой гипоксии. Те-
перь наша жизнь — это больницы и медцентры, та-
блетки, уколы, изматывающие занятия. И конца это-
му не видно. Матвей неуверенно держит голову, не 
сидит, не стоит и не говорит. Пальцы зажаты в кулач-
ки. Обследование выявило эпиактивность головно-
го мозга. Умоляю, помогите нам попасть в Институт 
медтехнологий (ИМТ)! Сбережения истрачены на по-
ездки и реабилитацию. Муж — продавец в строитель-
ном магазине. Светлана Волосникова, Кировская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Матвею 
необходима госпитализация. Надо снизить мышеч-
ный тонус, укрепить мышцы спины и шеи, развить 
моторику и речь».

Алеша Матвиенко, 9 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 118 165 руб.
Внимание! Цена расходных материалов на полтора  
года 155 165 руб. Телезрители ГТРК «Курган»  
соберут 37 тыс. руб.

Шесть лет назад у Алеши обнаружили диабет. 
Трудно было с этим смириться, ведь в семье есть еще 
один сын-инвалид. Но мы решили сделать все, что-
бы Алеша жил полноценно. Сначала не получалось 
стабилизировать уровень сахара, но когда Алеше по-
ставили инсулиновую помпу, его самочувствие улуч-
шилось. Алеша хорошо учится в школе, занимается 
спортом. Но покупать расходные материалы к пом-
пе мы не в силах. У нас трое детей, зарплаты мужа 
и пенсий детей по инвалидности едва хватает на 
жизнь и лекарства. Мы вновь просим помочь сыну! 
Людмила Матвиенко, Курганская область
Эндокринолог Курганской детской поликлини-
ки Павел Аверин: «Помповая инсулинотерапия по-
могает компенсировать заболевание. Отказ от помпы 
вызовет осложнения. Терапию нужно продолжать».

Олег Рассказов, 8 месяцев, врожденная  
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 82 480 руб. 
Внимание! Цена лечения 117 480 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 35 тыс. руб.

Олег — третий наш ребенок. Он родился с искрив-
ленными стопами. С трехнедельного возраста сына 
гипсовали в платной клинике. Стопы становились 
ровнее, но потом возвращались в прежнее положе-
ние. Деньги кончились, и я просила провести гип-
сования по полису ОМС. Нас направили в больницу, 
где гипсование поручили практикантке. Приехали 
домой — и гипсовая повязка свалилась. Стопы вновь 
подвернулись, будто и не лечили. Больно смотреть, 
как Олег пытается встать. Наконец мы нашли клини-
ку, где лечат детскую косолапость по методу Понсе-
ти. Ради бога, помогите оплатить это лечение! Я в де-
крете, муж торгует автозапчастями. Анна Рассказова, 
Красноярский край
Травматолог-ортопед медицинского центра «Ди-
намика» Ольга Карпушкина (Красноярск): «Мето-
дом Понсети мы выведем стопы Олега в правильное 
положение. Мальчик сможет нормально развивать-
ся, вовремя научится ходить».

Аня Кузьмина, 3 года, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 203 174 руб.
Внимание! Цена операции 246 174 руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 43 тыс. руб.

В год педиатр услышала шум в сердечке Ани. Сде-
лали кардиограмму, УЗИ. Врач сказал, что серьезных 
причин для беспокойства нет, но надо наблюдаться. 
Через полтора года мы переехали и сменили поли-
клинику. Аню вновь направили к кардиологу. И тут 
выяснилось, что у нее открытый артериальный про-
ток, уже развивается одышка. Нужна срочная опера-
ция, состояние дочери ухудшается. Аня очень быстро 
устает, сердце сильно колотится. Закрыть проток ре-
комендуют щадяще, не разрезая грудную клетку. Но у 
нас нет ни малейшей возможности оплатить эту опе-
рацию: муж получает 12,5 тыс. руб., а я только вышла 
из декретного отпуска, работаю кассиром. Просто ру-
ки опускаются. Евгения Кузьмина, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Учитывая топику порока сердца и наличие призна-
ков легочной гипертензии, Ане требуется эндоваску-
лярное закрытие дефекта окклюдером. Щадящую опе-
рацию Аня легко перенесет и быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Семилетний Артем живет в Респу
блике Коми, в поселке, где все
го восемь домов. После страшно
го ожога, который он получил в год 
с небольшим, и пересадки кожи 
у Артема на голове и шее образо
вались грубые рубцы, которые стя
гивают кожу так, что он не может 
повернуть голову. С правой сторо
ны головы на месте ожога не рас
тут волосы. От мучений Артема из
бавит многоэтапное хирургическое 
лечение.

Беда случилась шесть лет назад. 
Светлана, мама Артема, заварила чай в 
большом фарфоровом чайнике с золо-
тыми цветами — сервиз подарили на 
свадьбу друзья. Все чашки давно разби-
лись на счастье, а чайник уцелел.

Годовалого Тёму заинтересовала 
сверкающая штука с изогнутым, как у 
слона, носиком, стоящая на краю сто-
ла. Из носика струился белый пар. Тё-
ма потянулся и дернул «слоника» на се-
бя. Чайник с крутым кипятком опроки-
нулся на мальчика.

— Этот крик у меня до сих пор в 
ушах стоит,— говорит Светлана,— Тё-
ма кричал на весь дом.

За какие-то секунды половина голо-
вы у малыша стала алой, воротник за-
дымился, как будто горел изнутри. Ве-
ки опухли, глаза превратились в узкие 
щелочки, из которых ручьями бежали 
слезы. 

— Мы даже не знали, целы у него 
глаза или нет,— вспоминает Светла-
на,— боялись, что он ослеп.

На скорой мальчика отвезли в цен-
тральную районную больницу в бли-
жайший поселок Усогорск. Три дня в 
реанимации ему кололи обезболиваю-
щие, чтобы снять болевой шок. Других 
медикаментов в больнице не было.

— У меня для вас две новости,— в 
палату к Светлане и Артему зашел до-
ктор.— Одна хорошая: ваш сын не 
ослеп. Вторая плохая: у него ожог голо-
вы и шеи третьей степени. 20 процен-
тов кожи сгорело полностью. Везите ре-
бенка в Сыктывкар, мы уже ничем не 
можем ему помочь.

Сыктывкарские врачи сказали, что 
необходимо убрать поврежденные 
участки кожи. И пересадить на их ме-
сто живую кожу.

— Возьмите мою, пожалуйста! — 
умоляла Светлана.

— А если ваша кожа не приживет-
ся? — спросил врач.— Тогда нам при-

дется снова ее удалять и причинять ре-
бенку дополнительную боль.

Артему пересадили на голову и шею 
лоскутки его собственной кожи с ноги. 
Через две недели провели повторную 
операцию. На голове и шее остались без-
образные рубцы. Со временем появи-
лась еще одна проблема: на новой коже 
не росли волосы. С правой стороны голо-
вы волосяные луковицы выгорели.

Врачи говорили, что больше сде-
лать ничего нельзя, ободряли родите-
лей словами о шрамах, которые укра-
шают мужчину.

— Глупости! — отвечала Светлана.— 
Никого шрамы не украшают.

Мальчик растет, а волосы — нет. Руб-
цы на шее стягивают кожу, мешают по-
вернуть голову, поворачиваться прихо-
дится всем корпусом. Даже в летнюю 
жару Тёма носит водолазки. Всем лю-
бопытным отвечает, что рубцы скоро 
пройдут. Он никак не может поверить, 
что такое с ним навсегда.

В сентябре этого года на маленькой 
станции, где живет Артем, остановил-
ся необычный поезд — медицинский. В 
нем приехали врачи из Ярославля. Они 
ежегодно обследуют состояние здоро-
вья железнодорожников. Доктор осмо-
трел Артема и дал Светлане телефон хи-
рурга из ярославской клиники.

Через неделю Артем и Светлана были 
уже у него в кабинете. После обследова-
ния врач сказал, что мальчику требуется 
многоэтапное хирургическое лечение и 
начинать его нужно как можно скорее.

— Он показал нам фотографии детей 
до и после операции,— говорит Светла-
на.— Я даже представить себе не могла, 
что такое вообще на свете бывает. У нас 
в поселке интернета нет, мы и не знаем, 
какие чудеса сейчас делает медицина.

В этом году Министерство образова-
ния Республики Коми проводило кон-
курс «Крепкая семья — золотой фонд 
Республики Коми», и Светлана написа-
ла письмо, в котором рассказала о се-
мейных традициях Суходольских. За-
меститель главы администрации ре-
спублики прислал Суходольским по-
здравительную открытку.

— Очень красивая открытка,— улы-
бается Светлана.— Когда приходят го-
сти, мы читаем ее вслух. Там написано: 
«Вы наша гордость и наша честь».

— Мам, а мы правда такие дорогие, 
что нашу семью называют золотым 
фондом Республики Коми? — спраши-
вает Артем.

— Конечно, сынок,— мама гладит 
мальчика по голове.

— А можно мне хотя бы маленький 
кусочек золота, чтобы у меня опять вы-
росли волосы на голове? И чтобы шея 
была такая же, как у всех, чтобы никто 
больше надо мной не смеялся?

Светлана Иванова,
Республика Коми

Золотой мальчик
Артема Суходольского спасет операция

Лев Амбиндер,
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ  
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА  
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА

Из свежей почты

МАРОДЕРЫ
Мария Иванова и другие друзья Рус
фонда переслали нам письма, кото
рые по разным адресам рассылал 
вчера некий «Иван Волков». Имя и фа
милия в кавычках, потому что они, 
конечно, ненастоящие. Фейк. Будем 
для краткости называть его Ваней.

«“Первый канал
”
 и Русфонд продол-

жают совместную акцию помощи тя-
желобольным детям,— пишет Ваня.— 
Принять в ней участие очень просто — 
достаточно сделать перевод на элек-
тронный кошелек (+79058910734) со 
словом ДОБРО».

Понятно, да? Мошенник заменил 
наш традиционный номер 5541 номе-
ром своего мобильника. Вскоре Ваня 
конкретизировал свои просьбы укра-
денной у нас информацией о Васе Со-
ломенном — тяжелобольном ребенке, 
который благодаря вам, друзья, в янва-
ре отправляется на лечение в Италию.

Я тут же вступил в переписку с Ва-
ней. Спросил его, почему номер не 
5541, как мы все привыкли. Ваня отве-
тил: «Потому что сервер перегружен, 
а мы стараемся разгрузить сервер, по-
могая через электронный адрес попол-
нять деньги в Русфонд». 

Вот наш дальнейший диалог:
Я: А «мы» — это кто? Это Русфонд?
Ваня: Мы — это рабочий персонал, ко-
торый выполняет работу в интернете, 
в соцсетях, я лично выполняю работу в 
«ВКонтакте», провожу агитацию среди 
людей о помощи с финансовой сторо-
ны к больным детям. Да, мы персонал 
с Русфонда. 
Я: А можно ли передать деньги из рук 
в руки?
Ваня: Такой возможности нет, будет ку-
да быстрее через электронные деньги.
Я: Жаль, а то мы тут уже всем офисом 
скидываемся.
Ваня: Я вас понимаю, но жаль, сейчас 
не открыт фонд. 
Я: А что, фонд-то выходной, что ли? Кста-
ти, где он находится, мы бы подъехали.
Ваня: Город Оренбург, ул. Новая, 4.
Заглядываю в «Яндекс»: есть такой 
адрес, там находится торгово-развле-
кательный центр. Может быть, у Вани 
не хватило денег на развлечения? Даль-
нейший наш разговор можете увидеть 
на rusfond.ru. Здесь лишь приведу фи-
нальную фразу.
Ваня: Благодарю за понимание или 
возможную помощь, у нас много рабо-
ты, нужно дальше оповещать других 
людей.

Представляю, сколько писем и в ка-
ких выражениях получил Ваня в личку. 
Так что через некоторое время он счел 
за благо самоликвидироваться. Удалил 
со своей странички в «ВКонтакте» (vk.
com/id398488066) призывы о помощи 
в собственный карман, оставил только 
нашу информацию о Васе Соломенном. 
Вот, мол, какой я честный и добрый!

Ваня, Ваня, простота! Как пел Алек-
сандр Градский, «ничто на земле не 
проходит бесследно». Все давно заскри-
нено. В том числе и твой телефонный 
номер, зарегистрированный в «Билай-
не»: +79058910734. По всем призна-
кам — оренбургский. Правда, в ответ 
слышишь «абонент недоступен».

И вот теперь вопрос: неужто и прав-
да недоступен? Что скажет оренбург-
ская полиция? Нам много-то не надо, 
мы не кровожадны. Просто хотелось бы 
узнать его настоящие имя и фамилию. 
Страна должна знать своих мерзавцев.

Будьте бдительны, не кормите ма-
родеров!

Виктор Костюковский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/swindler

«Персонал с Русфонда»
Мошенник пытается нажиться на трагедии Васи Соломенного

Почта за неделю 02.12.16–08.12.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 58 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 51
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 7
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2 декабря в ”Ъ“, на rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Курган» мы рассказали историю восьмилетнего 
Максима Завьялова. У мальчика острый лимфо
бластный лейкоз, необходима трансплантация 
костного мозга, донором станет старший брат. 
Для сопроводительной терапии требуются доро
гие препараты, которые не покрываются госкво
той. Рады сообщить: вся сумма (1 650 060 руб.) 
собрана. Спасибо вам, дорогие друзья.

Всего с 2 декабря 925 270 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Курган», 

«Пенза», «Калининград», «Кубань», «Томск», «Ал-
тай», «Иртыш», «Пермь», а также 148 региональных 
СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помо-
гли 54 детям на 75 951 453 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

У Максима Завьялова 
есть лекарства

Рубцы на шее Артема стягивают 
кожу, мешают повернуть голову. 
Даже в летнюю жару он носит во
долазки

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Р Т Е М А  С У Х О Д О Л Ь С К О Г О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 0 0  0 0 1  Р У Б .

Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков (Ярославль):  
«У Артема в результате перенесенного термического ожога образовались грубые рубцы на коже шеи, 
волосистой части головы, выпадают волосы. Мы проведем мальчику этапное хирургическое лечение: 
иссечение послеожоговых рубцов и пластику дефектов кожи полнослойными кожными транспланта-
тами. А для восстановления утраченного волосяного покрова проведем экспандерную дермотензию. 
При этом методе лечения подкожно вводят экспандер — силиконовый мешочек. Он постепенно 
заполняется специальным раствором и растягивает кожу. Длятся подобные процедуры полтора-два 
месяца. Затем экспандер извлекают и проводят пластику дефектов кожи. Надеюсь, мы избавим 
Артема от рубцовых стягиваний кожи, зуда, физического и психологического дискомфорта».

Стоимость лечения 556 001 руб. Телезрители ГТРК «Коми Гор» соберут 56 тыс. руб.  
Не хватает 500 001 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Артема Суходольского, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 

в Русфонд или на банковский счет мамы Артема — Светланы Геннадьевны 
Суходольской. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно восполь-
зоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью,  
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).
Экспертная группа Русфонда



 деловые новости
+ индикаторы

9 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18765,47 (+268,78)
РТС 1097,39 (+30,64)
FTSE 100 6931,55 (+29,32)

DAX 30 11179,42 (+192,73)
DJIA* 19639,08 (+89,46)
NASDAQ Composite* 5412,66 (+18,90)

*На 20:19    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.12.16
Австралийский доллар 47,5553
Английский фунт 80,0807
Белорусский рубль** 32,0881
Датская крона* 91,8285

Доллар США 63,3901
Евро 68,2458
Индийская рупия*** 94,0436
Казахский тенге*** 18,9063

Канадский доллар 47,9647
Китайский юань* 92,1421
Норвежская крона* 75,8672
СДР 86,0324

Сингапурский доллар 44,7417
Новая турецкая лира 18,8476
Украинская гривна* 24,5936
Шведская крона* 69,9307

Швейцарский франк 62,9620
Японская иена*** 55,8405
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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призывает тщательно проверять 
корреспондент арбитражной группы

Андрей Райский

Верховному суду (ВС) впервые пред-
стоит рассмотреть спор в рамках де-
ла о банкротстве физлица. Передачи 
жалобы в высшую инстанцию добил-
ся кредитор банкротящегося экс-ак-
ционера банка «Пересвет» (21 октября 
ЦБ ввел там временную администра-
цию) Виталия Саввина. Заседание со-
стоится 12 декабря.

Инициатором банкротства го-
сподина Саввина стал некий Алек-
сей Долгополов, который по догово-
ру поручения от июня 2015 года обя-
зался за вознаграждение погасить от 
имени должника задолженность в 
размере 140,2 млн руб. по займу пе-
ред ООО «Производственное объеди-
нение 

”
Севзапстрой“». Уже в октябре 

господин Долгополов подал заявле-
ние о банкротстве господина Савви-
на, представив в доказательство ко-
пии платежных поручений, выписку 
с банковского счета и акт сдачи-при-
емки услуг. Суд также получил акт, в 
котором Виталий Саввин подтвер-
ждал свой долг в размере 1,4 млн руб. 

перед Алексеем Долгополовым. На ос-
новании этого Арбитражный суд Мо-
сквы ввел процедуру реструктуриза-
ции долгов. Но за право иницииро-
вать процедуру банкротства борется 
другой кредитор должника — банк 
«Зенит». Апелляция и кассация откло-
нили его жалобу, указав, что требо-
вания Алексея Долгополова соответ-
ствуют закону, а долг не нужно было 
предварительно просуживать в свете 
признания должником.

Доводы банка о необходимости 
проверки судом обоснованности тре-
бований кредитора услышал толь-
ко ВС, и дело передали в экономкол-
легию. Банк подчеркивал, что в де-
ле нет договора займа с «Севзапстро-
ем», а Алексей Долгополов никак не 
мог погасить чужой долг, поскольку 
его собственные счета еще в мае 2015 
года были арестованы (на 1,25 млрд 
руб.) и распоряжаться деньгами он не 
мог. Следовательно, по мнению бан-
ка, сделка поручения является мни-
мой и направлена на «искусственное 
формирование задолженности», а на-
стоящей целью являлось «опереже-
ние других кредиторов для назначе-
ния контролируемого финансового 
управляющего».

Ситуации с созданием долга пе-
ред дружественным кредитором для 
перехвата инициативы в банкротст-
ве нередки, но на должниках-физли-
цах они только начинают отрабаты-
ваться. Так, похожие обстоятельства 
были в деле Тельмана Исмаилова, ко-
торого банкротил Борис Зубков, пы-
таясь опередить основного кредито-
ра — Банк Москвы. Тогда первая ин-
станция поверила господину Зубко-
ву практически на слово, а апелляция 
выяснила, что доказательств, под-
тверждающих факт владения креди-
тором такой суммой денег, чтобы вы-
дать должнику заем, нет. Тельман Ис-
маилов пытался обжаловать решение 
в ВС, но получил отказ.

Теперь от решения ВС по делу Ви-
талия Саввина во многом зависит, по-
лучат ли схемы с дружественным кре-
дитором распространение, или же 
гражданам придется придумывать 
новые способы по контролю своего 
банкротства.

вчера

БАНК РОССИИ

намерен относить ссуды бан-
ков собственникам к сомни-
тельным не ранее 2019 года. 
По ссудам со значительным кре-
дитным риском (сомнительным) по-
ложение ЦБ №254-п требует на-
числять резервы 21–50%. Сейчас 
нормативные документы не тре-
буют повышенного резервирова-
ния по ссудам связанным сторо-
нам. Исходно ЦБ планировал ввес-
ти требование о повышенном начи-
слении резервов с 1 января 2017 го-
да. Но норма могла ударить по бан-
кам с иностранными акционера-
ми, имеющими в составе группы ли-
зинговые, страховые, факторин-
говые компании. Поэтому дату из-
менили — принято решение ввести 
норму не ранее, чем в полную силу 
вступит норматив Н25. Предпола-
гается, что он начнет применяться 
с 2019 года. Отдел финансов

ПЕНСИОННЫЙ ФОНД 
РОССИИ (ПФР)

сообщил, что негосударст-
венные пенсионные фон-
ды (НПФ) получат около 
364,2   млрд руб. пенсионных 
накоплений граждан по ито-
гам переходной кампании 2016 го-
да. Это отражено в бюджете ПФР 
на 2017 год. Окончательные итоги 
переходной кампании текущего го-
да будут подведены весной следу-
ющего года. Госдума в среду при-
няла во втором чтении бюджет ПФР 
на 2017 год и плановый период 2018 
и 2019 годов. По итогам переходной 
кампании 2015 года ПФР перечи-
слил 33 частным пенсионным фон-
дам, вошедшим в систему гаран-
тирования, 259   млрд руб. пенсион-
ных накоплений в 2016 году. Таким 
образом, в настоящее время под 
управлением НПФ находится чуть 
более 2,1 трлн руб. пенсионных на-
коплений граждан, а под управле-
нием ВЭБа — почти 1,9 трлн руб. 
«Интерфакс»

РОССИЙСКИЙ СОЮЗ 
ПРАВООБЛАДАТЕЛЕЙ,

возглавляемый кинорежиссе-
ром Никитой Михалковым, вы-
играл судебное дело против 
российского подразделения 
компании Hewlett-Packard 
(HP). Арбитражный суд Москвы 
постановил HP выплатить более 
110 млн руб. в сторону РСП. Дан-
ная сумма представляет собой за-
долженность по платежам за сво-
бодное воспроизведение фоно-
грамм и аудиовизуальных произве-
дений в личных целях, так называе-
мому налогу на болванки, за пери-
од с 2010 по 2015 год. Как пояснил 
в суде представитель РСП, за дан-
ный период HP ввезла на террито-
рию России оборудование и ма-
териальные носители более чем 
на 28   млрд руб., при этом не пред-
ставила в РСП сведения о вво-
зе товаров более чем на 10   млрд 
руб. Представитель HP с этими до-
водами не согласился и заявил, 
что истец не представил доказа-
тельств ввоза оборудования, кото-
рое подлежит обложению сбором. 
«РИА Новости»

ВЛАДИМИР ЛИСИН

снизит свою долю в  НЛМК 
до 84%: его Fletcher Group Holdings 
Ltd. продает до 90 млн акций ком-
пании (около 1,5% уставного капи-
тала) в форме акций и GDR, сооб-
щил Goldman Sachs, выбранный 
букраннером размещения. Разме-
щение пройдет в виде accelerated 
bookbuilding. Исходя из стоимо-
сти НЛМК на LSE этот пакет сто-
ит $170 млн. В НЛМК и пресс-служ-
бе «Румелко», управляющей акти-
вами Владимира Лисина, отказа-
лись от комментариев. Но в среду 
президент ОАО РЖД Олег Белозе-
ров заявил, что среди интересан-
тов на контрольный пакет «Транс-
контейнера» (50% плюс 2 акции) 
появилась Первая грузовая ком-
пания, входящая в UCL Holding го-
сподина Лисина. «Интерфакс», 
 Анатолий Джумайло

правила  
игры

От ВС зависит, 
 получат схемы с дру-
жественным кредито-
ром распространение 
или гражданам при-
дется  искать новые 
способы контроля 
своего  банкротства

Интернету выставили рекламный счет
Телеселлер хочет вернуть часть бюджетов из онлайна

Крупнейший продавец телере-
кламы «Национальный реклам-
ный альянс» (НРА) рассчитыва-
ет вернуть на телевидение часть 
бюджетов, за последнее время 
перетекших в интернет-рекламу. 
За счет более агрессивной конку-
ренции с онлайном ТВ в течение 
двух-трех лет хочет привлечь от-
туда около 10–15   млрд руб. в год 
в нынешних ценах. В крупней-
ших интернет-компаниях увере-
ны, что деньги продолжат идти 
за аудиторией в «более эффек-
тивные медиа».

Из 120–130 млрд руб. рекламных 
бюджетов, размещенных в 2016 году 
в интернете, примерно 40–45 млрд 
руб. приходятся на традиционных те-
левизионных рекламодателей, следу-
ет из презентации директора по мар-
кетинговым исследованиям НРА Сер-
гея Веселова на Национальном ре-
кламном форуме. 30–40% из этой сум-
мы изначально выделялись на digital, 
и их телеканалам не получить в прин-
ципе, еще столько же входят в «по-
граничную зону», где интернет и ТВ 
конкурируют за бюджеты, а осталь-
ные 10–15 млрд руб. фактически бы-
ли перераспределены с телевидения 
в интернет, считают в НРА. «В тече-
ние двух-трех лет эту часть можно без 
проблем забрать обратно. Мы уже на-
чали чуть агрессивнее себя позицио-
нировать и за пару месяцев получили 
3–5 млрд руб., или 2–3% годового бюд-
жета, из интернета назад»,— уточнил 

”
Ъ“ господин Веселов.

НРА летом 2016 года учредили ВГ-
ТРК, «Первый канал», «Газпром-ме-
диа» и «Национальная медиагруппа» 
для продажи своих рекламных воз-
можностей. Участники рынка свя-
зали это с желанием холдингов уве-
личить приток на ТВ рекламных де-
нег. Селлер уже заявил о повышении 

цен на телерекламу на 15% в 2017 го-
ду. Кроме того, НРА анонсировал из-
менения в модели продаж: в частно-
сти, 10% самого востребованного ре-
кламного инвентаря планируется ре-
ализовывать по аукционной модели, 
а менее востребованный — предла-
гать со скидкой. При этом топ-менед-
жеры альянса публично высказыва-
ли сомнения в эффективности он-
лайн-рекламы.

НРА прогнозирует рост рекламно-
го рынка в России по итогам 2016 го-
да на 10%, до 340 млрд руб. Это уро-
вень 2014 года и формально самые 
высокие цифры за всю историю. Но 
рынок недоинвестирован, счита-

ет Сергей Веселов: доля рекламных 
затрат в объеме всего потребитель-
ского рынка России снижалась с се-
редины 2000-х и в этом году состав-
ляет всего 1%. За последние четыре-
пять лет крупнейшие рекламодате-
ли в разы увеличили бюджеты на ин-
тернет, который позиционировал 
себя как эффективное медиа и «стал 
модным», в то время как ТВ продви-
галось «инертно», признает господин 
Веселов. Отдача от интернета, по его 
мнению, оказалась невысока: доля 
50 крупнейших рекламодателей на 
потребительском рынке снизилась с 
13,5% в 2012 году до 10,6% в 2015 году. 
«Они потеряли четверть рынка! Не 

факт, что зависимость линейная, но 
вопросы вызывает»,— подчеркивает 
господин Веселов.

Доля digital-бюджетов в рекламе 
действительно существенно выро-
сла за несколько лет: в 2012 году ре-
кламодатели тратили 19% бюджетов 
на интернет и 48% на ТВ, а по итогам 
трех кварталов 2016-го — уже 38% и 
42% соответственно, следует из дан-
ных Ассоциации коммуникацион-
ных агентств России. Интернет со-
хранял двузначный рост и в кризис-
ный 2015 год: когда весь рынок ре-
кламы упал на 10%, а ТВ — на 14%, он-
лайн вырос на 15%.

Если телевидение было инерт-
ным и неагрессивным, это «призна-
ние в собственной неэффективно-
сти», отмечает собеседник 

”
Ъ“ в од-

ной из крупных интернет-компаний.
Интернет-реклама растет, пото-

му что «рекламодатели умеют счи-
тать деньги и инвестируют в макси-
мально эффективные медиа», наста-
ивает руководитель видеопроектов 
коммерческого департамента «Ян-
декса» Наталья Гришкина. «Динами-
ку, с которой растут рекламные бюд-
жеты в интернете, нельзя объяснить 
простой данью моде. Предваритель-
ные итоги третьего квартала — плюс 
24% у интернета в целом и плюс 21% 
у сегмента онлайн-видео. И это в 
условиях сокращения темпа роста 
рекламных бюджетов в целом»,— 
констатирует она.

«Деньги приходят в интернет 
вслед за аудиторией, и переломить 
это можно только административ-
но»,— добавляет первый замести-
тель гендиректора Rambler&Co Мак-
сим Тадевосян. Иначе вернуть день-
ги из интернета в ТВ уже невозмож-
но, так как это «против органическо-
го движения рынка», уверен он.

Анна Афанасьева

«Оборонэнергосбыт» уходит в историю
Кто заплатит по его долгам — неизвестно

С 1 января «Оборонэнергосбыт» 
(ОЭС), поставщик электроэнер-
гии для оборонных структур, 
потеряет статус гарантирующе-
го, его функции перейдут к ре-
гиональным энергосбытам. Ми-
нобороны решило радикально 
разобраться с вопросом долга 
ОЭС. На обсуждавшуюся пере-
дачу электросетевого «Оборонэ-
нерго» в счет этого долга «Россе-
тям» наложено вето, а ОЭС будет 
обанкрочен. Кто погасит долги 
ОЭС перед энергетиками (свы-
ше 11   млрд руб.), стороны не объ-
ясняют. В Минэнерго лишь го-
ворят, что их беспокоят долги 
военных «по всем ресурсам ТЭК».

Вчера замминистра энергетики 
Вячеслав Кравченко сообщил, что, 
по информации Минэнерго, энерго-
сбытовой холдинг Минобороны ОЭС 
подал заявление о прекращении с 1 
января выполнения функций гаран-
тирующего поставщика (ГП). Теперь 
министерство будет предлагать, что-
бы группы точек поставки ОЭС пе-
решли к региональным ГП, у кото-
рых их изымали при формировании 
ОЭС. Стандартной процедуры, когда 
после потери статуса ГП его зону де-
ятельности подхватывают электро-

сети, а потом проводится конкурс на 
статус нового ГП, решили избежать, 
пояснил чиновник. Конкурс нецеле-
сообразен: точки поставки ОЭС раз-
бросаны по всей стране, а объемы от-
пуска энергии невелики.

ОЭС, долги которого энергети-
кам превышают 11 млрд руб., гото-
вится к подаче заявления о банкрот-
стве, уточнили источники 

”
Ъ“ сре-

ди энергетиков, говорят об этом и в 
«Россетях». Банкротить ОЭС пытают-
ся давно, последнее заявление в ноя-
бре подала Петербургская сбытовая 
компания «Интер РАО». Нового дела 
о банкротстве ОЭС с его стороны или 
аффилированных структур не заре-
гистрировано, но компания числит-
ся в списке истцов в деле о ее бан-
кротстве, возбужденном в октябре 
2015 года по заявлению «ТНС энерго 
Ростов-на-Дону».

На самом деле причины банкрот-
ства ОЭС сложнее. Как рассказали 
отраслевые источники 

”
Ъ“, дело в 

том, что Минобороны решило не 
передавать свои электросетевые ак-
тивы «Россетям». Об обсуждении та-
кой схемы 

”
Ъ“ рассказывал 10 октя-

бря: ее рассматривали на ведомст-
венных совещаниях 7 и 23 мая, а 28 
сентября глава «Россетей» Олег Бу-

даргин официально предложил ре-
шить проблему задолженности ОЭС 
перед «Россетями» за передачу элек-
троэнергии на 4,3 млрд руб., полу-
чив в счет долга имущество «Оборо-
нэнерго» (на балансе компании на-
ходятся электросети Минобороны). 
Но сейчас, по утверждению военных 
источников 

”
Ъ“, «высшее руководст-

во министерства наложило на потен-
циальную сделку вето». «Вопрос снят 
с повестки дня: решено не отдавать 
достаточно хорошие активы, а при-
ступить к банкротству ОЭС»,— гово-
рит один из них.

Но остается вопрос, что делать с 
долгами ОЭС. Как пояснили в Минэ-
нерго, долг Минобороны на оптовом 
энергорынке — 1 млрд руб., на роз-
ничном — 4,5 млрд руб., перед «Рос-
сетями» — 5 млрд руб., перед «Оборо-
нэнерго» — 2,2 млрд руб. В «Россетях» 
уточнили, что сейчас долг ОЭС хол-
дингу — около 5,5 млрд руб. «Мы от-
даем себе отчет в том, что до конца го-
да эта сумма только увеличится»,— 
говорят в госхолдинге.

Именно долги ОЭС «больше все-
го волнуют» Минэнерго, говорит Вя-
чеслав Кравченко. «Мы очень опаса-
емся, чтобы не произошло того, что 
когда-то произошло с РЭУ или 

”
Сла-

вянкой“ (снабженцы Минобороны, 
прекратившие деятельность без по-
гашения долгов.— 

”
Ъ“)»,— говорит 

он, отмечая, что в ряде регионов ОЭС 
не расплачивался с контрагентами с 
начала года. «Ситуация с платежами 
Минобороны вызывает у нас боль-
шую озабоченность, причем по всем 
ресурсам ТЭКа»,— добавил заммини-
стра. По его словам, планируется со-
вещание по вопросу долгов ОЭС с уча-
стием Минобороны. В самом мини-
стерстве вчера не смогли оперативно 
прокомментировать ситуацию.

«Если ОЭС подаст иск о банкротст-
ве, мы понимаем риск того, что 

”
Рос-

сети“ получат неликвидную задол-
женность, которую, очевидно, при-
дется отнести на убытки»,— говорят 
в холдинге. Источник 

”
Ъ“, близкий к 

нему, добавляет, что для решения во-
проса нужно «административное ре-
шение на высшем уровне». В самом 
Минобороны вопрос передачи «Обо-
ронэнерго» все еще остается дискус-
сионным, утверждает он. Другой 
источник 

”
Ъ“ отмечает, что банкрот-

ство и потеря статуса ГП грозит ОЭС 
также серьезными штрафами за за-
держку оплаты, денег на которые в 
бюджете не заложено.

Наталья Скорлыгина

«Русская валюта» укрепилась в лидерах
Водка из Татарстана стала второй по продажам в России

Водка «Русская валюта», выпу-
скаемая государственным «Тат-
спиртпромом», в течение года 
сумела более чем в четыре раза 
увеличить долю на российском 
рынке и выйти на второе ме-
сто по продажам. Столь стреми-
тельный рост конкуренты свя-
зывают с большими скидками, 
которые «Татспиртпром» предо-
ставляет ритейлерам: это позво-
ляет им продавать «Русскую ва-
люту» дешевле, чем продукцию 
других производителей.

В августе—сентябре 2016 года вод-
ка «Русская валюта» вырвалась в ли-
деры продаж, заняв второе место с 

долей рынка 4,11% в натуральном 
выражении, следует из имеющих-
ся у 

”
Ъ“ данных Nielsen. Их досто-

верность подтвердили два произво-
дителя водки. Еще в январе этого го-
да «Русская валюта» не входила даже 
в топ-15 самых продаваемых водок, 
имея долю лишь 1%. Теперь же она 
вплотную приблизилась к нынешне-
му лидеру — водке «Беленькая» (про-
изводитель «Синергия»), которая в 
августе—сентябре занимала 4,36%.

Председатель правления «Синер-
гии» Александр Мечетин говорит, 
что в компании заметили существен-
ный рост продаж «Русской валюты». 
«У федеральных ритейлеров среди 

водок, продающихся в экономичном 
ценовом сегменте, она занимает се-
рьезное, а иногда и доминирующее 
положение на полке, достигающее 
50–60%»,— сказал он. Увеличение 
продаж «Русской валюты» подтвер-
ждает также гендиректор дистрибу-
торской компании «Регион-50» Нико-
лай Лаушкин.

• В январе—сентябре «Татспирт-
пром» увеличил производство водки 
на 45,1%, до 8 млн дал, тогда как об-
щий ее выпуск в стране за тот же пе-
риод вырос только на 8%, до 47,5 млн 
дал (данные Росстата).
Гендиректор «Татспиртпрома» 

Ирек Миннахметов цифры Nielsen 

считает объективными. По его сло-
вам, потенциал «Русской валюты» 
позволяет рассчитывать на гораздо 
более высокие продажи, чем сейчас. 
Успех марки господин Миннахме-
тов объясняет «высоким качеством 
и хорошим дизайном», также, по его 
словам, «роль сыграли профессиона-
лизм нашей команды, лояльность 
покупателей, активное продвиже-
ние и работа с дистрибуторами».

Участники рынка, впрочем, видят 
другие причины стремительного ро-
ста продаж «Русской валюты».

потребительский 
рынок — с12
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 9 декабря 2016 №229   l   Коммерсантъ
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Банк России предлагает ввести 
новую льготу для розничных ин
весторов финансового рынка — 
отменить подоходный налог на 
вложения в паевые инвестици
онные фонды. Речь пока идет 
только о фондах ценных бумаг. 
Если такое решение будет приня
то, то поток средств в ПИФы мо
жет значительно увеличиться, 
что создаст регуляторный арби
траж по отношению к классиче
ским брокерским продуктам.

Банк России предлагает освобо-
дить от подоходного налога вложения 
частных инвесторов в паевые инвес-
тиционные фонды, сообщило вчера 
агентство Reuters. Такое заявление 
сделала на конференции Cbonds ди-
ректор департамента развития финан-
совых рынков Банка России Елена 
Чайковская. По ее словам, ЦБ намерен 
предложить поправки к законопроек-
ту, которым от уплаты НДФЛ освобо-
ждается купонный доход по облигаци-
ям, выпущенным с 2017 по 2020 год. 
Речь пока идет только о паевых фон-
дах, где вложения в ценные бумаги и 
производные финансовые инстру-
менты составляют не менее 90%.

В текущем законодательстве нало-
гом облагается инвестиционный до-
ход пайщика, то есть разница между 
ценой покупки и погашения пая. 
Идея ЦБ заключается в том, чтобы 
упразднить налогообложение в этой 
части. Операции обмена паев налого-
обложению уже не подлежат. Кроме 
того, с 1 января 2015 года пайщики 
ПИФов имеют возможность получить 
налоговый вычет в размере положи-
тельного финансового результата, по-
лученного в налоговом периоде от ре-
ализации или погашения паев откры-
тых ПИФов, находившихся в собст-
венности налогоплательщика более 
трех лет. Рассчитывать на такой вычет 

смогут инвесторы, которые приобре-
ли паи после 1 января 2014 года, то 
есть получить его можно будет начи-
ная с 2017 года.

Участники рынка оценивают объем 
вложений частных инвесторов в пае-
вые фонды в 100–130 млрд руб., что со-
ставляет 0,4–0,6% общей суммы депо-
зитов (23,4 трлн руб.). Освобождение от 
налогового бремени столь небольших 
в масштабах российской финансовой 

системы объемов средств не создаст 
для бюджета особой нагрузки, считает 
доцент Высшей школы экономики Ан-
тон Табах. «Вреда особого не будет, 
пользы тоже»,— констатирует он. «Все 
наши открытые ПИФы и подавляю-
щее большинство открытых ПИФов 
других УК состоят из ценных бумаг. Во-
прос в том, как конкретно регулятор 
предложит оценивать лимит 

”
мини-

мум 90% в ценных бумагах“»,— отмеча-
ет управляющий директор «Сбербанк 
Управление активами» Василий Илла-
рионов. Тем не менее управляющие 
смотрят на перспективу введения 
льгот с оптимизмом. Господин Илла-

рионов указывает на то, что рознич-
ные инвесторы, сопоставляя инвести-
ционные инструменты с депозитами, 
часто обращают внимание на разницу 
в налогообложении. Поэтому, по сло-
вам директора по анализу финансо-
вых рынков и макроэкономики «Аль-
фа-Капитала» Владимира Брагина, ос-
вобождение вложений частных инвес-
торов от подоходного налога позволит 
фондам стать полноценной альтерна-
тивой депозитам. Однако, считает 
один из экспертов финансового рын-
ка, всерьез рассматривать рынок кол-
лективных инвестиций как конкурен-
та банковским депозитам не стоит. «Из 
банков население уйдет только при 
масштабном банковском кризисе или 
сокращении порога страхования вкла-
дов. Больше ничего ситуацию не изме-
нит»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Инвесторы могут прийти в ПИФы с 
брокерского рынка. По оценке генди-
ректора «Открытие Брокер» Юрия 
Минцева, рост вложений физических 
лиц в ПИФы может составить до 50%. 
«Создается регуляторный арбитраж 
между продуктами управляющих 
компаний и брокеров»,— подчеркива-
ет он. По облигационным продуктам 
такого арбитража не создается, возра-
жает начальник управления аналити-
ческих исследований УК «Уралсиб» 
Александр Головцов. Однако вложе-
ния в акции действительно станут вы-
годнее через ПИФы. «Это логично, так 
как ограждает инвесторов от чрезмер-
ной торговой активности, на которую 
их толкают брокеры. И соответствен-
но, позволяет экономить еще и на ко-
миссионных»,— заключает он.

Впрочем, на реализацию предло-
жения ЦБ, исходя из опыта измене-
ния налогообложения купонов по об-
лигациям, понадобится не меньше 
полутора лет.

Мария Сарычева

ЦБ заманивает пайщиков льготами
Освободив вложения в ПИФы от НДФЛ

ЦИТАТА

Если мы говорим о массовом, 
консервативном клиенте,  
который привык к депозитам,  
то в первую очередь он должен 
идти в ПИФы
— Елена Чайковская,
директор департамента  
развития финансовых рынков ЦБ,  
2 сентября 2016 года

Консолидация саморегулируемых 
организаций (СРО) управляющих 
компаний вышла на финишную 
прямую. Совет директоров На
циональной лиги управляющих 
(НЛУ) принял решение о присое
динении к Национальной ассоци
ации фондового рынка (НАУФОР). 
Причем по самому жесткому для 
поглощаемой организации сцена
рию — с потерей не только статуса 
СРО, но и юрлица. Шансы на со
хранение самостоятельности НЛУ 
пока остаются, но в связи с массо
вым исходом крупных управляю
щих компаний (УК) становятся 
все более призрачными.

За присоединение к НАУФОР (объе-
диняет 481 организацию, в том числе 
199 управляющих компаний) члены 
совета директоров НЛУ (объединяет 
129 УК) проголосовали в минувшую 
среду. Основные аргументы в пользу 
поглощения менее крупной СРО — 
экономия в расходах на лоббистов, сое-
динение лучших наработанных пра-
ктик и компетенций. «Отрасли необхо-
дима сильная и активная саморегули-
руемая организация, способная вы-
полнять как контрольные функции, 
так и активно лоббировать интересы в 
диалоге с регулятором и властями»,— 
говорит гендиректор УК «Альфа-Капи-
тал» Ирина Кривошеева. По оценке 
президента НАУФОР Алексея Тимофее-
ва, слияние с НЛУ, в случае утвержде-
ния такого решения членами этой 
СРО, займет несколько месяцев. При 
этом частным порядком управляющие 

компании довольно активно перехо-
дят из НЛУ в НАУФОР и сейчас. Так, по-
давляющее большинство представите-
лей УК — членов совета директоров 
НЛУ — уже состоят в НАУФОР.

Ранее присоединение к НАУФОР бы-
ло одним из возможных сценариев ре-
формирования НЛУ (см. 

”
Ъ“ от 18 ноя-

бря). Альтернативой была консолида-
ция с Национальной финансовой ассо-
циацией (НФА) или сохранение само-
стоятельности, но с обязательным по-
вышением членских взносов. В перво-
начальном варианте, предусматриваю-
щем отказ НЛУ от статуса СРО, НАУФОР 
предлагала сохранить лигу в качестве 
лоббиста. Совет директоров НЛУ утвер-
дил наиболее жесткий вариант слия-
ния — по нему, она теряет не только 
статус СРО, но и прекращает существо-
вание как самостоятельное юридиче-
ское лицо. По словам гендиректора УК 
«Тринфико» Дмитрия Благова, «вари-
ант объединения позволяет сложить 
компетенции двух СРО. При ином раз-
витии событий мы имели риск вовсе 
потерять НЛУ с ее интеллектуальным 
потенциалом».

Впрочем, решение совета директо-
ров НЛУ о присоединении к НАУФОР 
носит рекомендательный характер и 
должно быть утверждено на общем со-
брании членов организации. Причем 
по уставу подобное решение должно 
быть принято единогласно. «Шансы на 
то, что все члены проголосуют 

”
за“, 

близки к нулю. Возможны варианты с 
внесением правок в устав, однако в ре-
зультате процедура слияния растянет-

ся на год»,— отмечает президент НЛУ 
Дмитрий Александров. Однако на фо-
не выхода крупных УК шансы НЛУ на 
сохранение самостоятельности неве-
лики. «Конкурируя с НАУФОР, НЛУ сни-
зила членские взносы до 15 тыс. руб. в 
квартал (в НАУФОР с учетом скидки 50% 
для УК они составляют около 17,5 тыс. 
руб. в квартал.— 

”
Ъ“). Однако без уча-

стия крупных УК — их взносы гораздо 
больше — с таким бюджетом выпол-
нять функции СРО, прежде всего 
контрольные, нереально»,— отмечает 
гендиректор «Велес Траста» Екатерина 
Черных. По данным 

”
Ъ“, бюджет НЛУ 

на текущий год составляет 8 млн руб., 
бюджет НАУФОР — около 100 млн руб. 
«Сложные задачи — переход на отчет-
ность МСФО с использованием едино-
го плана счетов, утверждение отрасле-
вых стандартов — в рамках небольшо-
го бюджета СРО не решить»,— уверен и 
гендиректор «ИДжи Кэпитал Парт-
нерс» Дмитрий Михайлов.

Хотя создание многофункциональ-
ных СРО, объединяющих участников 
рынка разного типа — объективный 
тренд, отсутствие конкуренции вряд 
ли пойдет на пользу как самой СРО, так 
и ее участникам. «На первоначальном 
этапе объединение СРО даст синерге-
тический эффект и определенную эко-
номию — прежде всего в расходах на 
персонал,— однако монополия на 
рынке подразумевает повышение сто-
имости услуг»,— отмечает директор 
группы рейтингов корпоративных ин-
ститутов АКРА Юрий Ногин.

Павел Аксенов

Управляющие сливают лоббистов
НЛУ переводят в НАУФОР

«Данных, имеющихся в распоряже-
нии ФНС, явно недостаточно для вы-
водов о грядущем отзыве лицензии,— 
считает руководитель группы банков-
ских рейтингов АКРА Кирилл Лука-
шук.— Налоговая может лишь отме-
чать стабильный убыток банка, а так-
же ориентироваться на общедоступ-
ные сведения — отчетность и рейтин-
ги». ЦБ же принимает решение об от-
зыве лицензии отнюдь не на основа-
нии простого анализа отчетности и 
нормативов. «Как правило, ЦБ отзыва-
ет лицензии у банков из-за выявления 
забалансовых вкладов, низкого каче-
ства кредитного портфеля, вывода ак-

тивов,— объясняет аналитик Райф-
файзенбанка Денис Порывай.— Но 
этой информации нет в отчетности».

При этом для банков, не переведен-
ных в 9-ю инспекцию, подход ФНС не-
сет существенные репетиционные ри-
ски на и без того тревожном рынке, 
указывают эксперты. «Идея объедине-
ния банков в специализированной 
инспекции хорошая,— рассуждает ви-
це-президент ассоциации 

”
Россия“ 

Алина Ветрова.— Однако она не долж-
на приводить к созданию черного спи-
ска банков. Лишь ЦБ может опреде-
лять, у кого должна быть отозвана ли-
цензия». Создание атмосферы, в кото-
рой могут пошатнуться деловая репу-
тация и финансовая устойчивость бан-

ков, может нанести вред всему сооб-
ществу, резюмировала она. «Если об-
щественность поверит, что за расчета-
ми ФНС стоит методика, позволяю-
щая достоверно выявить 

”
жертв“ ЦБ, 

то это может привести к панике на 
рынке: вкладчики будут массово заби-
рать средства, юрлица — закрывать 
счета, что в итоге действительно мо-
жет привести к гибели банка,— отме-
чает главный экономист 

”
ПФ Капита-

ла“ Евгений Надоршин.— И в подоб-
ной ситуации задача ЦБ — вмешаться 
в процесс: либо потребовать от ФНС 
перевода всех без исключения бан-
ков, либо доказать, что расчеты нало-
говиков неверны».

Вероника Горячева

Налоговый знак качества

Участие иностранных инвесторов 
в приватизации акций «Роснеф
ти» указало на улучшение инвес
тиционного климата в стране. 
В результате в четверг индекс 
 ММВБ обновил исторический 
максимум, впервые поднявшись 
выше уровня 2200 пунктов. Ин
декс РТС, рассчитываемый в дол
ларах, также вырос, достигнутая 
отметка — 1095,37 пункта — нахо
дится на уровне октября 2014 года.

Вчерашние торги на российском 
фондовом рынке начались с обновле-
ния рекордов. В ходе торговой сессии 
индекс ММВБ последовательно обнов-
лял исторические максимумы и завер-
шил день на рекордной ноте — 2207,02 
пункта (на 2,15% превысив значение 
закрытия среды). Многомесячный 
максимум (с октября 2014 года) обно-
вил и индекс РТС, поднявшийся на 
2,7%, до отметки 1097,39 пункта.

Локомотивом вчерашнего роста ста-
ли ценные бумаги «Роснефти». За пер-
вые два часа торгов стоимость акций 
нефтяной компании взлетела почти на 
7%, до рекордного значения 380,95 руб. 
По итогам торгов цены остановились 
возле отметки 375,85 руб., что на 5,5% 
выше значения закрытия среды. Так 
инвесторы реагировали на новость о 
продаже 19,5% акций компании за 
€10,5 млрд совместному предприятию 
Glencore и суверенного фонда Катара. 
«То, что компания не будет сама выку-
пать собственные акции и, следова-
тельно, не увеличит объем собствен-
ных долговых обязательств, дает ей 
возможность не только обслуживать 

уже имеющиеся обязательства по гра-
фику, но и выплатить дивиденды в раз-
мере 35% от чистой прибыли»,— отме-
чает начальник управления инвести-
ций «Райффайзен Капитала» Владимир 
Веденеев. В результате аналитики 
спешно начали пересматривать реко-
мендации по акциям нефтяной компа-
нии. Вчера «Ренессанс Капитал» объя-
вил о повышении прогнозной стои-
мость глобальных депозитарных рас-
писок компании с $5,5 до $6,5.

Успешная приватизация «Роснеф-
ти» положительно сказалась не только 
на акциях нефтяной компании, но и 
на российском фондовом рынке в це-
лом. По словам старшего портфельно-
го управляющего УК «Капиталъ» Вади-
ма Бит-Аврагима, участие иностран-
ных инвесторов в приватизации — хо-
роший сигнал об улучшении инвести-
ционного климата. «Это является 
сильным сигналом возвращения до-
верия иностранных инвесторов к рос-
сийскому рынку, что подтверждается 
ростом основных индексных бумаг — 

Сбербанка и ЛУКОЙЛа»,— отмечает 
аналитик «Альфа-Капитала» Денис 
Асаинов. По итогам торгов четверга 
стоимость обыкновенных акций 
Сбербанка выросла на 5,7%, ЛУКОЙЛ 
подорожал на 2,2%.

Во второй половине дня спрос на ак-
ции российских компаний поддержа-
ли и итоги заседания ЕЦБ. Совет дирек-
торов европейского регулятора сохра-
нил базовую ставку на нулевом уровне 
и продлил программу выкупа активов 
до декабря следующего года (см. мате-
риал на стр. 2). «Марио Драги дал яв-
ный сигнал, что ЕЦБ остается на рынке 
и пока сворачивание программы QE не 
предвидится»,— отмечает Денис Асаи-
нов. В итоге основные европейские ин-
дексы обновили годовые максимумы. 
«Дальнейшее поведение инвесторов 
будет зависеть от комментариев главы 
ФРС Джанет Йеллен на следующей не-
деле. Если он будет 

”
мягким“, то мы 

увидим продолжение ралли на фондо-
вых рынках»,— резюмировал эксперт.

Виталий Гайдаев

«Роснефть» обновила  
российские максимумы
Оптимизма инвесторам добавил и ЕЦБ

Группа Solvers Олега Малиса и не
государственный пенсионный 
фонд (НПФ) «Благосостояние» уре
гулировали конфликт вокруг ри
тейлера «Связной». Управляющая 
средствами НПФ группа «Тринфи
ко» станет совладельцем «Связ
ной Логистики» — основной 
 компании ритейлера в России. 
Взамен НПФ отзовет все иски 
по взысканию долгов со структур 
«Связного» и его акционеров.

Solvers и НПФ «Благосостояние» до-
говорились об урегулировании споров 
вокруг «Связного» и подписали акцио-
нерное соглашение, касающееся мино-
ритарного пакета головной структуры 
ритейлера Svyaznoy N.V., сообщили 
вчера стороны. «Тринфико Пропети 
Менеджмент», структура инвестгруп-
пы «Тринфико», управляющей деньга-
ми НПФ, сможет конвертировать 15% 
акций Svyaznoy N.V. в миноритарный 
пакет АО «Связной Логистика», а пред-
ставители «Благосостояния» войдут в 
совет директоров этой компании. Со-
глашение также предусматривает от-
каз от взаимных претензий, прекраще-
ние всех судебных разбирательств и от-
зыв исков, говорится в совместном за-
явлении. При этом остаются в силе тре-
бования НПФ к основателю ритейлера 
Максиму Ноготкову. Эти требования 
будут переданы в группу компаний 
«Связной», уточнили в Solvers.

«Благосостояние» давно конфлик-
товало с владельцами «Связного». В 
сентябре 2012 года связанная с этим 

НПФ компания «Финансовые инвес-
тиции» дала в долг 3 млрд руб. кипр-
ской Kamestra Enterprises Limited, на 
тот момент подконтрольной основате-
лю Максиму Ноготкову. Сумма была 
выделена под залог 15% Svyaznoy N.V. 
Но в конце 2014 года Trellas Enterprises 
Limited, через которую господин Но-
готков контролировал «Связной», до-
пустила дефолт по кредиту ОНЭКС-
ИМа на $120 млн, залогом по которо-
му выступали 51% компании. Права 
требования долга у ОНЭКСИМа выку-
пила группа Solvers Олега Малиса, в 
результате чего у «Связного» появился 
новый контролирующий акционер, а 
Максим Ноготков уехал в США.

«Финансовые инвестиции» в нача-
ле 2015 года обратили взыскание на за-
ложенный пакет. При этом цена реа-
лизации 15% акций Svyaznoy N.V. со-
ставила €19,7 млн, или 1,494 млрд руб. 
по курсу ЦБ РФ на дату подписания до-
кумента, в то время как непогашен-
ный долг вместе с процентами равнял-
ся 2,5 млрд руб. Компания подавала не-
сколько исков к господину Ноготкову 
и структурам Solvers в попытках истре-
бовать 2,5 млрд руб. и признать недей-
ствительной сделку, по которой струк-
туры Олега Малиса получили косвен-
ный контроль над «Связным».

В результате разрешения конфлик-
та с «Благосостоянием» акционерная 
структура Svyaznoy N.V. будет состоять 
из Trellas (80%), банка «Глобэкс» (5%) и 
казначейских акций (15%) «Связной 
Логистики», долю в которой получит 

«Тринфико» — основная структура 
группы «Связной» в России и операци-
онная компания ритейлера. По ито-
гам 2015 года ее выручка составляла 
76,5 млрд руб., чистая прибыль — 
570,8 млн руб., следует из данных 
Kartoteka.ru.

Ситуацию с многочисленными 
кредиторами «Связного» группа 
Solvers урегулирует последние два го-
да. Так, в ноябре 2015 года Solvers под-
писала соглашение с Промсвязьбан-
ком о выкупе прав требования по за-
долженности Trellas примерно за 
6,5 млрд руб. и отзыве всех исков. Кон-
фликтной остается ситуация с банком 
«Глобэкс». В середине июля Лондон-
ский суд международного арбитража 
вынес решение, по которому Trellas 
должна заплатить «Глобэксу» €63 млн 
за 5% Svyaznoy N.V. Два дня назад в Ар-
битражный суд Москвы поступил иск 
от «Глобэкса» к Trellas, цель которого 
исполнение решения Лондонского 
арбитража.

«Связной» успешно прошел через 
акционерный конфликт и сумел со-
хранить стабильность операционной 
деятельности и удержать лидирую-
щие позиции по продажам на торго-
вый объект и единицу площади, кон-
статирует гендиректор «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров. «Для 

”
Благосостояния“ это хорошее реше-

ние, так как есть значительный потен-
циал увеличения акционерной стои-
мости»,— считает он.

Мария Коломыченко

«Связной» пришел к «Благосостоянию»
Акционеры ритейлера уладили спор
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Условия сделки по продаже 19,5% акций 
«Роснефти» консорциуму трейдера Glencore 
и суверенного инвестфонда Катара (QIA) 
могут оказаться не столь выгодными, как 
предполагалось. По данным 

”
Ъ“, цена па-

кета составит 692 млрд руб.— то есть акции 
продаются с 5-процентным дисконтом к 
рыночным котировкам на момент объяв-
ления сделки и почти на 19 млрд руб. ниже 
цены, указанной в директиве правитель-
ства. Кроме того, власти США собираются 
проверить сделку на предмет соответствия 
санкционному режиму, но, по словам экс-
пертов, ее блокировка маловероятна.

Консорциум швейцарской Glencore и QIA мо-
жет приобрести у «Роснефтегаза» 19,5% акций 
«Роснефти» всего за 692 млрд руб. (5% дисконта к 
биржевым котировкам 6 декабря), рассказали со-
беседники 

”
Ъ“ в правительстве. Таким образом, 

по их словам, остаются вопросы о том, удалось ли 
выполнить директиву правительства по сделке, 
в которой минимальная цена актива составляла 
710,8 млрд руб. по курсу ЦБ. Кроме того, сумма, 
называемая источниками 

”
Ъ“, ниже и €10,5 млрд 

(721,2 млрд руб. по курсу на 7 декабря), о которых 
было заявлено в среду на встрече главы «Роснеф-
ти» Игоря Сечина с Владимиром Путиным. Ясно-
сти в ситуацию не добавил и Glencore, сообщив-
ший в ночь на четверг свой вариант цены паке-

та — €10,2 млрд. Это на €300 млн меньше суммы, 
названной в среду, и примерно соответствовало 
700,6 млрд руб. В Glencore разницу не комменти-
руют, компания отмечала только, что готова вло-
жить €300 млн собственных средств, остальное — 
средства банков и QIA.

По неофициальным предположениям, кредит 
Glencore может выдать итальянский банк Intesa — 
инвестконсультант по подготовке сделки. По сло-
вам одного из источников 

”
Ъ“, в последнюю неде-

лю в Москве были и глава Glencore Айван Глазен-
берг, и руководство банка Intesa. Источники РБК 
ранее указывали, что в последнее время Игорь Се-
чин много времени провел за рубежом, общаясь 
с инвесторами. Будут ли участвовать в сделке сум-
мы, привлеченные в начале недели «Роснефтью», 
при размещении облигаций на 600 млрд руб., не-
ясно: именно эти средства, как считали на рынке, 
могли пойти бюджету в качестве оплаты акций в 
рамках своего рода buyback, поскольку в отрасли 
не видели реальных претендентов на актив.

Для Glencore сделка выглядит достаточно при-
влекательно: трейдер практически не вклады-
вает собственные средства и получает при этом 
offtake-контракт на покупку нефти у «Роснефти» 
на пять лет с объемом в 220 тыс. баррелей в сутки 
(11 млн тонн в год). Это чуть более 5% от годовой 
добычи нефтекомпании (202,8 млн тонн в 2015 
году). Вероятнее всего, после закрытия сделки 

Glencore станет крупнейшим трейдером россий-
ской нефти. Рынок также расценил итоги прива-
тизации позитивно: в четверг после объявления 
о сделке акции «Роснефти» на Московской бирже 
подорожали на 5,5%, до 375,85 руб. за штуку.

Впрочем, есть некоторый риск того, что сдел-
ку могут блокировать США из-за санкций, нало-
женных на «Роснефть». По сообщению Bloomberg, 
спецпосланник США по международным энерге-
тическим вопросам Амос Хокстайн заявил, что 
сделка «не обязательно» подвергнется блокиров-
ке, но ее проанализируют на предмет соблюдения 
санкций. Стоит отметить, говорит партнер адво-
катского бюро А2 Михаил Кюрджев, что ни швей-
царская Glencore, ни QIA не находятся в сфере не-
посредственного влияния США. «У Glencore есть 
активы в США, но единственное предприятие 
компании в стране сейчас проходит через проце-
дуру банкротства»,— замечает он. США могут бло-
кировать счета, связанные с Glencore и QIA, что 
будет препятствовать расчетам по сделке, если со-
чтут, что она противоречит санкционному режи-
му или не отвечает его целям. Но на подготови-
тельные мероприятия уйдет до нескольких меся-
цев, что во многом и объясняет режим повышен-
ной секретности вокруг сделки, заключает юрист.

Дмитрий Козлов,  
Алена Миклашевская,  
Андрей Райский

«Роснефть» оценили по-разному
Версии продавца и покупателя не сошлись на €300 млн

Российский авторынок на-
чал расти впервые за два го-
да. Продажи легковых и лег-
ких коммерческих (LCV) машин 
в ноябре выросли на 0,6%. Про-
изводители, дилеры и экспер-
ты связывают это с опережа-
ющим спросом, низкой базой 
прошлого года, выходом на ры-
нок новых моделей и активи-
зацией интереса к внедорож-
никам, но говорить о выходе 
рынка из кризиса не спешат. 
Ряд участников рынка вообще 
считают происходящее почти 
случайным отклонением, ожи-
дая от 2017 года ухудшения си-
туации.

По данным Ассоциации европей-
ского бизнеса (АЕБ), в ноябре рос-
сийский авторынок впервые с 2014 
года вышел в плюс и показал рост на 
0,6%, до 132,34 тыс. машин. Но пере-
ломить тренд по году не удалось — 
в целом в январе—ноябре продажи 
упали на 12%, до 1,2 млн автомоби-
лей. Несмотря на значительную го-
споддержку, спад российского ав-
торынка продолжается второй год. 
Тренд по замедлению темпов паде-
ния возник только осенью. Еще в ав-
густе оно составляло 18%, но в ноя-
бре — 10,9%, а в октябре — 2,6%.

Лидером продаж остается Lada, 
показавшая рост на 18%, до 25,5 тыс. 
машин, следом идут Hyundai (плюс 
4%, 15,7 тыс. автомобилей) и Kia (4%, 
14,6 тыс.). Но большинство марок 
до сих пор падают. Увеличить реа-
лизацию удалось Lifan (на 24%, до 
15,6 тыс. автомобилей), Lexus (на 
20%, до 21,6 тыс. машин), Ford (на 
13%, до 38,3 тыс. штук), а также VW и 
ГАЗу в сегменте LCV и УАЗу, показав-
шим однозначную положительную 
динамику.

В Nissan говорят, что, несмотря 
на прекращение продаж несколь-
ких моделей и уменьшение общих 
цифр реализации, фокус продаж пе-
ремещается в сторону кроссоверов 
и внедорожников, производимых 
локально. В Ford подтверждают, что 
рост обеспечивали внедорожники 
и LCV. Кроме того, добавляют в ком-
пании, «вертикальная локализация 
дает эффективность и сдерживание 
цен». Продажи также поддержали 
госзакупки школьных автобусов и 
скорых, добавили в Ford. Kia увели-
чить продажи помогли специаль-
ные акции, выгодные кредитные 
программы и условия покупки для 
определенных моделей.

Но прогнозы на будущее участни-
ки рынка дают крайне осторожно. 
Зампред правления ГК «Автоспец-
центр» Александр Зиновьев уверен, 
что рост продаж обусловлен низкой 

базой, называя фактическую дина-
мику «скорее небольшой погрешно-
стью». По словам дилера, популяр-
ность брендов зависит от полити-
ки автопроизводителей — «для ко-
го-то в приоритете эффективность 
продаж, кому-то важно сохранить 
объемы в штуках». Технический ди-
ректор подразделения Jaguar Land 
Rover и Volvo ГК «Независимость» 
Алла Мартынова согласна, что но-
ябрьские показатели можно назвать 
«краткосрочным всплеском», свя-
занным как с традиционным ново-
годним повышением покупатель-
ской активности, так и с ожидаемым 
увеличением цен на автомобили.

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» говорит, что ноябрьский 
рост продаж вызван сразу несколь-
кими факторами. Во-первых, сыгра-
ла свою роль низкая база прошло-
го года, так как в ноябре и декабре 
2015 года наблюдалось ускорение 
падения. Во-вторых, по его словам, 
произошла «некая стабилизация» в 
экономике, появились первые при-
знаки положительных изменений, 
«люди стали чувствовать себя ком-
фортнее и приобретать товары дли-
тельного пользования». Кроме того, 
часть россиян решили ускорить по-
купку автомобиля, так как была не-
определенность с продлением про-
грамм господдержки и их возмож-
ным изменением в 2017 году. В «Ав-
тоспеццентре» от следующего года 
ожидают роста, но предупреждают, 
что стабилизация рынка начнется 
не ранее второго полугодия. Влади-
мир Беспалов говорит о возможном 
увеличении продаж машин на 5–6%. 
Но в «Независимости» полагают, что 
2017 год будет сложнее 2016-го.

Анастасия Веденеева,  
Яна Циноева

Авторынок вильнул в рост
Но может быстро вернуться к падению

ЦИТАТА

Скорее всего, мы продолжим 
программу (господдержки спро
са на автомобили.— ”Ъ“) в уже 
 отработанном варианте, как это 
было в этом году и в прошлом 
 году — через программу утили
зации и tradein, через льготное 
кредитование и льготный 
 автолизинг
— Денис Мантуров,
министр промышленности  
и торговли РФ,  
7 декабря (цитата по «Интерфаксу»)

«РусГидро», на дочернюю ком-
панию которой «РАО ЭС Вос-
тока» приходится около 10% 
внутреннего спроса на уголь, 
недовольна ростом контракт-
ных цен на твердое топливо 
в 2017 году на 12% при ожидае-
мом росте тарифа на 6–7%. Поэ-
тому госкомпания может пред-
ложить правительству ввести 
экспортные пошлины на уголь. 
Угольщики резко против и ука-
зывают, что только экспорт по-
могает зарабатывать, а заявле-
ние «РусГидро» больше похоже 
на начало торга.

«РусГидро» может обратиться 
в правительство с предложением 
ввести заградительные пошлины 
на экспорт угля, заявил глава ком-
пании Николай Шульгинов на Дне 
инвестора и аналитика. По его сло-
вам, на 2017 год «РусГидро» «уда-
лось добиться роста цен (закупоч-
ных цен на уголь.— 

”
Ъ“) примерно 

на 12% притом что на мировом рын-
ке цены выросли на 18%». Но в тари-
фах на электроэнергию «будет учтен 
рост цен на уголь на 6–7%», отметил 
он. «Мы бы рады были, если бы вве-
лись заградительные пошлины на 
экспортоориентированный уголь, 
потому что так продолжаться дол-
го не может: цена на уголь одна, а в 
тарифе будет в два раза меньше»,— 
заявил он, добавив, что компания 
«наверное, выйдет с таким обраще-
нием», но не ожидает в ближайшее 
время положительного решения.

Уголь закупает дочерняя компа-
ния «РусГидро», ПАО «РАО ЭС Вос-

тока», управляющая, в том числе, 
дальневосточной угольной гене-
рацией. Объем закупок составляет 
около 17 млн тонн угля в год на сум-
му около 26 млрд руб. (всего в Рос-
сии в 2015 году потреблено 130 млн 
тонн энергоугля). У компании есть в 
Приморье свой Лучегорский уголь-
ный разрез на 5 млн тонн (находит-
ся в сложном финансовом состо-
янии). Среди сторонних постав-

щиков — СУЭК и «Русский уголь», 
а также местные компании, гово-
рят участники рынка. Официально 
ни они, ни другие производители 
идею главы «РусГидро» не коммен-
тируют, но у источников 

”
Ъ“ в отра-

сли она вызвала отторжение.
«Когда цены идут вверх, всег-

да находится много желающих пе-
рераспределить доходы или уре-
зать их,— сетует один из источни-
ков 

”
Ъ“.— Мало нам было ОАО РЖД, 

настаивающего на росте тарифов и 
возврате экспортных надбавок». В 
этом году глобальные цены на энер-
гоуголь выросли вдвое, до $80–100 
за тонну, хотя в конце ноября на-
чали снижаться и, по словам одно-
го из участников в отрасли, во вто-
ром квартале могут установиться на 
уровне $60–66 за тонну. На россий-

ском же рынке, по данным «Металл 
Эксперта», цены оставались ста-
бильными — $25 за тонну (марка 
Д, 6 тыс. Ккал). Именно экспорт по-
зволяет компаниям финансировать 
операционную деятельность, по-
скольку внутренние цены, сдержи-
ваемые тарифами на электроэнер-
гию, обычно предполагают прода-
жи «в ноль» или в скромный плюс, 
уверяет собеседник 

”
Ъ“ в отрасли.

Собеседники 
”
Ъ“ отмечают, что 

большинство электростанций при-
вязаны к определенным маркам 
углей, часто по географическому 
признаку, а прямой корреляции 
между введением пошлин и вну-
тренними ценами «быть не может 
из-за профицита угля». «Заявление 

”
РусГидро“ больше похоже на нача-

ло торга с поставщиками угля, по-
скольку введение пошлин слиш-
ком сильно ударит по отрасли»,— 
уверен один из угольщиков.

Угроза заградительных пошлин 
уже приводила к снижению вну-
тренних цен в других отраслях. 
Так, в конце 2014 года аграрии по-
жаловались в правительство на рез-
кий рост цен у производителей ми-
нудобрений. Минсельхоз потребо-
вал ввести заградительные пошли-

ны на экспорт, в правительстве та-
кую идею не поддержали. В конеч-
ном итоге химические компании 
согласились зафиксировать цену на 
февраль 2015 года для проблемных 
регионов на уровне января (эквива-
лент скидки в 30%), более благопо-
лучные получили дисконт в 15–20%. 
В конце 2014 - начале 2015 года экс-
портными пошлинами на фоне ро-
ста цен грозили и металлургам, но 
до этого не дошло, поскольку они 
договорились с основными потре-
бителями.

Максим Худалов из АКРА также 
полагает, что поднятие темы экс-
портных пошлин главой «РусГи-
дро» сделано, чтобы добиться бо-
лее выгодных условий от угольщи-
ков или обосновать возможное уве-
личение тарифов самой компани-
ей. Если вопрос дойдет до обсужде-
ния в правительстве, полагает он, 
то угольщики наверняка будут па-
рировать тем, что «РАО ЭС Востока» 
использует преимущественно бу-
рый уголь, который не экспортиру-
ется, и что их затраты растут быст-
рее инфляции.

Анатолий Джумайло,  
Ольга Мордюшенко

«РусГидро» просит уголь остаться
Госкомпания грозит экспортными пошлинами на него из-за удорожания

По данным 
”
Ъ“, на переговорах 

с ЕК российская сторона указывает 
на то, что, учитывая более холодную 
зиму, пики потребления в январе—
феврале на Украине могут быть тако-
вы, что превысят технические воз-
можности отбора из ПХГ. Решением 
могла бы стать закупка 1,5–4 млрд 
кубометров газа у «Газпрома».

Но для возобновления покуп-
ки российского газа Москва и Ки-
ев ставят несовместимые условия. 
Глава «Нафтогаза» Андрей Коболев 
в последние два месяца не раз го-
ворил, что компания готова поку-
пать газ в РФ при условии подпи-
сания допсоглашения к контракту 
с «Газпромом», которое отменило 
бы принцип take-or-pay. Этот прин-

цип «Нафтогаз» оспаривает в Сток-
гольмском арбитраже в рамках раз-
бирательства с «Газпромом» по кон-
тракту на покупку газа от 2009 года, 
но слушания по делу уже заверши-
лись, и арбитры удалились для под-
готовки вердикта, который ожида-
ется в январе-феврале.

При этом, по словам источников 

”
Ъ“, российская сторона намерена в 

обмен на подписание допсоглаше-
ния требовать ответных уступок. В 
частности, может быть поднят во-
прос об отмене штрафа на $6,4 мл-
рд, который антимонопольный ко-
митет Украины выписал «Газпрому» 
за якобы обнаруженные нарушения 
на «рынке транзита» через Украи-
ну. «Газпром» считает штраф полно-
стью незаконным, но попытки Ки-
ева добиться взыскания штрафа в 

тех странах, где у российской ком-
пании есть имущество, могут доста-
вить ей много неприятностей. При 
этом «Газпром» в любом случае не го-
тов предоставлять Украине скидку, 
так как уже сейчас цена российско-
го газа существенно ниже, чем по-
ставок из ЕС,— примерно $182 про-
тив $244 за 1 тыс. кубометров (с уче-
том доставки до границы Украины).

Если сторонам не удастся сей-
час достичь соглашения, перегово-
ры, вероятно, возобновятся ближе 
к концу зимы, когда станет извест-
но решение Стокгольмского арби-
тража, полагают собеседники 

”
Ъ“ на 

рынке. Кроме того, к этому момен-
ту запасы в ПХГ Украины существен-
но сократятся, что усилит позицию 
«Газпрома».

Юрий Барсуков

Россия и Украина  
обсудят газовый размен

 30,2 миллиарда рублей  
потратило на топливо «РАО ЭС Востока»  
в первой  половине 2016 года

с1

К О Н Т Е К С Т С П Р О С  Н А  У Г О Л Ь  В  Р Ф  Н Е  Р А С Т Е Т

В ноябрьском отчете Аналитического центра при прави
тельстве отмечалось, что «стагнация внутреннего спроса 
на фоне невысоких темпов роста экономики и сохранения 
относительно низких цен на газ делает экспорт основным 
драйвером развития угольной промышленности». По дан
ным Минэнерго, при росте добычи угля в РФ с 2011 года 
по 2015 год на 10%, до 373 млн тонн, объем поставок 
на внутренний рынок за этот период не рос, в среднем 

оставаясь на уровне 185 млн тонн в год (в 2014 году упал 
до 175 млн тонн). Исходя из материалов СУЭК, крупнейшей 
угольной компании РФ с 40процентной долей внутреннего 
рынка энергоугля, объем последнего по итогам 2015 года 
составлял около 130 млн тонн. При этом экспорт угля из РФ 
в целом вырос с 2011 года по 2015 год на 39,6%, до 155 млн 
тонн, из которых на энергоуголь пришлось свыше 100 млн 
тонн. Анатолий Джумайло
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потребительский рынок 

Топ-менеджер одного из произво-
дителей водки утверждает, что «Тат-
спиртпром» дает существенную 
скидку ритейлерам, примерно на 
половину акциза в бутылке, что по-
зволяет им продавать «Русскую валю-
ту» на уровне установленной госу-
дарством минимальной розничной 
цены (МРЦ, 190 руб. за 0,5 л). По его 
словам, «остальные производители 
так делать не могут, поскольку будут 
вынуждены работать в убыток». Сей-
час на водку действует акциз в 
500 руб. за литр безводного спирта. 
То есть в одной бутылке на его долю 
приходится 100 руб.

В московских магазинах средняя 
цена «Русской валюты» сейчас состав-
ляет около 200 руб. за полулитровую 

бутылку. Сегодня легально продавать 
водку по такой цене и при этом зараба-
тывать частные производители не мо-
гут, согласен директор ЦИФРРА Вадим 
Дробиз. «Но у 

”
Татспиртпрома“, как го-

сударственной компании, главная за-
дача — обеспечить рост доходов от ак-
цизов в бюджет республики. Этого 
можно добиться за счет увеличения 
продаж водки по цене ниже, чем у дру-
гих компаний»,— поясняет эксперт. 

В сентябре 
”
Ъ“ писал, что власти Та-

тарстана дали рекомендацию мест-
ным ритейлерам установить МРЦ в 
321 руб. для всей водки за исключени-
ем продукции «Татспиртпрома». Для 
последней рекомендованная МРЦ 
была 250 руб. (в «Татспиртпроме» тог-
да заявляли, что в республике мини-
мальная цена их водок в рознице со-
ставляет 220 руб.). Дополнительным 

доходом, который «Татспиртпром» по-
лучает от продажи «Русской валюты» 
внутри республики, как раз могут 
компенсироваться большие скидки 
федеральным сетям, отмечает собе-
седник 

”
Ъ“ из водочной компании.

Союз производителей алкоголь-
ной продукции (в него входят компа-
нии Roust, «Синергия», «Алкогольная 
сибирская группа» и др.) в сентябре 
обратил внимание Федеральной ан-
тимонопольной службы на особые 
МРЦ в Татарстане, после чего было на-
чато расследование. Вчера начальник 
контрольно-финансового управле-
ния службы Владимир Мишеловин 
сказал 

”
Ъ“, что сбор информации в 

рамках расследования еще продол-
жается, завершить его планируется в 
январе 2017 года.

Олег Трутнев

«Русская валюта» укрепилась в лидерах

Новые правила обработки нереги-
стрируемых пакетов мотивируют ино-
странные почтовые администрации 
переходить на доставку регистрируе-
мых отправлений, считают во ФГУПе. 
Это, в частности, позволит «бороться с 
непрозрачными потоками почты, по-
ступающими в Россию из Юго-Восточ-
ной Азии не напрямую, а через ряд 
стран Европы и СНГ». При этом во всех 
действующих ММПО с 1 января 2017 
года также будут приниматься все по-
токи входящей международной почты 
при условии подписания дополни-
тельных соглашений с иностранными 
почтовыми службами, включающих 
требования по предварительной сор-
тировке, более высокие тарифы и пр., 
добавил представитель ФГУПа.

Какими будут тарифы на нереги-
стрируемые мелкие пакеты после об-
работки в Мирном, на «Почте России» 
не говорят: это будет обсуждаться с 
иностранными почтовыми админис-
трациями. По словам представителя 
ФГУПа, разница в стоимости пере-
сылки регистрируемых и нереги-
стрируемых международных почто-
вых отправлений с учетом их средне-
го веса составляет около $0,5. При 
этом тариф на регистрируемые мел-
кие пакеты в 2017 году будет равен та-
рифу 2016 года.

На почтовой администрации от-
правителя лежит обязанность по до-
ставке до ММПО, после этого уже са-
молеты «Почты России» будут выво-
зить международную почту из Мир-
ного, предполагает собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с деятельностью «Почты 
России». Гипотетически почтовые 
компании могут работать через Мир-
ный, но фактически это запретитель-
ная акция, направленная на ограни-
чение посылочного трафика из Ки-
тая, считает он. «Это попытка под-
нять цены на международную входя-
щую корреспонденцию с вложения-
ми»,— предполагает собеседник 

”
Ъ“.

По данным «Почты России», в 2015 
году в Россию поступило 128 млн 

международных отправлений с то-
варными вложениями, в 2016 году 
ожидается 230 млн. 90% входящего 
посылочного трафика — это нереги-
стрируемые посылки, оценивает 
президент Ассоциации компаний 
интернет-торговли Алексей Федоров. 
Перенос международного почтового 
трафика в Якутию позволит выров-
нять условия деятельности ино-
странных интернет-площадок и рос-
сийских, считает он. При этом стои-
мость нерегистрируемого почтового 
отправления вырастет до стоимости 
регистрируемого, а стоимость до-
ставки посылок уже в ближайшие 
дни вырастет в два раза, прогнозиру-
ет господин Федоров.

Представитель Deutsche Post DHL 
Group Александр Эденхофер не отве-
тил на вопрос, будет ли немецкая ком-
пания доставлять корреспонденцию 
через Якутию, пояснив, что с момента 
письма из ФГУПа прошло слишком 
мало времени. В USPS, China Post и по-
чтовой службе Латвии на запросы 

”
Ъ“ 

не ответили. Представитель Alibaba 
Group в России Марк Завадский отка-
зался комментировать планы «Почты 
России». Представитель ФТС не ком-
ментирует планы ФГУПа, но собесед-
ник в таможенных органах уточняет, 
что пока соответствующие докумен-
ты не оформлены.

Владислав Новый

Вечную мерзлоту  
заполнят мелкими пакетами

Интернет-холдинг «Яндекс» до конца 
нынешнего года собирается закрыть 
сделку по аренде 10 тыс. кв. м в при-
надлежащем О1 Properties бизнес-цент-
ре «Аврора» на Садовнической набе-
режной в центре Москвы. С начала 
2016 года это вторая по величине сдел-
ка на рынке аренды офисов: несколь-
ко месяцев назад аналогичную пло-
щадь снял Samsung в торгово-деловом 
центре «Новинский». 

До конца декабря «Яндекс» планирует за-
крыть сделку по аренде 10 тыс. кв. м. в биз-
нес-центре «Аврора» (общая площадь 
50,5 тыс. кв. м) в районе Садовнической на-
бережной, рассказали 

”
Ъ“ два консультанта 

на рынке коммерческой недвижимости. 
Представитель О1 Properties (владелец биз-
нес-центра) отказался комментировать пере-
говоры и сделки до их закрытия. Пресс-служ-
ба «Яндекса» сообщила, что компания прора-
батывает разные сценарии для размещения 
своих сотрудников в Москве. 

• O1 Properties — один из крупнейших вла-
дельцев офисной недвижимости в Москве, 
основными акционерами компании являют-
ся Борис и Дмитрий Минцы. Компании при-
надлежат 14 бизнес-центров в Москве об-
щей площадью 721 тыс. кв. м. По итогам 
2015 года стоимость портфеля недвижи-
мости O1 Properties составила $3,7 млрд., 
 чистый долг — $2,7 млрд.
По оценке руководителя отдела офисных 

помещений CBRE Елены Денисовой, при за-
ключении крупного контракта стоимость 
аренды в «Авроре» может составлять 25–
30 тыс. руб. за кв. м в год без учета налогов и 
эксплуатационных расходов. То есть аренда 
всех площадей в бизнес-центре «Яндексу» 
может обходиться в 250–300 млн руб. в год. 
Сейчас в этом районе достаточно привлека-
тельные условия для арендаторов, посколь-
ку владельцы здешних офисов вынуждены 
снижать ставки из-за высокого объема пред-
ложения и транспортной загруженности 
этой части Садового кольца, рассуждает ру-

ководитель офисной группы Cushman & 
Wakefield Михаил Миндлин. «Сегодня став-
ки аренды в высококачественных бизнес-
центрах продолжают оставаться стабильно 
низкими, и для крупных компаний это под-
ходящее время аренды офисов на более вы-
годных для себя условиях»,— добавляет го-
спожа Денисова. 

Сейчас штаб-квартира «Яндекса» находит-
ся в деловом квартале «Красная роза» в Ха-
мовниках: здесь компания арендует 53 тыс. 
кв. м. По словам источников 

”
Ъ“, стоимость 

аренды в «Красной розе» составляет $700 за 
кв. м в год, договор аренды офисов «Яндекса» 
с KR Properties Александра Клячина (владе-
лец «Красной розы») действует до декабря 
2021 года. В феврале 2016 года «Яндекс» соби-
рался выкупить у компании «Красная Роза 
1875 Лимитед» (входит в KR Properties) семь 
офисных зданий общей площадью около 
80 тыс. кв. м. Но в сентябре интернет-холдинг 
передумал и вышел из сделки, сославшись 
на изменение рыночных условий. По словам 
консультантов рынка коммерческой недви-
жимости, сделка «Яндекса» с О1 Properties мо-
жет служить инструментом давления на KR 
Properties, направленного на пересмотр дей-
ствующих арендных ставок. Впрочем, собе-
седники 

”
Ъ“ не исключают, что после истече-

ния арендного договора «Яндекс» может вер-
нуться к вопросу покупки офисов в «Красной 
розе». В KR Properties отказались от коммен-
тариев. По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, «Яндекс» может разместить некоторые 

подразделения в «Авроре», основные службы 
останутся в «Красной розе» до истечения кон-
тракта с KR Properties. 

Сделка «Яндекса» и О1 Properties станет 
второй крупной по размеру на рынке арен-
ды офисов с начала 2016 года. В сентябре ана-
логичную площадь в 10 тыс. кв. м снял 
Samsung в торгово-деловом центре «Новин-
ский», ранее московский офис южнокорей-
ского холдинга располагался в «Военторге» 
на Воздвиженке. 

Динара Мамедова

«Яндексу» 
приглянулась «Аврора» 
Интернет-холдинг может переехать 

Девелопер элитного жилья 
Vesper запускает на Большой 
Полянке строительство но-
вого комплекса стоимостью 
3 млрд руб. Чтобы не нару-
шить экономику строитель-
ства, компании достаточно 
продавать в месяц по две-
три квартиры — это почти 
в два раза меньше, чем сред-
ний темп продаж в сегменте 
de luxe.

Vesper Бориса Азаренко и 
Дениса Китаева построит элит-
ный жилой комплекс Nine 
Cloud на Большой Полянке, рас-
сказал 

”
Ъ“ один из совладель-

цев компании. Проект предпо-
лагает реновацию четырех зда-
ний, фасады которых выходят 
на Большую Полянку и Старо-
монетный переулок. Общая 
площадь проекта 16,3 тыс. кв. м 
— это 45 квартир по 81–
280 кв. м. Девелопер рассчиты-
вает закончить строительство в 
2018 году, объем инвестиций в 
проект составит 3 млрд руб., 
уточнил гендиректор Vesper 
Борис Азаренко. Заявленный 
объем инвестиций в строитель-
ство соответствует среднеры-
ночным показателям, говорит 
управляющий партнер «Метри-
ум Групп» Мария Литинецкая.

• Сейчас в портфеле Vesper 
11 проектов, из них восемь 
в Москве, остальные в Евро-
пе. В 2014 году в течение не-
скольких месяцев мажоритар-
ным акционером компании бы-
ла О1 Group Бориса Минца (ей 
принадлежали 70%), но в ито-
ге продала свой пакет. Сейчас 
компания принадлежит Бори-
су Азаренко и Денису Китаеву. 
Финансовые показатели не раз-
глашаются.
По словам председателя со-

вета директоров Kalinka Group 

Екатерины Румянцевой, сейчас 
в элитном сегменте на первич-
ном рынке в продаже 50 жилых 
проектов со средним бюджетом 
предложения 109 млн руб. за 

квартиру — это всего на 6% де-
шевле, чем до кризиса в 2014 
году. Стоимость приобретения 
элитного жилья сократилась за 
счет уменьшения площади 

квартир во многих проектах, 
хотя при этом средневзвешен-
ная цена, по подсчетам Kalinka 
Group,  выросла на 8%,  до 
772 тыс. руб. за 1 кв. м. Для срав-

нения: с 2014 года цены на жи-
лье экономкласса в Москве со-
кратились на 20% (данные IRN). 
Господин Азаренко утверждает, 
что квартиры в Nine Cloud на 

начальном этапе будут прода-
ваться по 700 тыс. руб. за 1 кв. м. 
По его словам, с января по но-
ябрь текущего года количество 
сделок у Vesper стало больше на 
50%, чем за аналогичный пери-
од прошлого. «На следующий 
год мы планируем вывести на 
рынок еще четыре проекта»,— 
рассчитывает он.

Девелоперы элитного жилья 
в кризис не снижают активно-
сти, отмечает госпожа Румянце-
ва. В этом году на рынок вышли 
11 новых проектов (в 2014-м — 
12), из них пять класса de luxe, к 
которому относится новый 
проект Vesper. Его появление 
на рынке устранило наметив-
шееся сокращение на 8% объе-
ма нового предложения в этом 
сегменте по сравнению с прош-
лым годом, добавляет эксперт. 
Госпожа Литинецкая выделила 
два проекта, с которыми Nine 
Cloud будет конкурировать на-
прямую,— Mon Cher на Боль-
шой Якиманке и жилой ком-
плекс «Полянка/44». Цены в 
Mon Cher — 0,72–1,1 млн руб. за 
1 кв. м, в «Полянка/44» — 0,55–
1 млн руб. за 1 кв. м. Чтобы эко-
номика проекта Nine Cloud бы-
ла адекватной, Vesper достаточ-
но будет продавать по две-три 
квартиры в будущем комплексе 
— это не так много даже на те-
кущем рынке, отмечает Мария 
Литинецкая. Это вписывается в 
средний темп продаж в сегмен-
те первичного жилья уровня de 
luxe, соглашается Екатерина Ру-
мянцева. По ее данным, в ны-
нешнем году было заключено 
около 50 сделок, или четыре-
шесть сделок в месяц,— это в 
два раза больше, чем в прош-
лом году, но на 24% меньше, чем 
в 2015 году.

Екатерина Геращенко

De luxe накроет Большую Полянку
Vesper нашел новый проект

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А П И К  Р А С Ш И Р Я Е Т С Я  В  К У Н Ц Е В О

Градостроительно-земельная комиссия (ГЗК) одобрила разработанный 
группой ПИК (29,9% акций контролирует Сергей Гордеев, 16% — Александр 
Мамут, 9,8% — Микаил Шишханов, 44,3% — в свободном обращении) про-
ект планировки, предполагающий застройку 28 га между улицами Екатери-
ны Будановой и Полоцкой на западе Москвы. Предполагается, что на месте 
сносимых пятиэтажек общей площадью 140 тыс. кв. м появится новый 
квартал на 478 тыс. кв. м, из которых 454 тыс. кв. м — жилье. В ПИК пояс-
нили, что проект был разработан в рамках комплексной реконструкции рай-
она Кунцево. Часть кварталов уже застроена или находится на этапе строи-
тельства, как, например, комплекс Vanderpark у станции метро 
«Молодежная». Александра Мерцалова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« А Л М - Д Е В Е Л О П М Е Н Т »  
З А С Т Р О И Т  З А В О Д

Власти Москвы одобрили проект застройки 4,7 га на территории НИИ заво-
да «Станкоконструкция» в 5-м Донском проезде на юге Москвы. Об этом 
 говорится в сообщении Москомстройинвеста. Инвестором строительства 
выступит ООО «АЛМ-Строй». По данным Kartoteka.ru, эта компания управ-
ляется УК АЛМ Михаила Лепехова и Дмитрия Красникова. Один из основа-
телей этой компании — Александр Мамут, позже продавший свою долю 
партнерам. Согласованный проект ООО «АЛМ-Строй» предполагает строи-
тельство жилого комплекса почти на 100 тыс. кв. м. Если проект будет реа-
лизован, он может стать первым для «АЛМ-Девелопмента» опытом строи-
тельства жилья. До сих пор компания концентрировалась на складских 
и офисных комплексах. Александра Мерцалова

с1

с9

41,5 миллиона долларов 
стоила проданная в октябре 2016 года 
самая дорогая квартира в Москве 
( данные Savills)

ЦИТАТА

Нам очень важно попытаться 
 помочь нашим партнерам опти-
мизировать те потоки, которые 
будут направляться в Россию
— Дмитрий Страшнов,
гендиректор «Почты России»,  
в декабре 2016 года (цитата по ТАСС)
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Последние два года в россий-
ское сельское хозяйство нача-
ли активно приходить новые 
инвесторы, в том числе пред-
ставители крупного бизнеса. 
Охотнее всего они пока вкла-
дывают средства в овощевод-
ство и садоводство — отрасли 
с относительно быстрыми сро-
ками окупаемости и высокой 
доходностью. Одним из сти-
мулов стало введенное Росси-
ей продуктовое эмбарго, но без 
достаточной господдержки ны-
нешний ажиотаж уже через год 
может сойти на нет, предупре-
ждают эксперты.

Выступая 1 декабря с посланием 
Федеральному собранию, президент 
Владимир Путин заявил, что сегод-
ня агропромышленный комплекс 
(АПК) — успешная отрасль, «которая 
кормит страну и завоевывает между-
народные рынки», хотя «в свое вре-
мя казалось, что проблемы в сель-
ском хозяйстве будут существовать 
чуть ли не вечно». На фоне продол-
жающегося в стране не первый год 
экономического кризиса сельское 
хозяйство действительно выглядит 
одним из немногих растущих сек-
торов. По подсчетам Минэкономи-
ки, в 2015 году производство продук-
тов российскими аграриями выро-
сло на 2,6%, в этом году министерст-
во ожидает рост на 3,2%, у Минсель-
хоза оптимистичный прогноз — 
3,4%. Сектор АПК по доле в структу-
ре российского ВВП смог в 2015 году 
опередить финансовый, прибавив 
рекордные 18% и заняв восьмое ме-
сто c 3,3 трлн руб., следует из данных 
Deloitte СНГ.

О развитии отрасли говорит 
и рост инвестиционной актив-
ности: по оценкам Минсельхоза, 
в 2014 году в АПК было привлечено 
1,4 трлн руб., в 2015 году — 1,5 трлн 
руб. К 2020 году общий объем инве-
стиций может вырасти еще на 1 тр-
лн руб., предрекал в октябре глава 
министерства Александр Ткачев. 
В Институте конъюнктуры аграр-
ного рынка (ИКАР) подсчитали, что 
импорт продовольствия в Россию 
в 2015 году сократился на 24,5%, 
до $40 млрд (2,4 трлн руб. по сред-
невзвешенному курсу за 2015 год). 
В тот же период весь российский 
рынок растениеводческой и живот-
новодческой продукции, по дан-
ным Deloitte, вырос на 14,3%, до 
5,03 трлн руб. «Мне кажется, сегод-
ня это самая привлекательная от-
расль российской экономики для 
инвестиций, рынок огромен, как 
с точки зрения потребителя, так 
и с точки зрения производителя»,— 
говорил в ноябре гендиректор Объ-
единенной зерновой компании Ма-
рат Шайдаев на II Всемирном зерно-
вом форуме.

В тепличных условиях
Непрофильные инвесторы стали 
интересоваться агробизнесом с кон-
ца 2014 года, отмечает начальник 
Центра экономического прогнози-
рования Газпромбанка Дарья Снит-
ко. По времени это совпало с нача-
лом действия российского продук-
тового эмбарго в отношении стран 
Евросоюза, США, Канады, Австра-
лии и Норвегии в ответ на введен-

ные ими санкции. Но активность 
новых инвесторов, по мнению го-
спожи Снитко, связана не столь-
ко с эмбарго, сколько с высокими 
в сравнении с другими секторами 
экономики темпами роста и доход-
ности сельского хозяйства. Но по-
ложительные факторы от ответных 
санкций для инвесторов все же бы-
ли. В их числе рост цен на продук-
ты, попавшие под действие ограни-
чений, и сокращение доли импор-
та на полке, что высвободило ни-
ши для новых российских произ-
водств, считает эксперт.

По наблюдениям директора ана-
литического центра «Совэкон» Ан-
дрея Сизова, инвесторы без опы-
та в сельском хозяйстве интересу-
ются прежде всего секторами с низ-
кой концентрацией игроков, ко-
торые обещают высокую окупае-
мость,— овощеводством и садовод-
ством. Именно в тепличном бизне-
се был заявлен крупнейший в 2016 
году инвестиционный проект в рос-
сийском АПК (см. график): ставро-
польский холдинг «Эко-Культура», 
принадлежащий на паритетных на-
чалах Андрею Петренко и Алексан-
дру Рудакову, анонсировал планы 
строительства теплиц на 260 га с об-
щим объемом производства более 
200 тыс. тонн огурцов и томатов по-
чти за 70 млрд руб.

Тепличный бизнес стал первым 
опытом в сельском хозяйстве для 
одного из основателей «Скартела» 
Сергея Адоньева. Вместе с бывшим 
владельцем одного из крупнейших 
дилеров BMW в Санкт-Петербурге 
«Авиамоторс» Сергеем Рукиным он 
с конца 2014 года развивает УК «Тех-
нологии тепличного роста» (ТТР): 
у компании уже есть два действу-
ющих тепличных комбината в Мо-
сковской и Тюменской областях, 
а также строящийся комплекс в Ро-
стовской области (их совокупная 
мощность — 35 тыс. тонн). В планах 
ТТР увеличить к 2019 году объем 
производства до 70 тыс. тонн ово-
щей в год. На старте в компанию бы-
ло вложено более $100 млн, из ко-
торых 80% пришлось на кредитные 

средства, уточняет CEO Marsfield 
Capital (управляет ТТР) Екатерина 
Лапшина.

Строить теплицы будет так-
же владелец золотодобывающих 
компаний ЮГК Константин Стру-
ков (94-е место в рейтинге богатей-
ших бизнесменов России по вер-
сии Forbes, $0,9 млрд). Для ново-
го направления им в этом году бы-
ла учреждена компания «Агроком-
плекс 

”
Экомодуль“», которая на пер-

вом этапе может возвести теплицы 
на 10 га. В овощеводстве и садовод-
стве пробует свои силы и владелец 
ГК «Авилон» (управляет сетью ди-
лерских центров премиум-марок, 
в том числе Rolls-Royce Motor Cars, 
Bentley, Ferrari) Александр Варшав-
ский. Он тоже начал с тепличного 
проекта: в этом году его «Агро-Ин-
вест» запустил первую очередь те-
пличного комплекса на 20 га для 
производства огурцов и томатов. 
В планах — расширить площадь до 
80 га, планируемый объем инвести-
ций — 12,5 млрд руб. Заняться вы-
ращиванием овощей решил также 
сын Романа Абрамовича Аркадий. 
Его компания «Гринхаус» намерена 
к 2020 году построить в Белгород-
ской области тепличный комбинат 
мощностью около 95 тыс. тонн ово-
щей в год за 6 млрд руб.

Попробовать себя в роли садо-
вода решил даже такой заметный 
участник списка Forbes, как Генна-
дий Тимченко (5-е место с $11,4 мл-
рд): принадлежащая ему Volga Group 
в конце 2014 года приобрела красно-
дарское яблочное хозяйство «Алма 
холдинг». Его гендиректор Андрей 
Панов в 2015 году говорил о планах 
до 2020 года вложить до 3 млрд руб. 
в увеличение производства яблок 
с 6,8 тыс. до 12 тыс. тонн. В апреле 
2016 года газета «Ведомости» писала 
о планах основателя табачного ди-
стрибутора «Мегаполис» Сергея Ка-
циева (83-е место, $0,95 млрд) зало-
жить в Северной Осетии яблоневый 
сад на 600 га.

Еще одной нишей в растени-
еводстве, куда потянулись инве-
сторы, стало выращивание гри-

бов. Так, сын генпрокурора России 
Юрия Чайки Игорь собирается про-
изводить шампиньоны в Подмоско-
вье. К 2018 году его компания «Агро-
регион» вложит более 2,5 млрд руб. 
в комплекс мощностью 12 тыс. гри-
бов в год. Свой грибной проект есть 
и у господина Варшавского: свя-
занная с ним компания «АгроГриб» 
в этом году анонсировала запуск 
производства шампиньонов в Туль-
ской области за 9 млрд руб. На сла-
бое развитие грибного производст-
ва летом этого года посетовал глава 
Минсельхоза Александр Ткачев в хо-
де совещания с Владимиром Пути-
ным. «Хочу с грустью констатиро-
вать то, что мы импортируем толь-
ко одних грибов на $2 млрд. Россия, 
где, как принято говорить, грибов 
как грязи»,— говорил министр.

Вегетарианские 
инвестиции
Интерес к овощеводству Екатерина 
Лапшина объясняет потенциалом 
отрасли — на момент появления ТТР 
дефицит несезонных овощей дости-
гал около 1 млн тонн в год, ощуща-
лась нехватка современных комби-
натов. Кроме того, добавляет менед-
жер, тепличный бизнес имеет вы-
сокую маржинальность и хорошие 
возможности по привлечению дол-
гового финансирования. Еще один 
плюс — большие перспективы им-
портозамещения. Чтобы, например, 
заместить 800 тыс. тонн томатов, 
ежегодно ввозимых в Россию, нуж-
но построить еще 1,5 тыс. га теплиц, 
рассказывает Александр Рудаков. По 
его прогнозу, полностью занять ры-
нок томатов российским овощево-
дам удастся за пять-десять лет. Кажу-
щаяся простота тепличного бизнеса 
ошибочна, предупреждает совладе-
лец «Эко-Культуры» Александр Руда-
ков: «Многие из проектов, которые 
сегодня анонсируются, в конечном 
счете окажутся нереализованны-
ми». Инвесторы идут в овощеводст-
во и из-за низкой консолидации это-
го сектора: по словам Дарьи Снитко, 
доля крупнейшего производителя 
там едва превышает 1%.

Иначе обстоят дела в животно-
водстве, где уже давно доминиру-
ют крупные агрохолдинги уровня 
«Черкизово», «Русагро», «Миратор-
га» и «Дамате». Но не только высо-
ким уровнем консолидации объ-
ясняется слабый интерес инвес-
торов-новичков к этому направле-
нию. Исполнительный директор 
«Союзмолока» Артем Белов считает, 
что молочный сектор проигрывает 
прежде всего по срокам окупаемо-
сти, которые достигают 12–15 лет. 
«В этом смысле отрасль похожа на 
мясное скотоводство»,— отмеча-
ет он. Именно из-за долгих сроков 
окупаемости в этом году галерист 
Владимир Овчаренко продал свою 
ферму по разведению абердин-ан-
гусов на 700 голов «Мираторгу» бра-
тьев Виктора и Александра Линни-
ков. В то же время расширять свою 
ферму с абердин-ангусами намерен 
совладелец банка «Россия» Нико-
лай Шамалов — отец Кирилла Ша-
малова. Хозяйство «Новое» господи-
на Шамалова-старшего в Карелии 
планирует вложить 0,5 млрд руб. 
в увеличение поголовья с 0,5 тыс. 
до 3 тыс. абердин-ангусов.

«Некоторое время назад была мо-
да на животноводческие проекты, 
но сегодня компании консерватив-
но оценивают перспективы роста 
спроса на мясо на внутреннем рын-
ке из-за ожидаемого замедления 
роста доходов населения»,— ука-
зывает госпожа Снитко. Эти факто-
ры, однако, не мешают вкладывать-
ся в животноводство профильным 
иностранным инвесторам. Двумя 
наиболее заметными проектами, 
объявленными в этом году, стали 
комплекс в Подмосковье на 45 тыс. 
голов за $500 млн от вьетнамского 
производителя молочных продук-
тов TH Group (всего планирует по-
строить в регионе девять ферм за 
десять лет на 350 тыс. голов, вло-
жив в проект $2,7 млрд) и комплекс 
на 80 тыс. голов за $1 млрд в Рязан-
ской области тайской CP Group (ин-
вестирует вместе с Российским фон-
дом прямых инвестиций). Из начи-
нающих инвесторов интерес к от-
расли проявила «Агроферма» Алек-
сандра Варшавского: она намерена 
вложить более 1,6 млрд руб. в стро-
ительство в Калужской области мо-
лочного комплекса на 5 тыс. голов 
дойного стада и перерабатывающе-
го завода мощностью более 20 тыс. 
тонн сырого молока в год.

Виды на урожай
Общая проблема для всех инвесто-
ров в сельском хозяйстве — труд-
ности с получением господдержки 
ввиду ограниченности бюджет-
ных средств, говорит Андрей Си-
зов. Минсельхоз пока приостановил 
рассмотрение заявок на субсидиро-
вание части капитальных затрат до 
получения средств из казны. В этом 
году министерство отобрало заявки 
в молочной отрасли, оптово-распре-
делительных и селекционных цент-
рах, в конце года планировалось на-
чать отбор проектов тепличных ком-
плексов и овощехранилищ.

Из-за ограничения субсидирова-
ния ряд крупных инвесторов уже 
пересмотрели ранее обнародован-
ные планы. В ноябре заморозило 

проект строительства тепличного 
комплекса «Русагро». В компании 
пояснили, что проект показал вы-
сокий уровень чувствительности 
к объему господдержки, который 
в 2017 году ожидается в недостаточ-
ном количестве. «Русагро» планиро-
вало начать строительство теплиц 
на 100 га в Тамбовской области еще 
этим летом, предварительный объ-
ем инвестиций в проект гендирек-
тор группы Максим Басов оценивал 
в 24 млрд руб. «Росагромаркет», ко-
торый собирался создать сети оп-
тово-распределительных центров, 
также может пересмотреть планы 
развития, если не получит господ-
держку в достаточном объеме, гово-
рил в октябре его гендиректор Бог-
дан Григорьев.

По словам руководителя груп-
пы по обслуживанию предприя-
тий сельскохозяйственного сектора 
Deloitte СНГ Рината Хасанова, объем 
субсидий в АПК в этом году снизил-
ся на 14 процентных пунктов. «Мы 
наблюдаем ухудшение настроений 
агропромышленных компаний»,— 
констатирует он. Все российское 
сельское хозяйство уже живет в ре-
жиме неопределенности, призна-
вался 

”
Ъ“ президент промышленно-

го союза «Новое содружество» Конс-
тантин Бабкин.

Несмотря на сдерживающие фак-
торы, относительно оживленный 
интерес инвесторов к сельскому хо-
зяйству сохранится и в 2017 году, уве-
рен господин Сизов. По мнению Да-
рьи Снитко, стоит ждать прежде все-
го появления новых крупных проек-
тов в производстве овощей и сделок 
с землей. Екатерина Лапшина пола-
гает, что потенциал аграрного рын-
ка остается огромным за счет внедре-
ния современных технологий (авто-
матизированные умные фермы, сен-
соры состава почв, БПЛА). Наиболее 
перспективным и «долгоиграющим» 
направлением АПК при условии раз-
умной государственной политики 
«Совэкон» по-прежнему видит расте-
ниеводство — производство зерно-
вых и масличных.

В Минсельхозе напоминают, что 
с 2017 года в стране должен начать 
работать новый механизм господ-
держки — льготное кредитование 
по ставке не более 5% годовых. «Аг-
рариям не придется отвлекать обо-
ротные средства на оплату субсиди-
руемой части процентной ставки 
и ждать их последующего возврата 
в виде субсидий, как это происходит 
сейчас»,— сказал 

”
Ъ“ глава Минсель-

хоза Александр Ткачев. Он рассчиты-
вает, что мера увеличит инвестици-
онную активность в отрасли.

Эксперты настроены менее оп-
тимистично. «Проблема в объе-
мах поддержки, сроках ее получе-
ния и в том, что сейчас предлагает-
ся радикально сократить количест-
во действующих программ поддер-
жки сельского хозяйства, серьезно 
укрупнив их»,— говорит Андрей Си-
зов. Текущий ажиотаж инвесторов, 
прогнозирует он, может сменить-
ся некоторым разочарованием уже 
в 2018 году: тогда можно будет ожи-
дать небольшого отката по инвести-
циям и сворачивания части ранее за-
явленных проектов.

Анатолий Костырев

Деньги прорастают на грядках
Что привлекает новых инвесторов в сельском хозяйстве

— Чиновники неоднократно го-
ворили, что введенное два года 
назад продуктовое эмбарго помо-
жет развитию российского АПК. 
Вы заметили какой-то ощутимый 
прогресс?
— Продуктовое эмбарго — пример-
но четверть от того, что произошло. 
Остальные три четверти роста свя-
заны с двукратной девальвацией 
и таргетированной господдержкой 
некоторых секторов отрасли. Эти 
факторы в совокупности и обеспе-
чили несокращающийся и даже до-
полнительный рост. Без них, надо 
признать, ситуация была бы гора-
здо тоскливее. В последние два-три 
года в большинстве крупнейших аг-
рарных экономик мира традицион-
ные факторы роста были исчерпа-
ны. В США, например, уже в течение 
36 месяцев подряд падают цены на 
сельхозземли, рентабельность про-
изводства остается «ниже ватерли-
нии», а держатся аграрии только за 
счет субсидий, которые подстрахо-
вывают доходы фермеров. У нас, на-
против, рублевая маржа в растение-
водстве остается высокой. Другое де-

ло, что факторы девальвации и про-
дуктового эмбарго уже тоже близки 
к исчерпанию.
— Какие сектора сейчас самые 
быстрорастущие? Где началась 
стагнация?
— Произошел серьезный подъем 
в производстве зерновых, маслич-
ных и сахарной свеклы. Постепенно 
в течение следующих двух-трех лет 
будет расти товарное садоводство 
и продолжится развитие производ-
ства овощей закрытого грунта. Рост 
в зерне и масличных возможен, но 
он сильно зависит от погоды, и, ко-
нечно, такие темпы, как в преды-
дущие два года, в ближайшие годы 
вряд ли возможны в связи с эффек-
том высокой базы.
— В каких секторах сейчас самая 
высокая доходность?
— В этом сезоне хорошая маржа есть 
в производстве подсолнечника, сои, 
рапса, очень хорошая — в выращи-
вании нута. Неплохо идут дела с го-
рохом, сахарной свеклой, пшеницей 
и кукурузой. При этом по всем куль-
турам, кроме подсолнечника и нута, 
выручка с гектара оказалась пониже 

уровня прошлого сезона. Хотя это, 
конечно, зависит от региона и кон-
кретного хозяйства.
— Может ли сейчас на рынке по-
явиться созданный с нуля круп-
ный агрохолдинг уровня «Русаг-
ро» или «Мираторга»?
— Во-первых,  консолидация 
и укрупнение продолжаются. Ску-
пают активы прежде всего компа-
нии, которые уже давно работают. 
В возможности появления нового 
агрохолдинга, что называется, с ну-
ля, у меня есть серьезные сомнения. 
Для этого нового игроку необходимо 
купить группу действующих компа-
ний, у которых, допустим, начались 
какие-то проблемы. Построить хол-
динг, скупая мелкие и средние хо-
зяйства, уже не получится.
— С какими проблемами в от-
расли могут столкнуться непро-
фильные инвесторы?
— Сельское хозяйство вообще сла-
бо подходит для непрофильных ин-
весторов, оно требует опыта и креп-
ких нервов. Был у меня один знако-
мый предприниматель, который 
решил заняться этим бизнесом. Он 
рассказывал, что в первый год уро-
жай оказался плохим из-за недовне-
сения минеральных удобрений, на 
следующий год подвели семена, по-
том в разгар уборки непонятно по 
чьей вине сломался комбайн. Нако-
нец удалось вроде решить все мно-
гочисленные проблемы с организа-
цией производственных процессов. 
И тут банально вовремя не прошли 
дожди. «Как в этой отрасли вообще 
можно работать?!» — говорил он.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

— Почему вы решили инвестиро-
вать в АПК?
— Мне всегда был интересен мас-
штабный долгосрочный проект, 
и я целенаправленно искал разные 
возможности. А в тепличной отра-
сли конъюнктура была такова, что 
крупный проект напрашивался сам. 
Советские теплицы массово замеща-
лись торговыми центрами или жи-
льем, рынок был заполонен импор-
том. По примеру рынков мяса кури-
цы и свинины я понимал, что про-
цессы восстановления отрасли и им-
портозамещения несезонных ово-
щей неизбежны.
— Как в проект пришел Сергей 
Адоньев?
— Мы давно знакомы, Сергея я по-
звал стать соинвестором в 2013 году. 
Ему оказалось это интересно из тех 
же соображений — перспективность 
рынка и масштабируемость проекта.
— Оправдываются ли ваши ис-
ходные прогнозы по развитию 
бизнеса на текущем этапе?
— В целом все идет согласно пла-
нам, достигнуты запланированные 
показатели по урожайности. Хо-

тя рентабельность сейчас ниже за-
планированных 60% по EBITDA: мы 
не меняли конечные цены, притом 
что выросли наши затраты на пер-
сонал, на само производство, плюс 
возникли курсовые разницы при 
закупке импортных расходных ма-
териалов.
— С какими трудностями при-
шлось столкнуться при начале 
проекта?
— Самая большая проблема — не-
достаток квалифицированного пер-
сонала. Возможные потери произ-
водительности на период обучения 
сотрудников мы сразу закладывали 
в бизнес-план. Сейчас эти сложно-
сти позади.
— Некогда один из крупнейших 
поставщиков томатов в РФ, Тур-
ция, снова готовится выйти на 
российский рынок и может на-
чать поставки до конца года. Мо-
жет ли это сказаться на ваших 
планах?
— Контрсанкции привели большей 
частью просто к изменению направ-
ления импорта. Турция заместилась 
во многом на Марокко, появились 

новые поставщики. Если вернется 
Турция, то марокканским товари-
щам придется опять подвинуться. 
При этом потребление российских 
тепличных овощей растет, так что 
присутствие локального производи-
теля все равно работает на вытесне-
ние импорта.
— На какие субсидии претендует 
ТТР, есть ли проблемы с их полу-
чением?
— Мы претендуем на все виды го-
споддержки (компенсации про-
центной ставки и CAPEX.— 
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и получаем ее, так как соответству-
ем критериям отбора на ее предо-
ставление.
— Тепличный бизнес — один из 
самых интересных для инвесто-
ров, судя по числу заявленных 
и реализуемых проектов. Не бо-
итесь, что рынок скоро окажется 
перегружен?
— В 2015 году отрасль показала ре-
кордные темпы роста по количеству 
введенных теплиц — было запуще-
но около 200 га. Этого вполне хвата-
ет для ликвидации выпадающего из-
за контрсанкций объема импортно-
го огурца. Но я не считаю, что рынок 
будет перегружен — на нем будут ра-
ботать топовые игроки, которые уже 
сформировались.
— То есть для новых производи-
телей рынок фактически зарыт?
— Я считаю, да. Есть несколько круп-
ных компаний, которые уже не до-
гнать. Если бы решение о входе в от-
расль принималось сейчас, то, ско-
рее всего, я бы отказался именно по 
этой причине.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

ТОП-10 КРУПНЕЙШИХ ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ В АПК 2016 ГОДА (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИКИ: ЖУРНАЛ «АГРОИНВЕСТОР», ОТКРЫТЫЕ ДАННЫЕ.

«Эко-Культура»
(Воронежская обл., 

Липецкая обл., 
Московская обл., 

Тульская обл.)

*Перевод в рубли по курсу, актуальному на дату анонса.  **В ноябре «Русагро» объявило о заморозке проекта.

«Русагро»
(Приморский край)

«Гринхаус»
(Белгородская обл.)

«Русагро»
(Тамбовская обл.)

Агрохолдинг «Степь» 
(входит в АФК 

«Система»,
Ростовская обл.)

CP Group 
и РФПИ

(Рязанская обл.)

TH True Milk
(Калужская обл.)

ГК АСБ
(Ульяновская обл.)

«АФГ Националь»
(Нижегородская обл., 
Новгородская обл., 

Ростовская обл.)

«Агро-Белогорье» 
(Белгородская обл.)

Теплицы на 260 га 
с объемом производства 

около 204 тыс. тонн 
томатов и огурцов

Свинокомплексы, 
элеватор 

и комбикормовый 
завод

Теплицы на 108 га 
с объемом производства

95 тыс. тонн овощей

Теплицы 
на 100 га**

14 молочных ферм 
на 1,6 тыс. голов 

каждая

Молочный кластер 
с объемом 

производства 
400 тыс. тонн в год

Молочные комплексы 
на 45 тыс. голов 

и перерабатывающий 
завод

Растениеводство 
на 200 тыс. га, 

элеватор, семенной 
и сахарный заводы

Увеличение 
производства 

овощей открытого грунта 
и картофеля до 500 тыс. тонн

Свинокомплексы, 
элеватор 

и комбикормовый 
завод

69 65* 30 25,2* до 25 24 24 20 19 9,7

ОБЪЕМ АГРОРЫНКА РОССИИ В ДЕНЕЖНОМ 
ВЫРАЖЕНИИ (ТРЛН РУБ.)  ИСТОЧНИК: DELOITTE.

ОБЪЕМ ИНВЕСТИЦИЙ В РОССИЙСКИЙ АПК В 2015 ГОДУ 
ПО СЕКТОРАМ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: IPT GROUP.

ДИНАМИКА ИМПОРТА ПРОДУКЦИИ АПК ($ МЛРД)
ИСТОЧНИК: DELOITTE.

Продукция 
растениеводства

Продукция 
животноводства

2009
2010
2011
2012
2013
2014
2015

1,239
1,192
1,558
1,636
1,919
2,223
2,637

Разведение крупного рогатого скота

Птицеводство

Свиноводство

Выращивание зерновых и зернобобовых культур

Производство молочных продуктов

Производство мяса и мясопродуктов

Выращивание овощей и картофеля

1,277
1,396
1,704
1,703
1,768
2,097
2,4

Продукция 
растениеводства

Продукция 
животноводства

2013

2014

2015

56,5
53,3
51,8
47,3
19,7
18,4
12,6

22,895

22,534

16,126

11,708

9,718

5,472

«Сельское хозяйство вообще  
слабо подходит для непрофильных 
инвесторов»

«Если бы решение о входе в отрасль 
принималось сейчас, то, скорее всего, 
я бы отказался»

Дмитрий Рылько, 
гендиректор Института конъюнктуры  
аграрного рынка (ИКАР)

Сергей Рукин,
совладелец УК «Технологии тепличного роста» 
(ТТР)
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В Пермском театре оперы и балета партию Джульетты в постановке Кеннета Макмиллана 
станцует прима-балерина лондонского «Ковент-Гардена» Наталья Осипова.  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“

В одном из старых московских особ-
няков состоялась премьера пред-
ставления «Вернувшиеся» — «мисти-
ческого шоу», как определили его 
создатели. О новом проекте, соеди-
нившем в себе театр и тотальную ин-
сталляцию, рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Для зрителя «Вернувшиеся» начина-
ются так же, как и обычный театр,— про-
верка билетов на входе, потом гарде-
роб, за ним небольшое фойе и бар-буфет. 
В гардеробе, правда, выдают два номер-
ка: один на верхнюю одежду, а второй — 
номер группы. Когда ваш номер выклик-
нут, вместе с группой можно пройти 
в дверь. И там уже начинается «не-театр»: 
инструктаж о правилах поведения (вы 
никого трогать не можете, зато вас впол-
не могут подвергнуть тактильному воз-
действию), серая маска на лицо — сни-
мать нельзя, после чего откроется тяже-
лая портьера, вы подниметесь по лестни-
це и в общем-то на три часа будете предо-
ставлены сами себе.

«Вернувшиеся» поставлены по моти-
вам пьесы великого норвежского драма-
турга Генрика Ибсена «Привидения». Ря-
довые зрители ее содержание, конечно, 
не знают — ставят ее не так уж часто. Но 
продюсеры спектакля Вячеслав Дусму-
хамедов и Мигель решили, что никакой 
дополнительной информации зрителям 
давать не нужно — они сами все посте-
пенно поймут. В частности, почему сре-
ди помещений в доме вдовы Алвинг, по 
которому им предстоит блуждать, есть 
часовня и комната, похожая на приют: 
ведь постройка приюта оказывается од-
ним из важных поворотов сюжета, а од-
ним из главных героев пьесы является 
пастор. Вообще, у Ибсена часто бывает, 
что главные события совершаются как 
бы до начала пьесы, действие которой 
состоит в раскрытии тайн прошлого. Вот 
и в «Привидениях» едва ли не главной 
становится фигура покойного капитана 
Алвинга, персонажа почти что зловеще-
го, распутный образ жизни которого при-
вел к тому, что его сын Освальд обречен 
на смерть из-за неизлечимой наследст-
венной болезни.

С этим и связана дебютная идея «Вер-
нувшихся» — материализовать, визуали-
зировать призраков, живущих в этом до-
ме. Впрочем, еще до того, как герои пред-
ставления «проявляются» в доме, зрите-
лям предстоит едва ли не самая интерес-
ная часть всего предприятия — осмотр де-
сятков комнат на трех этажах таинствен-
ного особняка, всех этих гостиных и спа-
лен, столовых и медицинских кабинетов, 
кухонь и прочих помещений, назначение 
которых трудно объяснить. С одной сторо-
ны, здесь воспроизведена обстановка бо-
гатого дома конца позапрошлого века, 
с другой — это ни в коем случае не имита-
ция старинного быта, и антураж некото-
рых комнат ничем, кроме задачи создать 
особую атмосферу, объяснить нельзя. Ре-
цензенту «Вернувшихся» очень трудно из-
бежать спойлеров, и лучше просто конста-
тировать — дом просто набит под завязку 
выразительными деталями: тут не только 
мебель, картины и всякая домашняя ут-
варь, но и малейшие предметы, якобы за-
бытые героями то там, то здесь, достойны 
рассматривания и соотнесения с другими 
подробностями.

Надо, впрочем, сказать и об образ-
цах этого жанра, который сейчас приня-
то называть «иммерсивным театром», то 
есть таким, где зритель вовлекается в те-
атральное действие. Самой знамени-
той компанией, привившей всему ми-
ру вкус к подобным проектам, остается 
британская группа «Панчдранк». Ее спек-
такль-инсталляция по мотивам шекспи-
ровского «Макбета» под названием «Sleep 
No More» уже несколько лет с огромным 
успехом идет в Нью-Йорке. Режиссеры 
«Вернувшихся» американцы Виктор Ка-
рина и Миа Занетти (компания Journey 
Lab), конечно, не понаслышке знако-
мы с нью-йоркским представлением. 
В целом их московский дебют сделан по 
образу и подобию проекта «Панчдранк» 
и, уступая «Sleep No More» в размахе и фи-
зическом объеме, совершенно не усту-
пает ему в тщательности отделки, проду-
манности и силе воздействия.

«Вернувшиеся» устроены так, что уви-
деть абсолютно все приготовленное ре-
жиссерами и актерами невозможно. На-

тыкаясь то в одном, то в другом помеще-
нии на спящих, переодевающихся или 
просто блуждающих людей, каждый 
зритель рано или поздно начинает сле-
довать одной и той же модели поведе-
ния — выбирает какого-то героя и следу-
ет за ним или за ней. Так рано или позд-
но каждый добирается до мест, где про-
исходит собственно театральное дей-
ствие, то есть разыгрываются сцены из 
«Привидений» Ибсена. Интересны, ко-
нечно, не только пять действующих 
лиц, но и обитающие в доме «призра-
ки», те самые «вернувшиеся» — не толь-
ко сам покойный капитан Алвинг, ко-
торый оказывается живее всех живых, 
но и еще несколько пришельцев из ми-
ра теней. У каждого из героев «Привиде-
ний», в свою очередь, появляются некие 
двойники, претендующие на внимание 
публики. И не надо удивляться, что эро-
тическая хореографическая сцена за раз-
мытыми окнами кухни может оказаться 
не менее интересной, чем разыгранное 
в традициях достоверного психологиче-
ского театра объяснение в столовой.

Действие в течение вечера совершает 
как бы два сюжетных круга, и это сдела-
но не только для удобства зрителей, по-
падающих в игровые пространства пор-
циями, но еще и для того, чтобы у публи-
ки немножко пошла голова кругом, что-
бы она выпала из обыденной реально-
сти. Правила жанра не предполагают ка-
ких-то смелых трактовок собственно дра-
матургического материала — здесь важ-
но просто необычное, сильное впечат-
ление. И его получаешь. Хотя финальная 
сцена вполне выстрелила бы и в обыч-
ном театре: на смерть Освальда всех зри-
телей собирают вместе — «привидения» 
встречаются с живыми, «вернувшиеся» 
с оставшимися, все они словно физиче-
ски прорастают друг в друга, и капитан 
Алвинг с обезображенным лицом возвы-
шается над этой композицией как побе-
дившая смерть. Так что уйти из дома мож-
но с облегчением.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Трехэтажные опыты
Спектакль «Вернувшиеся» по мотивам пьесы Ибсена

В Москве, впервые в кино-
театре «Октябрь», а также 
в Санкт-Петербурге и Ека-
теринбурге проходит «Арт-
докфест» — последний по 
времени, но далеко не по-
следний по значению ки-
нофестиваль 2016 года. 
Удивительным образом, 
утратив поддержку Мин-
культа, он оказался более 
востребован и поднялся на 
новый уровень. О програм-
ме и атмосфере «Артдокфе-
ста» — АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Совсем недавно в Амстер-
даме состоялся IDFA — самый 
престижный докфест мира, 
и на нем впервые за послед-
ние годы почти не было филь-
мов российского производст-
ва. Это прозвучало тревожным 
сигналом: не случилось ли 
с нашим документальным ки-
но то же, что с игровым? Ины-
ми словами, не свели ли каче-
ственный продукт к миниму-
му казуистика госфинанси-
рования и цензура в ее новей-
ших изощренных формах?

«Артдокфест» доказывает: 
несмотря на усугубляющиеся 
трудности, в России не пере-
стают делать актуальное, сво-
бодно мыслящее кино. Вот два 
его полюса — фильмы «В цент-
ре циклона» и «Слишком сво-
бодный человек». Первый снят 
Лизой Козловой, ученицей 
школы Марины Разбежкиной 
и Михаила Угарова. Это скром-
ное эссе о повседневной жиз-
ни двенадцатилетней Наташи, 
которой приходится решать 
множество недетских задач. 
Ее семью не назовешь совсем 
уж неблагополучной, но про-
блемной наверняка: папа — 
художник (ничего не зараба-
тывающий), равнодушная от-
мороженная мамаша, старшая 
сестра, от которой помощи не 
жди… Наташа предоставлена 
себе и озабочена утверждени-
ем своего места в тинейджер-
ском микросоциуме, где обо-
стренно проживается преда-
тельство друга, оказавшегося 
«тряпкой», где вчерашние под-
ружки выходят «на стрелку» 
и схлестываются в рукопаш-
ной, где в ходу свой кодекс по-
нятий и свой, далекий от цен-
зурного, лексикон. Эта мар-
гинальная жизнь показана 
в укрупненном приближении 
и в то же время с уважитель-
ной дистанции, с любопытст-
вом, но и с деликатностью. Это 
не экзотика, не провокация, 
не придуманный образ, это — 
будущее России в зародыше. 
Оно будет таким, какой выра-
стет Наташа. Практичной? Ци-
ничной? Или все же сохранит 
остатки инфантильного ро-
мантизма?

Об этом инфантильном ро-
мантизме, а значит, о недав-
нем прошлом нашей стра-
ны рассказывает фильм Веры 
Кричевской и Михаила Фиш-
мана «Слишком свободный 
человек». Борис Немцов. Сим-
вол прекрасных несбывшихся 
надежд, несостоявшийся пре-
зидент, человек, о которого 
споткнулась и свернула на дру-
гую дорогу история. Это был 
один из самых волнующих 
просмотров «Артдокфеста». Ка-
дры с молодым Немцовым но-
стальгически завораживают, 
а свидетельства людей, знав-

ших его, собранные вместе, со-
здают образ альтернативной 
истории: какой она могла бы 
быть, если бы не… И тут, доду-
мывая смыслы и подтексты, за-
ложенные авторами в картину, 
приходишь к весьма грустно-
му выводу: этот поворот исто-
рии предопределили мы са-
ми, каждый на своем уровне, 
иногда — своей наивностью 
и недальновидностью, чаще — 
своими компромиссами и пад-
костью на сиюминутные со-
блазны. Фильм никого не об-
виняет, даже тех, кто, несом-
ненно, вложил большую леп-
ту в этот сюжет истории, чем 
остальные. Понятно, что и фи-
гура Немцова предстает в этом 
свете идеализированной. И од-
нако за ностальгической дым-
кой, за миражом ускользаю-
щей свободы вырисовывается 
горький и трезвый урок.

Между этими двумя полю-
сами располагается огром-
ное количество (всего около 
150) фильмов «Артдокфеста». 
Не говорю сейчас о таких вы-
дающихся и уже получивших 
международное реноме, как 
«Аустерлиц» Сергея Лозницы 
и «Родные» Виталия Манского 
(показ последнего стал еще од-
ним эмоциональным пиком 
«Артдокфеста»). Назову те, что 
определяют характер имен-
но данного фестиваля, с само-
го начала нашедшего очень 
правильную формулу — пока-
зывать не только российское, 
но русскоязычное кино не-
зависимо от того, какая стра-
на его инициировала: Укра-
ина, Франция, Израиль, Лит-
ва или Сербия. Особенно впе-
чатляет объемной оптикой, 
так разительно контрастирую-
щей с одномерностью продук-
ции пропагандистской маши-
ны, то, как фестиваль подошел 
к отражению критической си-
туации в Донбассе. Ей посвя-
щена специальная програм-
ма «Война и мир», а в конкурс-
ном фильме «Ладан-навига-
тор» Александра Куприна мы 
оказываемся вовлечены в пу-
тешествие монаха Закхея на 
Афон за рецептом эксклюзив-
ного греческого ладана, кото-
рый впоследствии развозится 
по церквям, а нательные кре-
стики раздаются ополченцам 
ДНР. Режиссер сопровождает 
героя в этом «роуд-муви» и ни 
разу не высказывает своего от-

ношения к его взглядам и его 
деятельности в прифронтовой 
зоне. Но при этом вниматель-
ный зритель увидит парадок-
сальную связь между хиппист-
ским прошлым персонажа 
и его нынешней вовлеченно-
стью в военный конфликт, хо-
тя и с духовной миссией. Ли-
шен назидательности и под-
ход авторов к героям фильмов 
«Ветер Донбасса» Марата Пота-
турко и «Меня укусила акула» 
Максима Кобзева, поехавшим 
защищать «русский мир».

Насколько опасным может 
стать это понятие, показывает 
фильм «Кредит на убийство». 
Израильский режиссер Влади 
Антоневич, увидев в сети на-
шумевший ролик 2007 года 
с казнью дагестанца и таджи-
ка, решил провести собствен-
ное расследование и внедрил-
ся в опасную среду русских фа-
шистов. Ошарашивает финал 
фильма: один из отъявленных 
националистов Коротких (Ма-
люта), родом из Белоруссии, 
стал героем АТО.

На «Артдокфесте» в образо-
вавших его фильмах были ан-
тигерои, были и противоре-
чивые персонажи, сложно со-
прягавшиеся со своим време-
нем. Как, скажем, крупный де-
ятель советского культурного 
истеблишмента Евгений Сур-
ков из фильма Артема Демен-
ка «Сурков. Отражения». На-
стоящим же героем фестива-
ля стал даже не Немцов, а ху-
дожник Петр Павленский, ко-
торому, прямо или косвенно, 
посвящены целых три филь-
ма: немецкий «Павленский. 
Человек и власть» Ирене Лан-
геман и два отечественных — 
«Павленский. Голая жизнь» Да-
рьи Хреновой и «Огонь, иди со 
мной» Инны Денисовой. Поче-
му именно Павленский? По-
тому что он способен произ-
вести разрыв шаблона в голо-
ве следователя (ставшего его 
адвокатом) и женщины-поли-
цейской, вдруг понимающей, 
что его сумасшедшая акция — 
это не хулиганство, а искусст-
во (и уже во вторую очередь 
политическое). Потому что 
он полностью самоотвержен 
в своем радикализме и идет до 
конца в неприятии системы, 
но при этом не устраивает под-
лых взрывов и никому не на-
носит физического вреда, кро-
ме как самому себе. Пример 
для подражания — вряд ли, 
для восхищения и осмысле-
ния — безусловно. Не «слиш-
ком свободный», а просто сво-
бодный человек — не мираж, 
не призрак, не убитый, а жи-
вой, из плоти и крови.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Призрак свободы
В Москве проходит «Артдокфест»

Призраки, населяющие дом вдовы 
Алвинг, в ходе спектакля оживают   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ШОУ «ВЕРНУВШИЕСЯ»

В фильме «В центре  
циклона» двенадцатилет-
ней Наташе приходится 
решать множество  
совершенно не детских 
задач
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Сегодня будет опубликована вторая часть доклада 
Ричарда Макларена, посвященного нарушениям 
антидопингового регламента в России
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Лига большой шестерки
В play-off пробились лишь клубы шести ведущих футбольных стран

Итоги группового этапа Лиги  
чемпионов привели к необычному  
результату. Впервые с тех пор,  
как 13 лет назад главный евроку-
бок начал разыгрываться по ны-
нешней формуле, географическое 
представительство участников 
1/8 финала ограничилось лишь ше-
стью ведущими футбольными дер-
жавами Старого Света. При этом 
два европейских гранда — дейст-
вующий победитель турнира «Ре-
ал» и «Бавария» — в первом раунде 
play-off лишились преимущества 
своего поля, заняв в своих группах 
вторые места.

Едва ли не главной отличитель-
ной чертой группового этапа нынеш-
ней Лиги чемпионов следует считать 
относительно небольшое количество 
сюрпризов. Об этом, в частности, гово-
рит тот факт, что в play-off попали ко-
манды исключительно тех стран, ко-
торые по состоянию на утро четвер-
га занимали первые шесть мест в та-
блице клубных коэффициентов Сою-
за европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA).

Причем Испания за счет успеха «Се-
вильи» на данный момент вообще идет 
без потерь и по сравнению с прош-
лым сезоном увеличила свое пред-
ставительство в первом раунде play-
off до четырех команд, Германия — до 
трех, Франция и Португалия (благода-
ря успеху «Порту» она перед вчераш-
ними матчами Лиги Европы не намно-
го, но все-таки обошла Россию) — до 
двух, в то время как Англия, имеющая 
три клуба, и Италия — два, сохранили 
прошлогодний показатель. Без своих 
«делегатов» на стадии 1/8 финала оста-
лись Россия, Украина, Бельгия и Ни-
дерланды. Можно сказать, что сложи-
лась уникальная ситуация. Ведь с тех 
пор, как в сезоне-2003/04 года второй 
групповой этап Лиги чемпионов был 
заменен 1/8 финала, такого прежде не 
случалось никогда.

При этом, конечно, нельзя считать, 
что нынешний турнир проходит со-
вершенно без неожиданностей. К их 
числу следует отнести, например, вто-
рое место, которое занял в группе F 
действующий победитель турнира 
«Реал». С ним в среду в последнем туре 
произошел самый настоящий несчаст-
ный случай. Благодаря дублю Карима 
Бензема мадридцы вроде бы уверен-
но переигрывали дортмундскую «Бо-
руссию», которая, однако, сначала со-
кратила отставание, а за две минуты 
до конца матча сравняла счет. Это про-
изошло после того, как во втором тай-

ме из выгоднейшей ситуации в штангу 
попал Криштиану Роналду. В итоге «Бо-
руссия» набрала 14 очков, а «Реал», ко-
торый в споре за первое место устраи-
вала исключительно победа,— на два 
балла меньше.

При этом клуб из Дортмунда под 
руководством 43-летнего немца Тома-
са Тухеля установил новый рекорд ре-
зультативности группового этапа Лиги 
чемпионов. Сыграв по два матча с «Ре-
алом», лиссабонским «Спортингом» и 
варшавской «Легией», он забил 21 гол, 
чего еще никому не удавалось. Причем 
14 мячей побывало в воротах польской 
команды, а матч пятого тура между «Бо-
руссией» и «Легией», завершившийся в 
Дортмунде 22 ноября со счетом 8:4, ока-
зался наиболее результативным в исто-
рии Лиги чемпионов.

Российские клубы ЦСКА и «Ростов», 
не пробившиеся в заветный play-off, 
сыграли по-разному. Армейцы, если не 
считать самого первого выездного мат-
ча с «Байером» (тогда, напомним, они 
добились достойного итогового резуль-
тата — 2:2, пропустив за первую чет-
верть часа два мяча), выступили весьма 
бледно. Лучшим в их составе стал вра-
тарь Игорь Акинфеев, который по иро-
нии судьбы продолжает улучшать соб-
ственный антирекорд: встреча послед-
него тура с «Тоттенхемом» оказалась 43-
м подряд матчем Лиги чемпионов, в 
котором лучшему голкиперу России не 
удалось сохранить свои ворота в непри-
косновенности.

Ростовчане же заслуживают если 
не оваций, то уж точно самых добрых 
слов. Прежде всего, разумеется, за до-

машнюю победу над «Баварией» в пя-
том туре со счетом 3:2, хотя и не только 
за нее. Напомним, что «Ростов» на сво-
ем поле был близок к ничьей с «Атле-
тико», да и обе встречи с ПСВ, особен-
но решающая, по итогам которой сере-
бряный призер чемпионата России за-
работал путевку в 1/16 финала Лиги Ев-
ропы, выдались чрезвычайно боевы-
ми. Кстати, есть ощущение, что во вто-
ром по значимости еврокубке «Ростов» 
может выступить весьма успешно. Од-
нако для этого, разумеется, желатель-
но сохранить нынешний состав, а так-
же Курбана Бердыева, который в каче-
стве вице-президента клуба де-факто 
продолжает руководить тренировоч-
ным процессом.

Отметим, что благодаря относитель-
но удачному выступлению в Лиге чем-
пионов «Ростову» удалось значитель-
но улучшить свое финансовое положе-
ние, заработав €17,2 млн (в том числе 
€12,7 млн он получил за выход в груп-
повой этап). Более того, данная сумма 
не учитывает бонусов от рекламных 
контрактов и отчислений телевизи-
онных компаний. Эти выплаты всем 
участникам турнира будут сделаны по 
окончании сезона.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Новака Джоковича 
и Бориса Беккера разлучили 
«Любовь и дружба»
Знаменитый немец больше не тренирует звездного серба

Новак Джокович расстался со своим тренером 
Борисом Беккером, под руководством кото-
рого за последние три года добился несколь-
ких выдающихся достижений — выиграл четы-
ре подряд чемпионата Большого шлема, чего 
не удавалось никому за последние 47 лет, до-
вел до 30 количество своих побед на турнирах 
категории Masters 1000, что является рекор-
дом, и первым в истории тенниса заработал бо-
лее $100 млн призовых.

Сообщение о том, что Борис Беккер покидает ко-
манду Новака Джоковича, за считаные часы стало 
самой обсуждаемой темой теннисного межсезонья. 
Но сенсацией оно не является. Слухи о реальности 
подобного развития событий ходили давно. Напри-
мер, они муссировались в пресс-центре ноябрьско-
го итогового турнира в Лондоне и были связаны с 
особыми отношениями, которые возникли у сер-
ба с апологетом нетрадиционной психологии — со-
здателем учения «Amor y Paz» («Любовь и дружба») 
Пепе Имасом.

Этот 42-летний испанец знаком с Джоковичем 
уже не первый год, однако в последнее время его 
влияние на теннисиста значительно усилилось, что 
категорически не устраивало 49-летнего Беккера. 
Несколько дней назад немец совершенно недвусмы-
сленно заявил газете Bild: «Или уходит Пепе Имас, 
или я». По некоторым сведениям, Джокович предла-
гал Беккеру продолжить совместную работу, однако 
тот отказался.

Как бы то ни было, во вторник поздно вечером в 
социальных сетях появилось заявление Джоковича, 
в котором он благодарит своего бывшего тренера за 
сотрудничество и отмечает, что «цели, которые были 
поставлены в начале нашей работы, были выполне-
ны в полном объеме». При этом Джокович фактиче-
ски выражает несогласие с мнением Беккера, отме-
чающего, что после долгожданной победы на Roland 
Garros, позволившей сербу стать первым за 47 лет 
теннисистом, выигравшим четыре подряд турни-
ра Большого шлема, он во многом переключил свое 
внимание с тенниса на другие вещи — в том числе 
на семью и бизнес-проекты.

«Наступил момент, когда я стал задаваться вопро-
сами: а какова моя роль? Что я тут делаю? Зачем мы 
едем в Нью-Йорк, Шанхай, Токио? А когда в голову 
приходят подобные мысли, это уже симптом»,— го-
ворит Беккер.

«Мои профессиональные планы в настоящее вре-
мя направлены в первую очередь на поддержание 
хорошего уровня игры, а также формирование иг-
рового календаря и новых целей на следующий се-
зон,— подчеркнул, в свою очередь, Джокович.— Ру-
ководствуясь этим, я буду принимать все свои даль-
нейшие решения».

По мнению заведующего лабораторией социаль-
ной и когнитивной психологии Института медико-
биологических проблем РАН Вадима Гущина, кото-
рый имеет богатый опыт работы с известными тен-
нисистами, в том числе обладателем Кубка Дэвиса 
Михаилом Южным и олимпийской чемпионкой 
Екатериной Макаровой, заслуги Бориса Беккера в 
успехах Новака Джоковича не следует как преумень-
шать, так и преувеличивать.

«Настоящим тренером Джоковича был и остает-
ся Мариан Вайда, однако работать постоянно с од-
ним и тем же человеком тяжело. На определенном 
этапе Беккер был полезен. Он взял на себя ряд во-
просов, за которые отвечал Вайда, однако ничего 
нового в игру серба не внес,— считает господин 
Гущин. Вообще, распространившаяся в последнее 
время среди ведущих теннисистов мода брать се-
бе в наставники сошедших звезд не вечна, посколь-

ку великим чемпионам, не имеющим соответству-
ющей подготовки, крайне сложно перенести свой 
уникальный опыт на других». По мнению психоло-
га, немец, который в 1985 году в 17 лет стал самым 
молодым в истории чемпионом Wimbledon, по су-
ти, выполнял в команде Джоковича функции, пере-
шедшие сейчас к Пепе Имасу.

«Борис является хорошим мотиватором, по-
скольку ему в свое время добиваться больших по-
бед помогала спортивная злость. Однако Джокови-
чу в большей степени свойственно другое качество 
— хитрость. Новака нельзя назвать добряком, но и 
агрессией, характерной, например, для нынешней 
первой ракетки мира Энди Маррея, он не обладает. 
Поначалу философия Беккера, вероятно, была во-
стребована Джоковичем. Но теперь Новаку потре-
бовался другой духовный наставник»,— делает вы-
вод Вадим Гущин.

К тому же, по его словам, Джокович «относится 
к тем людям, которым нужны маги и волшебники». 
Будучи артистической натурой, серб чрезвычайно 
суеверен, не настолько рационален как тот же Мар-
рей и к тому же обладает не западным, а восточным 
менталитетом. Если американские спортсмены, как 
правило, не испытывают дефицита мотивации даже 
после больших побед, то у таких людей, как Джоко-
вич, порой наступает пресыщение.

«Спортсменам с подобными особенностями ха-
рактера рано или поздно всегда требуются новые 
источники мотивации. Поэтому я практически не 
сомневаюсь в том, что взаимоотношения с Пепе 
Имасом окажутся для Джоковича таким же времен-
ным вариантом, как и было сотрудничество с Бек-
кером,— уверяет Вадим Гущин.— При этом считать 
Пепе Имаса спортивным психологом категорически 
неправильно. Испанец — именно гуру. То, чем он за-
нимается, никакого отношения к спортивной пси-
хологии не имеет».

Евгений Федяков

Этот гол Марко Ройса (№11)  
в ворота «Реала» позволил  
«Боруссии» не только добиться  
ничьей — 2:2, но и занять первое  
место в своей группе, а также 
установить новый рекорд  
результативности группового 
этапа Лиги чемпионов   ФОТО AP

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

WADA не согласно с несогласованием
Агентству не понравилось назначение Елены Исинбаевой главой наблюдательного совета РУСАДА

Накануне публикации второй час-
ти доклада Ричарда Макларена, по-
священного допинговым проблемам 
в отечественном спорте, Всемирное 
антидопинговое агентство (WADA) вы-
разило недовольство в связи с оче-
редным заметным назначением в рос-
сийской спортивной отрасли. Ему не 
понравилось то, что главой наблюда-
тельного совета Российского антидо-
пингового агентства (РУСАДА) без кон-
сультаций с головным антидопинговым 
ведомством была избрана выдающая-
ся прыгунья с шестом Елена Исинбае-
ва, которая являлась одним из главных 
критиков жесткой позиции WADA перед 
Олимпиадой в Рио-де-Жанейро.

Вчера Всемирное антидопинговое агент-
ство опубликовало заявление, касающееся 
состоявшегося в среду избрания на пост 
главы наблюдательного совета РУСАДА Еле-

ны Исинбаевой — закончившей в этом го-
ду карьеру двукратной олимпийской чем-
пионки в прыжках с шестом. Оно носит до-
вольно жесткий характер. WADA дало по-
нять, что недовольно происшедшим и «бу-
дет адресовать свое беспокойство непо-
средственно российским властям, чтобы 
обеспечить создание организации, полно-
стью соответствующей Всемирному анти-
допинговому кодексу». Причиной же бес-
покойства агентства стал тот факт, что оно 
ожидало, что «с ним будут проводить кон-
сультации» перед назначениями на ключе-
вые должности в российской антидопинго-
вой сфере.

РУСАДА сейчас находится в стадии ре-
формирования. Эта организация была едва 
ли не первой крупной жертвой допингово-
го кризиса, потрясшего российский спорт. 
В ноябре прошлого года WADA признало 
РУСАДА не соответствующим Всемирному 

антидопинговому кодексу и приостанови-
ло его работу, сформулировав ряд критери-
ев для восстановления статуса ведомства.

Глава независимой общественной анти-
допинговой комиссии, ответственной за 
разработку реформ в антидопинговой сфе-
ре, Виталий Смирнов вчера на Олимпий-
ском собрании в Москве рассказал, что пра-
ктически все эти критерии — независи-
мость, прямое финансирование, образова-
тельная работа с федерациями — выполне-
ны. Он отметил, что из закона о Министерст-
ве спорта РФ было «изъято участие органа в 
деятельности РУСАДА». Его учредителями те-
перь являются только Олимпийский коми-
тет России (ОКР) и Паралимпийский коми-
тет России (ПКР), а финансирование струк-
тура «получает из бюджета напрямую». При 
этом ее собственный бюджет «увеличен по-
чти втрое — до 566 млн руб. на протяжении 
следующих трех лет».

Кандидатуру Елены Исинбаевой на 
пост председателя наблюдательного сове-
та РУСАДА, как рассказала сама легкоатлет-
ка, выдвинул президент Олимпийского ко-
митета России Александр Жуков. Прыгу-
нья, которая летом была избрана в комис-
сию спортсменов Международного олим-
пийского комитета (МОК), а вчера — в ис-
полком ОКР, приняла его с удовольствием, 
пообещав «создавать самую лучшую анти-
допинговую систему в мире, как было по-
ручено президентом России».

Между тем вполне понятно, почему по-
явление Елены Исинбаевой на этой долж-
ности могло вызвать раздражение WADA. 
После публикации в июле первой части до-
клада эксперта агентства Ричарда Макларе-
на, в котором говорилось о якобы имевших 
место в российском спорте масштабных до-
пинговых нарушениях, именно оно реко-
мендовало отстранить всю сборную России 

от участия в Олимпиаде в Рио-де-Жанейро. 
Критиков у такой позиции хватало, а Елена 
Исинбаева была, пожалуй, наиболее ярост-
ным и эмоциональным. Большинство рос-
сийских спортсменов все-таки поехали на 
Олимпиаду, но ей самой так и не довелось 
выступить в Рио из-за дисквалификации, 
наложенной на Всероссийскую федерацию 
легкой атлетики (ВФЛА).

Формально заявление WADA не угро-
жает России никакими практическими 
последствиями. Но тот факт, что оно поя-
вилось накануне публикации второй ча-
сти доклада Ричарда Макларена, готовяще-
го, судя по всему, новые разоблачения (см. 
вчерашний номер 

”
Ъ“), можно расцени-

вать как неприятный знак. WADA явно не 
настроено закрывать глаза на следующую 
порцию обвинений, если они и в самом де-
ле появятся.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Торонто»—«Миннесота» 2:3. «Вашингтон»—«Бостон» 4:3 (овертайм; Куз-
нецов, 0+2; Овечкин (оба—«Вашингтон»), 0+1). «Анахайм»—«Каролина» 
6:5 (буллиты). «Сан-Хосе»—«Оттава» 2:4. 

Баскетбол
Кубок Европы
Первый групповой этап. Девятый тур
Группа А. «Лиеткабелис» (Литва)—«Гран-Канария» (Испания) 73:92. МЗТ 
(Македония)—«Нижний Новгород» (Россия) 82:97. Положение команд. 
1. «Гран-Канария» — 13 очков. 2. «Цедевита» (Хорватия) — 12. 3. 
«Нижний Новгород» — 11. 4. «Лиеткабелис» — 11. 5. МЗТ — 7.
Группа В. «Летувос Ритас» (Литва)—«Альба» (Германия) 97:99. «Биль-
бао» (Испания)—«Фуэнлабрада» (Испания) 97:83. Положение команд. 

1. «Химки» (Россия) — 12. 2. «Альба» — 12. 3. «Летувос Ритас» — 10. 
4. «Фуэнлабрада» — 10. 5. «Бильбао» — 10. 
Группа С. «Будучность» (Черногория)—«Зенит» (Россия) 95:97. «Уникаха» 
(Испания)—«Мурсия» (Испания) 89:86. Положение команд. 1. «Зенит» 
— 12. 2. «Бавария» (Германия) — 12. 3. «Мурсия» — 12. 4. «Уникаха» — 
11. 5. «Будучность» — 7.
Группа D. «Локомотив-Кубань» (Россия)—«Хапоэль» (Израиль) 88:68. 
«Олимпия» (Словения)—«Валенсия» (Испания) 72:75. Положение ко-
манд. 1. «Валенсия» — 13. 2. «Хапоэль» — 11. 3. «Ульм» (Германия) — 
11. 4. «Локомотив-Кубань» — 10. 5. «Олимпия» — 9. 
Выделенные команды вышли во второй групповой этап — топ-16.

Гандбол
Женский чемпионат Европы
Предварительный этап. Второй тур
Группа С. Чехия—Черногория 27:28. Дания—Венгрия 23:19.
Группа D. Румыния—Россия 22:17. Хорватия—Норвегия 16:34.

После того как Борис Беккер (слева)  
покинул команду Новака Джоковича (в центре),  
у серба снова остался лишь один «главный»  
тренер — Мариан Вайда    ФОТО IMAGO/ТАСС

Групповой этап. Шестой, заключительный тур
Группа Е. «Байер» (Германия)—«Монако» (Фран-
ция) 3:0 (Юрченко, 30; Брандт, 48; Де Санктис, 82 
(автогол)). «Тоттенхем» (Англия)—ЦСКА (Россия) 
3:1 (Алли, 38; Кейн, 45+1; Акинфеев, 77 (автогол) — 
Дзагоев, 33).

Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. «Монако» 3 2 1 9:7 11

2. «Байер» 2 4 0 8:4 10

3. «Тоттенхем» 2 1 3 6:6 7

4. ЦСКА 0 3 3 5:11 3

Группа F. «Реал» (Испания)—«Боруссия» (Германия, 
Дортмунд) 2:2 (Бензема, 28, 53 — Обамейянг, 60; Ройс, 
88). «Легия» (Польша)—«Спортинг» (Португалия) 1:0 
(Гильерме, 30). 

Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. «Боруссия» 4 2 0 21:9 14

2. «Реал» 3 3 0 16:10 12

3. «Легия» 1 1 4 9:24 4

4. «Спортинг» 1 0 5 5:8 3

Группа G. «Брюгге» (Бельгия)—«Копенгаген» (Дания) 
0:2 (Мехеле, 8 (автогол); Йоргенсен, 15). «Порту» 

(Португалия)—«Лестер» (Англия) 5:0 (Андре Силва, 6, 64 
(пен.); Корона, 26; Браими, 44; Жота, 77).

Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. «Лестер» 4 1 1 7:6 13

2. «Порту» 3 2 1 9:3 11

3. «Копенгаген» 2 3 1 7:2 9

4. «Брюгге» 0 0 6 2:14 0

Группа H. «Лион» (Франция)—«Свеилья» (Испания) 0:0. 
«Ювентус» (Италия)—«Динамо» (Хорватия) 2:0 (Игуаин, 
52; Ругани, 73).

Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. «Ювентус» 4 2 0 11:2 14

2. «Севилья» 3 2 1 7:3 11

3. «Лион» 2 2 2 5:3 8

4. «Динамо» 0 0 6 0:15 0

Команды, занявшие в группах первые два места, вышли 
в 1/8 финала Лиги чемпионов. Команды, занявшие 
третьи места,— в 1/16 финала Лиги Европы.

Жеребьевка 1/8 финала Лиги чемпионов и 1/16 финала 
Лиги Европы пройдет 12 декабря в Ньоне (Швейцария).
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